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MALTRATO INFANTIL

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, a proposición presentada en la se-
sión del 13 de diciembre de 2012, relativo al maltrato infantil. Se remite a la Co-
misión de Derechos de la Niñez de la Cámara de Diputados, para su conocimien-
to. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

OPERATIVO RAPIDO Y FURIOSO

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, a proposición presentada en la se-
sión del 16 de octubre de 2012, respecto a los derechos humanos de las víctimas
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y sus familiares, afectadas por la instrumentación en México del operativo Rápi-
do y Furioso. Se remite a la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Di-
putados, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, a proposición presentada en la se-
sión del 13 de noviembre de 2012, sobre el aumento de abastecimiento de agua
potable a la Isla de Cedros, Baja California. Se remite a la Comisión de Desarro-
llo Municipal de la Cámara de Diputados, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, a proposición presentada en la se-
sión del 13 de noviembre de 2012, sobre garantizar el abasto de combustible ne-
cesario para atender las necesidades de transporte de los pobladores de la Isla de
Cedros, asimismo instrumentar e implementar políticas económicas y sociales
adecuadas para apoyar a todos los que habitan en dicha isla, en el estado de Baja
California. Se remite a la Comisión de Desarrollo Municipal de la Cámara de Di-
putados, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REGLAMENTO DE LA LEY GENERAL PARA PREVENIR, 
SANCIONAR Y ERRADICAR LOS DELITOS EN MATERIA DE 
TRATA DE PERSONAS Y PARA LA PROTECCION Y ASISTENCIA
A LAS VICTIMAS DE ESTOS DELITOS

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, a proposición presentada en la se-
sión del 13 de noviembre de 2012, sobre el Reglamento de la Ley General para
Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y pa-
ra la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos. Se remite a la Comi-
sión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados, para su conocimiento.. . 

ESTADO DE SONORA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, relativo a la construcción y equi-
pamiento de un hospital de alta especialidad en la ciudad de Hermosillo, Sonora,
así como la rehabilitación y ampliación del hospital general del ISSSTE “Doctor
Fernando Ocaranza”, situado en la capital de ese estado. Se remite a la Cámara de
Senadores.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PACTO INTERNACIONAL DE DERECHOS ECONOMICOS, 
SOCIALES Y CULTURALES

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, relativo al protocolo facultativo
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del Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales. Se remi-
te a la Cámara de Senadores.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EDUCACION BASICA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, sobre los bebederos de agua pota-
ble en escuelas primarias y secundarias. Se remite a la Cámara de Senadores.. . . 

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, sobre al estado que guarda la au-
torización de cambio de uso de suelo otorgada para el proyecto Cabo Cortés de la
empresa Hansa Baja Investments, en Baja California. Se remite a la Cámara de Se-
nadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE SONORA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, respecto al asesinato del joven Jo-
sé Antonio Elena Rodríguez por agentes de la Patrulla Fronteriza de Estados Uni-
dos de América, en las inmediaciones de la frontera de Nogales, Sonora. Se remi-
te a la Cámara de Senadores.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SERVICIOS AEREOS

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, relativo a los presuntos actos de
corrupción que involucra a la Dirección General de Servicios Aéreos de la PGR.
Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INVESTIGACION CLINICA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, sobre protocolos de investigación
clínica. Se remite a la Cámara de Senadores.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FRIJOL

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, sobre la necesidad de conferir
prioridad a la comercialización del frijol nacional, antes de autorizar su importa-
ción. Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORGANIZACION DE LAS NACIONES UNIDAS

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, relativo al sexagésimo séptimo
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aniversario de la admisión de México en la Organización de las Naciones Unidas.
Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

VIOLENCIA CONTRA MUJERES

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, respecto a un informe sobre los al-
cances y límites que ha tenido el Sistema Nacional para Prevenir, Atender, San-
cionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres. Se remite a la Cámara de Se-
nadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA SUR

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, respecto al dragado y manteni-
miento del canal de navegación alterno de puerto San Carlos, Baja California Sur.
Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

TURISMO

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, respecto a reimpulsar el turismo
de cruceros en el país. Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . 

PUEBLOS INDIGENAS

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, sobre un informe sobre las políti-
cas, programas, acciones y seguimiento en materia de inclusión de integrantes de
pueblos indígenas. Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DESARROLLO REGIONAL

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores, sobre establecer criterios sencillos
para las reglas de operación de los fondos y programas sociales y los relativos al
desarrollo regional. Se remite a la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERMISO A PRESIDENTE PARA AUSENTARSE DEL PAIS

Oficio de la Secretaría de Gobernación, por el que comunica que el Presidente de
los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Enrique Peña Nieto, se ausentará del te-
rritorio nacional del 24 al 29 de enero de 2013, con objeto de participar en la Pri-
mera Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la
Unión Europea (CELAC-UE), en la Primera Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y
de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CE-
LAC) a celebrarse en Santiago, República de Chile, y realizar una visita oficial a
la República Oriental de Uruguay. Se remite a las Comisiones de Relaciones Ex-
teriores de la Cámara de Diputados, y de la Cámara de Senadores, para su cono-
cimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PERMISOS PARA ACEPTAR Y USAR CONDECORACIONES

Oficio de la Secretaría de Gobernación, por el que solicita el permiso constitucio-
nal necesario para que el ciudadano Plácido Arango Arias, pueda aceptar y usar la
condecoración de la Orden Civil de Alfonso X, El Sabio, en grado de Gran Cruz,
que le otorga el gobierno del Reino de España. Se turna a la Primera Comisión. . 

Oficio de la Secretaría de Gobernación, por el que solicita el permiso constitucio-
nal necesario para que la ciudadana Patricia Espinosa Cantellano pueda aceptar y
usar la condecoración de la Orden del Mérito, en grado de Gran Cruz, Primera
Clase, que le otorga el Gobierno de la República Federal de Alemania. . . . . . . . . 

Se considera de urgente resolución, se le dispensan todos los trámites. Aprobado.
Pasa el Ejecutivo para los efectos constitucionales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRESUPUESTO DE EGRESOS 2013

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con el que remite en ocho
tomos el Presupuesto de Egresos aprobado para el ejercicio fiscal de 2013. Se re-
mite a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para su conocimiento y a la
Dirección General de Servicios de Documentación, Información y Análisis, para
consulta de los ciudadanos diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SECRETARIA DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, por el que informa que en
el mes de diciembre de 2012 el Servicio de Administración Tributaria, a través de
las autoridades aduaneras competentes, únicamente destinó mercancías perecede-
ras, de fácil descomposición o deterioro y aquellas que no son transferibles al Ser-
vicio de Administración y Enajenación de Bienes. Se remite a la Comisión de Eco-
nomía de la Cámara de Diputados para su conocimiento y a la Comisión de
Comercio y Fomento Industrial de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . 

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con el que remite la infor-
mación relativa al pago de las participaciones a las entidades federativas, corres-
pondiente al mes de diciembre de 2012, desagregada por tipo de fondo. Se remite
a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público y de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica de la Cámara de Diputados, para su conocimiento y a la de Hacienda y Cré-
dito Público de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SECRETARIA DE DESARROLLO AGRARIO, TERRITORIAL Y URBANO

Oficio de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, con el que in-
forma que durante el ejercicio presupuestal 2012 no otorgó ningún tipo de conce-
sión en su categoría de administradora de inmuebles federales. Se remite a la Co-
misión de Transparencia y Anticorrupción de la Cámara de Diputados, para su
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conocimiento y a la Comisión de Anticorrupción y Participación Ciudadana de la
Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EDUCACION MEDIA SUPERIOR

Oficio de la Secretaría de Gobierno del Distrito Federal, con el que remite con-
testación a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, en sesión ce-
lebrada el 9 de octubre de 2012, por el que se exhorta al Ejecutivo federal, a los
poderes ejecutivos estatales, al Distrito Federal y a los gobiernos municipales, que
consideren en los programas y planes de desarrollo educativo los elementos nece-
sarios para la ampliación de la matrícula en el nivel de educación media superior.
Se remite a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos de la Cá-
mara de Diputados, para su conocimiento.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

HENDRIK CUACUAS

Oficio de la Secretaría de Gobierno del Distrito Federal, con el que remite con-
testación a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, en sesión ce-
lebrada el 15 de noviembre de 2012, por el que se exhorta respetuosamente al go-
bierno del Distrito Federal, a través de la Procuraduría General de Justicia, a llevar
a cabo una investigación exhaustiva para que se consigne y se castigue al o a los
responsables de los hechos ocurridos en el Cinépolis, en la Plaza Ermita, donde
perdió la vida el niño de 10 años Hendrik Cuacuas. Se remite a las Comisiones de
Justicia y del Distrito Federal de la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

PROGRAMA DIPUTADA AMIGA, DIPUTADO AMIGO

Oficio del gobierno del estado de México, con el que remite contestación a punto
de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, relativo a la implantación del
programa Diputada Amiga, Diputado Amigo. Se remite a la Comisión de Asuntos
Migratorios de la Cámara de Diputados, para su conocimiento.. . . . . . . . . . . . . . 

DENGUE CLASICO Y HEMORRAGICO

Oficio del gobierno del estado de San Luis Potosí, con el que remite contestación
a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, relativo a las acciones
de prevención, atención, control y erradicación del dengue clásico y hemorrágico.
Se remite a la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, para su conoci-
miento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DISTRITO FEDERAL

Discusión de dictamen de la Segunda Comisión con puntos de acuerdo, a propo-
sición recibida en la sesión del 9 de enero de 2013, que exhorta al Instituto Na-
cional de Antropología e Historia para que realice las investigaciones necesarias
para regular, detener y en su caso sancionar a los responsables de las afectaciones
de obras y vestigios arqueológicos ocasionados por obras de construcción en la de-
legación Benito Juárez, Distrito Federal, así como para determinar la existencia de
hallazgos de vestigios arqueológicos durante la construcción de la línea 12 del me-
tro de la ciudad de México. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

51

52

55

57

58

59



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Receso, 23 de enero de 20137

INCENDIOS EN RECINTOS PATRIMONIALES DE ORIGEN Y DESTINO
RELIGIOSO

Discusión de dictamen de la Segunda Comisión con puntos de acuerdo, a propo-
sición recibida en la sesión del 9 de enero de 2013, que exhorta al presidente del
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes a rendir un informe sobre las estra-
tegias de prevención de incendios en recintos patrimoniales de origen y destino re-
ligioso, así como para que desarrolle diversas acciones a favor del patrimonio cul-
tural del país. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Son aprobados los anteriores dictámenes. Comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISION FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por los que se cita a compare-
cer ante la Tercera Comisión de Trabajo al titular de la Comisión Federal de Tele-
comunicaciones, para que en el ámbito de su respectiva competencia informe con
relación a los contratos celebrados por esta comisión el 21 de junio del año 2011
y el 7 de mayo de 2012. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los que
se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a respetar los acuer-
dos y programas emanados del Poder Legislativo federal. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SISTEMA NACIONAL DE DONACION Y DISTRIBUCION DE ALIMENTOS
APROVECHABLES PARA EL CONSUMO HUMANO

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por el que se exhorta al Ejecu-
tivo federal para que a través de la Secretaría de Desarrollo Social y la Secretaría
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, se constituya
el Sistema Nacional de Donación y Distribución de Alimentos Aprovechables pa-
ra el Consumo, que permita ponerlos al alcance de la población vulnerable y de
las comunidades marginadas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SALUD MENTAL

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por los que se solicita a la Se-
cretaría de Salud informe sobre las políticas públicas en materia de salud mental,
especialmente de las morbilidades no discapacitantes, como la depresión.. . . . . . 

ATENCION DE ENFERMEDADES RARAS

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por los que se solicita a la Se-
cretaría de Salud informe sobre las estrategias y los programas de atención de en-
fermedades raras. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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CREDITOS CONTRATADOS CON ESTADOS Y MUNICIPIOS

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por los que se solicita a la Co-
misión Nacional Bancaria y de Valores sobre créditos contratados con estados y
municipios. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INTERNET

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por los que se exhorta a la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes y a la Comisión Federal de Comunica-
ciones, a garantizar que los planes tarifarios de las compañías de telefonía celular
incluyan la protección antivirus para los equipos que permitan el acceso a inter-
net. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE SONORA

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por los que se solicita a la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes informe el estado que guardan las obras
de reparación de la carretera federal 15, México-Nogales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE CHIHUAHUA

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por el que se exhorta a la Co-
ordinadora Estatal de la Tarahumara, adecuar los programas de vivienda rural im-
plementados en el municipio de Urique, Chihuahua. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DEUDA PUBLICA DE ESTADOS Y MUNICIPIOS

Discusión de dictamen de la Tercera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 3 de enero de 2013, por el que exhorta a la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público entregue trimestralmente a la Comisión de Vi-
gilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados la
información relativa a la deuda pública de los estados y municipios. . . . . . . . . . . 

El diputado Abraham Montes Alvarado, desde su curul realiza comentarios. . . . . 

El Presidente informa de reserva del anterior dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Son aprobados en conjunto los anteriores nueve dictámenes.. . . . . . . . . . . . . . . . 

Intervienen a discusión del dictamen deuda pública de estados y municipios, los
legisladores:

Diputada Lilia Aguilar Gil, que presenta modificación. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Mario Martín Delgado Carrillo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Diputada Mariana Dunyaska García Rojas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Ricardo Mejía Berdeja. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senadora Ana Lilia Herrera Anzaldo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Francisco Domínguez Servién. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Mario Martín Delgado Carrillo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senadora Graciela Ortiz González. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Juan Francisco Cáceres de la Fuente. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se acepta la modificación propuesta y se aprueba el dictamen, comuníquese. . . . 

MATERIA EDUCATIVA

Discusión de dictamen de la Segunda Comisión con puntos de acuerdo, a propo-
sición recibida en la sesión del 9 de enero de 2013, por los que se desecha la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta a los congresos locales a apro-
bar la reforma constitucional en materia educativa. Aprobado, comuníquese. . . . 

CENTROS PENITENCIARIOS Y CENTROS DE READAPTACION SOCIAL

Discusión de dictamen de la Primera Comisión, con puntos de acuerdo a proposi-
ción recibida en la sesión del 9 de enero de 2013, por los que se que exhorta a la
Secretaría de Gobernación y a las autoridades de los tres niveles de gobierno, ejer-
cer un control más riguroso con respecto a los objetos que se ingresan al interior
de los Centros Penitenciarios y Centros de Readaptación Social del país . . . . . . 

DISTRITO FEDERAL

Discusión de dictamen de la Primera Comisión, con puntos de acuerdo por los que
se exhorta al Gobierno del Distrito Federal a diseñar un programa estratégico de
seguridad pública para la atención y combate de los delitos de alto impacto, a ca-
pacitar continuamente a los cuerpos policiacos y a agentes ministeriales, a moder-
nizar los esquemas de readaptación y garantizar la suficiencia del personal de se-
guridad y custodia en los reclusorios. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SERVICIOS PERICIALES Y MEDICINA FORENSE

Discusión de dictamen de la Primera Comisión con puntos de acuerdo, a proposi-
ción recibida en la sesión del 16 de enero de 2013, por el que se solicita al titular
de la Procuraduría General de la República, para que a través del centro médico
forense, se dé capacitación a las procuradurías de Justicia de las entidades federa-
tivas en materia de servicios periciales y medicina forense. . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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ESTADO DE MORELOS

Discusión de dictamen de la Primera Comisión, a proposición recibida en la se-
sión del 16 de enero de 2013, con puntos de acuerdo que exhorta a las autoridades
federales y militares, a reforzar la seguridad pública en el estado de Morelos, an-
te el alza de eventos delictivos; asimismo, se exhorta al gobernador de dicho esta-
do, para preservar la paz y seguridad de todas las personas, revisar la designación
de la titular de la Secretaría de Seguridad Pública e instruir a las dependencias a
su cargo para cumplir con la legalidad y protección de los derechos humanos en
todos los procedimientos públicos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

VOLUMEN II

INSEGURIDAD

Discusión de dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo, por el que
se exhorta a la Secretaría de Gobernación para que diseñe e implemente un plan
de acción que sistematice una adecuada coordinación con los demás órdenes de
gobierno, con objeto de reforzar la seguridad en todo el territorio nacional. . . . . 

Son aprobados los dictámenes no reservados. Comuníquense. . . . . . . . . . . . . . . . 

INSEGURIDAD

En la discusión del dictamen de la Primera Comisión, interviene el diputado Ri-
cardo Mejía Berdeja. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba el punto de acuerdo. Comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DISTRITO FEDERAL

A discusión del dictamen de la Primera Comisión, participan los legisladores:

Senador Mario Martín Delgado Carrillo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senadora Mariana Gómez del Campo Gurza. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Ricardo Mejía Berdeja. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Mario Martín Delgado Carrillo, que presenta modificación del punto. . . 

Diputado Fernando Rodríguez Doval. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Silvano Blanco Deaquino. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senadora Mariana Gómez del Campo Gurza. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Fidel Demédicis Hidalgo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Diputado Fernando Rodríguez Doval. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Fidel Demédicis Hidalgo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputada Lilia Aguilar Gil. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se acepta la propuesta del senador Mario Martín Delgado Carrillo. Y es aprobado.
Comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CODIGO CIVIL FEDERAL

Se recibe de las diputadas Verónica Beatriz Juárez Piña y Alfa Eliana González
Magallanes, iniciativa con proyecto de decreto que deroga el Capítulo I, “De los
esponsales”, del Título Quinto, “Del matrimonio” del Código Civil Federal. Se
turna a la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados, para dictamen.. . . . . 

LEY FEDERAL DE RADIO Y TELEVISION

Se recibe de la diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, iniciativa con proyecto de
decreto que adiciona un párrafo al artículo 77 de la Ley Federal de Radio y Tele-
visión, sobre las transmisiones de radio y televisión en el caso de los partidos de
futbol soccer. Se turna a la Comisión de Radio y Televisión de la Cámara de Di-
putados, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULOS 25, 73, 74, 76, 79, 89, 108, 115 Y 122 CONSTITUCIONALES

Se recibe del senador Armando Ríos Piter, iniciativa con proyecto de decreto que
reforma los artículos 25, 73, 74, 76, 79, 89, 108, 115 y 122 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, para regular la deuda de estados y muni-
cipios. Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Sena-
dores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE FISCALIZACION Y RENDICION DE CUENTAS DE LA
FEDERACION - REGLAMENTO DE LA CAMARA DE DIPUTADOS

Se recibe del diputado José Luis Muñoz Soria, iniciativa con proyecto de decreto
que reforma los artículos 36 de la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas de
la Federación; y 228 del Reglamento de la Cámara de Diputados, sobre la revisión
de la Cuenta Pública. Se turna a las Comisiones Unidas de Transparencia y Anti-
corrupción y de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias de la Cámara
de Diputados, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE EDUCACION

Se recibe de los diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma y adiciona los artículos 12 y 55 a 58
de la Ley General de Educación, respecto a los planes y programas de estudio a
nivel medio superior y superior impartidos por particulares. Se turna a la Comi-
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sión de Educación Pública y Servicios Educativos de la Cámara de Diputados,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CODIGO PENAL FEDERAL - CODIGO DE PROCEDIMIENTOS PENALES

Se recibe de los diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma y adiciona los artículos 207 del Có-
digo Penal Federal y 194 del Código de Procedimientos Penales, con relación a la
trata de personas. Se turna a la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CODIGO FEDERAL DE INSTITUCIONES Y
PROCEDIMIENTOS ELECTORALES

La senadora Itzel Sarahí Ríos de la Mora, presenta iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona los artículos 180, 184 y 200 del Código Federal de
Instituciones y Procedimientos Electorales, para que se pueda manifestar ser do-
nador de órganos en la credencial de elector. Túrnese a la Comisión de Goberna-
ción de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY ADUANERA - LEY DEL IMPUESTO AL VALOR AGREGADO

El diputado Juan Francisco Cáceres de la Fuente, presenta una iniciativa con pro-
yecto de decreto que reforma y adiciona los artículos 136 de la Ley Aduanera y
2o. de la Ley del Impuesto al Valor Agregado, con el fin de que los municipios de
Balancán y Tenosique de Tabasco, sean considerados región fronteriza. Se turna a
la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados, para dic-
tamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y RESPONSABILIDAD HACENDARIA

Se recibe del senador Arturo Zamora Jiménez, iniciativa con proyecto de decreto
que adiciona el artículo 77 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaria, sobre la presentación del proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara
de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULO 102 CONSTITUCIONAL

La senadora Angélica de la Peña Gómez, presenta iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma el Apartado B del artículo 102 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, en materia de derechos humanos. Se turna a las Co-
misiones de Puntos Constitucionales y de Derechos Humanos de la Cámara de Se-
nadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE DESARROLLO SOCIAL -
LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y RESPONSABILIDAD HACENDARIA

La diputada Judit Magdalena Guerrero López, presenta iniciativa con proyecto de
decreto que reforma y adiciona los artículos 26 de la Ley General de Desarrollo
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Social y 77 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, so-
bre la elaboración de las reglas de operación de los programas sociales. Se turna a
las Comisiones Unidas de Desarrollo Social y de Presupuesto y Cuenta Pública de
la Cámara de Diputados, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE LA PROPIEDAD INDUSTRIAL

La senadora Martha Palafox Gutiérrez, presenta iniciativa con proyecto de decre-
to que adiciona el artículo 23 Bis de la Ley de la Propiedad Industrial, para pro-
longar una patente o descubrir nuevas bondades del medicamento. Se turna a las
Comisiones de Comercio y Fomento y de Salud de la Cámara de Senadores. . . . 

LEY GENERAL DE TURISMO

El diputado Manuel Añorve Baños, presenta iniciativa con proyecto de decreto
que reforma el artículo 16 de la Ley General de Turismo, para el fomento de tu-
rismo social e incluir al Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas
Mexicanas. Se turna a la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY ORGANICA DE LA ADMINISTRACION PUBLICA FEDERAL - 
LEY GENERAL DE DESARROLLO SOCIAL

El senador Juan Carlos Romero Hicks, presenta iniciativa con proyecto de decre-
to que reforma los artículos 17 Bis de la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica Federal y 28 de la Ley General de Desarrollo Social, relativa a la designa-
ción de sus delegados en entidades federativas que tienen una responsabilidad
social. Se turna a las Comisiones de Gobernación y de Desarrollo Social de la Cá-
mara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONSEJO NACIONAL DE ARMONIZACION CONTABLE

Se recibe de la senadora Rocío Pineda Gochi, proposición con punto de acuerdo
por el que se solicita al titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público ins-
truya al Consejo Nacional de Armonización Contable para que presente un infor-
me sobre los avances de la etapa inicial del mecanismo de diagnóstico y evalua-
ción para la adopción e implementación de la armonización contable. Se turna a la
Tercera Comisión de Trabajo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE QUINTANA ROO

Se recibe de la senadora Luz María Berinstain Navarrete, proposición con punto
de acuerdo para que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes establezca ta-
rifas diferenciadas en la ruta del ferry entre Playa del Carmen y la isla de Cozu-
mel para todos los habitantes residentes de Quintana Roo. Se turna a la Tercera
Comisión de Trabajo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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DEUDA PUBLICA

Se recibe del diputado Carol Antonio Altamirano, proposición con punto de acuer-
do para que las legislaturas de los estados, por medio de las entidades de fiscali-
zación correspondientes realicen auditorías en materia de deuda pública y la con-
tratación de obligaciones de pago por parte de las entidades federativas y los
municipios. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REGLAS DE OPERACION DE PROGRAMAS SOCIALES

Se recibe del diputado Carol Antonio Altamirano, proposición con punto de acuer-
do por el que se exhorta al Ejecutivo federal a flexibilizar las reglas de operación
de los programas sociales en la región Sur-Sureste. Se turna a la Tercera Comisión
de Trabajo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE TAMAULIPAS

Se recibe de la diputada Lourdes Adriana López Moreno, proposición con punto
de acuerdo para que se realice un análisis y diagnóstico para la remediación y re-
cuperación de la Laguna Carpintero, en Tampico, Tamaulipas. Se turna a la Ter-
cera Comisión de Trabajo.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MICHOACAN

Se recibe de la diputada Luisa María Alcalde Luján, proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a
dar celeridad al proceso de refrendo de diversos permisos de radio otorgados en el
estado de Michoacán. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo. . . . . . . . . . . . . 

PRODUCTORES DE CAÑA DE AZUCAR

El diputado Abraham Montes Alvarado, presenta proposición con punto de acuer-
do por el que la Comisión Permanente se solidariza con los productores de caña
en sus demandas debido a la baja en el precio del azúcar. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera de urgente resolución la proposición y a discusión intervienen:

Senador Fidel Demédicis Hidalgo, que presenta modificación. . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul el diputado Abraham Montes Alvarado, acepta la modificación. . 

Se aprueban los puntos de acuerdo con la adición aceptada. Comuníquese. . . . . . 

MATERIA DE POLITICA EXTERIOR

El senador Roberto Gil Zuarth, presenta proposición con punto de acuerdo por el
que solicita al Poder Ejecutivo que incluya en el Pacto por México temas sustan-
tivos en materia de política exterior. Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo.
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REFORMA LABORAL

El diputado Silvano Blanco Deaquino, presenta proposición con punto de acuerdo
para que la Suprema Corte de Justicia de la Nación declare con efectos generales
la invalidez de la reforma laboral, publicada en el Diario Oficial de la Federación
el 30 de noviembre de 2012. Se turna a la Primera Comisión de Trabajo. . . . . . . 

SAHARA OCCIDENTAL

La diputada Lilia Aguilar Gil, presenta proposición con punto de acuerdo relativo
al juicio militar por el que un tribunal marroquí juzgará a 23 civiles saharauis, ha-
bitantes de Aaiún, capital del Sahara Occidental. Se considera de urgente resolu-
ción. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión participa el senador Fidel Demédicis Hidalgo. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba la proposición. Comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CRUZADA NACIONAL CONTRA EL HAMBRE

El diputado Rodrigo González Barrios, presenta proposición con punto de acuer-
do por el que se exhorta al Poder Ejecutivo a generar por la Sedesol, en el marco
de la Cruzada Nacional contra el Hambre, acciones y políticas encaminadas a me-
jorar la alimentación de niños y de adolescentes. Se turna a la Tercera Comisión
de Trabajo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS Y PROPOSICIONES

El Presidente informa que las iniciativas y proposiciones registradas en el orden
del día de esta sesión y que no tuvieron la oportunidad de presentarse en tribuna
serán turnadas para su trámite. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITATORIO. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE ACTIVIDADES. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEGISLADORES QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESION. . . . . . . . . . 

SIGNIFICADO DE LAS SIGLAS Y ACRONIMOS INCLUIDOS. . . . . . . . . . . 

ANEXO

INICIATIVAS Y PROPOSICIONES

Comunicación de la Mesa Directiva, por la que informa el turno que le corres-
ponde a las iniciativas y proposiciones con punto de acuerdo registradas en el or-
den del día del miércoles 23 de enero de 2013, que no alcanzaron a ser abordadas
en esta sesión.
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Presidencia del diputado 
Francisco Agustín Arroyo Vieyra

ASISTENCIA

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Proceda la Secretaría a pasar lista de asistencia.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: Se va a proceder a pasar lista de asistencia de los inte-
grantes de la Comisión Permanente.

(Lista de asistencia)

¿Falta alguna legisladora o algún legislador de pasar asis-
tencia? Hay una asistencia de 26 legisladores. Hay quórum,
señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra (a las 11:15 horas): Se abre la sesión. 

ORDEN DEL DIA

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Consulte la Secretaría a la asamblea si se dispensa la
lectura del orden del día, en virtud de que se en cuenta pu-
blicada en la Gaceta Parlamentaria.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: Por instrucciones de la Presidencia, en votación eco-
nómica se consulta a la asamblea si se dispensa la lectura
del orden del día. Las legisladoras y los legisladores que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisla-
doras y los legisladores que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la afirmativa.
Se dispensa la lectura.

«Primer receso.— Primer año de ejercicio.— LXII Legis-
latura.

Orden del día 

Miércoles 23 de enero de 2013

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones

Oficios de la Secretaría de Gobernación

Con los que remite cinco contestaciones a puntos de acuer-
do aprobados por la Cámara de Diputados.

Con los que remite quince contestaciones a puntos de
acuerdo aprobados por la Cámara de Senadores.

Por el que comunica que el Presidente de los Estados Uni-
dos Mexicanos, licenciado Enrique Peña Nieto, se ausenta-
rá del territorio nacional del 24 al 29 de enero de 2013, con
el objeto de participar en la Primera Cumbre de la Comu-
nidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la Unión
Europea (CELAC-UE), en la Primera Cumbre de Jefas y
Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) a celebrarse en
Santiago, República de Chile, y realizar una visita oficial a
la República Oriental de Uruguay.

Por el que solicita el permiso constitucional necesario para
que el C. Plácido Arango Arias, pueda aceptar y usar la
condecoración de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio, en
Grado de Gran Cruz, que le otorga el Gobierno del Reino
de España.

Por el que solicita el permiso constitucional necesario para
que la C. Patricia Espinosa Cantellano, pueda aceptar y
usar la condecoración de la Orden del Mérito, en Grado de
Gran Cruz, Primera Clase, que le otorga el Gobierno de la
República Federal de Alemania. (Dispensa de trámites,
discusión y votación)

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Con el que remite, en ocho tomos, el Presupuesto de Egre-
sos aprobado para el Ejercicio Fiscal 2013, en cumpli-
miento del artículo 42, fracción VI, de la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.

Con el que informa que en el mes de diciembre de 2012, el
Servicio de Administración Tributaria, a través de las auto-
ridades aduaneras competentes, únicamente destinó mer-
cancías perecederas, de fácil descomposición o deterioro y
aquéllas que no son transferibles al Servicio de Adminis-
tración y Enajenación de Bienes (SAE).

Con el que remite la información relativa al pago de las
participaciones a las entidades federativas, correspondien-
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te al mes de diciembre de 2012, desagregada por tipo de
fondo, efectuando la comparación correspondiente al mes
de diciembre de 2011.

Oficio de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano

Con el que informa que durante el ejercicio presupuestal
2012, no otorgó ningún tipo de concesión en su categoría
de Administradora de Inmuebles Federales.

Oficios de la Secretaría de Gobierno del Distrito Fede-
ral

Dos, con los que remiten contestaciones a puntos de acuer-
do aprobados por la Cámara de Diputados, relativos a la
ampliación de la matrícula en el nivel de educación media
superior, y a los hechos ocurridos en el Cinépolis de Plaza
Ermita.

Oficio del Gobierno del estado de México

Con el que remite contestación a punto de acuerdo aproba-
do por la Cámara de Diputados, relativo a la implementa-
ción del programa denominado “Diputada Amiga, Dipu-
tado Amigo”.

Oficio del Gobierno del estado de San Luis Potosí

Con el que remite contestación a punto de acuerdo aproba-
do por la Cámara de Diputados, relativo a las acciones de
prevención, atención, control y erradicación de la enferme-
dad del dengue clásico y hemorrágico.

Dictámenes a discusión

De la Segunda Comisión, con puntos de acuerdo en rela-
ción con las afectaciones de obras y vestigios arqueológi-
cos ocasionados por obras de construcción en la Delega-
ción Benito Juárez, del Distrito Federal.

De la Segunda Comisión, con puntos de acuerdo por los
que se exhorta al Presidente del Conaculta, a rendir un in-
forme sobre las estrategias de prevención de incendios en
recintos patrimoniales de origen y destino religioso.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los que
se cita a comparecer ante el pleno de la Comisión Perma-
nente al titular de la Comisión Federal de Telecomunica-
ciones.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los que
se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Transpor-
tes a respetar los acuerdos y programas emanados del Po-
der Legislativo Federal.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal para que a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Social y la Sagarpa, se constituya el
Sistema Nacional de Donación y Distribución de Alimen-
tos Aprovechables para el Consumo Humano.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los que
se solicita a la Secretaría de Salud informe sobre las políti-
cas públicas en materia de salud mental, especialmente de
las morbilidades no discapacitantes, como la depresión.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los
que se solicita a la Secretaría de Salud que informe sobre
las estrategias y los programas de atención de enfermeda-
des raras.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los
que se solicita a la Comisión Nacional Bancaria y de Va-
lores información sobre créditos contratados con estados y
municipios.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los
que se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes y a la Cofetel a garantizar que los planes tarifarios
de las compañías de telefonía celular incluyan la protec-
ción antivirus para los equipos que permitan el acceso a
Internet.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los que
se solicita a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
informe del estado que guardan las obras de reparación de
la carretera federal 15, México-Nogales.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a la Coordinadora Estatal de la Tarahumara, ade-
cuar los programas de vivienda rural implementados en el
Municipio de Urique, Chihuahua.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
entregar trimestralmente a la Auditoría Superior de la Fe-
deración de la Cámara de Diputados, la información sobre
la deuda pública de los estados y municipios.



Dictamen negativo

De la Segunda Comisión, con puntos de acuerdo por los
que desecha la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a los congresos de los estados, a que aprueben la
reforma Constitucional, en materia educativa.

Iniciativas

Que deroga diversas disposiciones del Código Civil Fede-
ral, suscrita por las diputadas Verónica Beatriz Juárez Piña
y Alfa Eliana González Magallanes, del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática. (Sólo tur-
no a Comisión)

Que adiciona un párrafo al artículo 77 de la Ley Federal de
Radio y Televisión, suscrita por la diputada Verónica Bea-
triz Juárez Piña, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. (Sólo turno a Comisión)

Que reforma diversos artículos de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos para regular la deuda de
estados y municipios, suscrita por el senador Armando Rí-
os Piter, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática. (Sólo turno a Comisión)

Que reforma los artículos 36 de la Ley de Fiscalización y
Rendición de Cuentas de la Federación, y 228 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, suscrita por el diputado
José Luis Muñoz Soria y diputados integrantes de la Co-
misión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federa-
ción. (Sólo turno a Comisión)

Que reforma el artículo 16 de la Ley General de Turismo,
suscrita por el diputado Manuel Añorve Baños, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 212 y 217 del Código Penal Fe-
deral, suscrita por la senadora Mariana Gómez del Campo
Gurza, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal. (Turno a Comisión)

Que reforma el numeral 3 del artículo 49 de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, suscrita por los diputados Trinidad Morales Vargas,
Carlos de Jesús Alejandro, y Samuel Gurrión Matías, inte-
grantes de los Grupos Parlamentarios del Partido de la Re-
volución Democrática y del Partido Revolucionario Insti-
tucional, respectivamente. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona los artículos 26 de la Ley General
de Desarrollo Social y 77 de la Ley Federal de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaria, suscrita por la diputada Judit
Magdalena Guerrero López, del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona los artículos 12, 55, 56, 57 y 58 de
la Ley General de Educación, suscrita por los diputados Ri-
cardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del Grupo
Parlamentario Movimiento Ciudadano. (Turno a Comi-
sión)

Que adiciona el artículo 23 Bis de la Ley de la Propiedad
Industrial, suscrita por la senadora Martha Palafox Gutié-
rrez, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.
(Turno a Comisión)

Que adiciona el artículo 77 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, a cargo del senador
Arturo Zamora Jiménez del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona los artículos 136 de la Ley Adua-
nera, y 2° de la Ley del Impuesto al Valor Agregado, sus-
crita por el diputado Juan Francisco Cáceres de la Fuente,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.
(Turno a Comisión)

Que reforma el Apartado B del artículo 102 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita
por la senadora Angélica de la Peña Gómez, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática.
(Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona los artículos 207 del Código Penal
Federal, y 194 del Código de Procedimientos Penales, sus-
crita por los diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo
Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. (Turno a Comisión)

Que deroga los artículos 294 y 295 del Código Federal de
Procedimientos Penales, suscrita por la diputada Mirna Es-
meralda Hernández Morales, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 17 Bis de la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal, y 28 de la Ley General de
Desarrollo Social, suscrita por el senador Juan Carlos Ro-
mero Hicks y senadores integrantes del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)
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Que adiciona un segundo párrafo al artículo 123 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
suscrita por el diputado Silvano Blanco Deaquino, del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Democráti-
ca. (Turno a Comisión)

Que se reforma y adiciona los artículos 180, 184, y 200, del
Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electo-
rales, suscrita por la senadora Itzel Sarahí Ríos de la Mora,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 135 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por la senadora
Mariana Gómez del Campo Gurza, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Que reforma la Base Primera del artículo 122, de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y los
artículos 112 del Estatuto de Gobierno del Distrito Federal,
y 36 de la Ley de Coordinación Fiscal, suscrita por el dipu-
tado Fernando Rodríguez Doval, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Proposiciones

Con punto de acuerdo por el que se solicita al titular de la
SHCP instruya al Consejo Nacional de Armonización Con-
table presente un informe a esta Soberanía sobre los avances
de la etapa inicial del mecanismo de diagnóstico y evalua-
ción para la adopción e implementación de la armonización
contable, suscrita por la senadora Rocío Pineda Gochi, del
Grupo Parlamentario del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Sólo turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SCT a que
intervenga en conjunto con las secretarias respectivas de
competencia, para establecer “tarifas diferenciadas” en la
ruta del “Ferry” entre Playa del Carmen y la Isla de Cozu-
mel para todos los habitantes residentes de Quintana Roo,
suscrita por la senadora Luz María Berinstain Navarrete,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. (Sólo turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el cual se exhorta a las legisla-
turas de los estados a que por medio de las entidades de fis-
calización correspondientes realicen auditorías en materia
de deuda pública y la contratación de obligaciones de pago
por parte de las entidades federativas y los municipios,
suscrita por el diputado Carol Antonio Altamirano, del

Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. (Sólo turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral a flexibilizar las reglas de operación de los programas
sociales en la región Sur-Sureste, suscrita por el diputado
Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. (Sólo turno a Co-
misión)

Con punto de acuerdo por el que solicita se realice un aná-
lisis y diagnóstico para la remediación y recuperación de la
Laguna Carpintero en Tampico, Tamaulipas, suscrita por la
diputada Lourdes Adriana López Moreno, del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México. (Sólo
turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular de la
SCT a dar celeridad al proceso de refrendo de diversos per-
misos de radio otorgados en el estado de Michoacán, así
como enviar a la brevedad un informe detallado sobre el
estado que guardan, suscrita por la diputada Luisa María
Alcalde Luján, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. (Sólo turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que la Comisión Permanente
se solidariza con los productores de caña en sus demandas
debido a la baja en el precio del azúcar, a cargo del dipu-
tado Abraham Montes Alvarado, y suscrita por la diputada
Rocío Adriana Abreu Artiñano y diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno
Federal a emitir las declaratorias de emergencia y de de-
sastre para el estado de Sinaloa por las heladas que afecta-
ron los cultivos en aquella entidad en días recientes, suscri-
ta por el diputado Carlos Humberto Castaños Valenzuela, y
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo para que la SCJN declare con efec-
tos generales la invalidez de la reforma laboral publicada
en el DOF el 30 de noviembre de 2012, en congruencia con
el artículo 107 constitucional, suscrita por el diputado Sil-
vano Blanco Deaquino, del Grupo Parlamentario del Parti-
do de la Revolución Democrática. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral a derogar el Reglamento Interior de la Secretaría de



Energía y el Reglamento de la Ley del Servicio Público de
Energía Eléctrica, por ser contrario a lo establecido en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos so-
bre la materia, suscrita por los diputados Ricardo Mejía
Berdeja y Ricardo Monreal Ávila del Grupo Parlamentario
Movimiento Ciudadano. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que se hace un respetuoso lla-
mado a la SRE para que emita condena al juicio militar por
el que un tribunal marroquí juzgará a 23 civiles saharahuis
habitantes del Aaiún, capital del Sahara Occidental ocupado,
suscrita por la diputada Lilia Aguilar Gil, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que se solicita al Ejecutivo fe-
deral emita la declaratoria de emergencia para los munici-
pios de Comondú y Mulegé del estado de Baja California
Sur, así como su intervención mediante programas federa-
les para mitigar la emergencia agrícola, suscrita por el se-
nador Isaías González Cuevas, y senadores integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Urgente resolución).

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular del
Ejecutivo federal para que en coordinación con la Sedena
y la Semar destinen mayor número de elementos a la Zona
Metropolitana de La Laguna a fin de reforzar las labores de
seguridad en la región, suscrita por los senadores Luis Fer-
nando Salazar Fernández, José Rosas Aispuru Torres, y
Fernando Yunes Márquez, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se solicita a la Sedena un
informe sobre la seguridad del avión presidencial Boeing
787 y suspender el proceso de compra, suscrita por el se-
nador Mario Martin Delgado Carrillo, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática. (Ur-
gente resolución)

Con punto de acuerdo para crear una comisión especial en-
cargada de dar seguimiento a los procesos electorales que
habrán de celebrarse durante la presente Legislatura, sus-
crita por los diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo
Monreal Ávila del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la titular de
la Secretaría de Salud a crear una estrategia de información
acerca del control de la hipoglucemia reactiva, suscrita por
la diputada María de las Nieves García Fernández, del Gru-

po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que solicita al Poder Ejecuti-
vo incluya en el Pacto por México, temas sustantivos en
materia de política exterior, suscrita por los senadores Ga-
briela Cuevas Barrón y Roberto Gil Zuarth, del Grupo Par-
lamentario del Partido Acción Nacional. (Urgente resolu-
ción)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta respetuosa-
mente al Poder Ejecutivo, para que a través de la Sedesol,
en el marco de la Cruzada Nacional contra el Hambre, ge-
nere acciones y políticas públicas encaminadas a mejorar la
alimentación de niños, niñas y adolescentes, suscrita por la
diputada Verónica Beatriz Juárez Piña y diputados inte-
grantes del Grupo Parlamentario Partido de la Revolución
Democrática. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta respetuosa-
mente al titular del Ejecutivo federal a garantizar la libre
participación indígena en la selección y designación de di-
versos funcionarios públicos de la administración pública
federal, suscrita por el diputado Carlos de Jesús Alejandro,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular del
Poder Ejecutivo federal y a los titulares de los poderes eje-
cutivos estatales y del Distrito Federal, a que suscriban
convenios de colaboración técnica con el Alto Comisiona-
do de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR),
suscrita por la senadora Angélica de la Peña Gómez, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secreta-
ría de Salud, y demás autoridades federales y locales
competentes, a fortalecer las acciones de prevención y
tratamiento respecto a las adicciones de drogas ilegales,
suscrita por los diputados Rodrigo González Barrios,
Uriel Flores Aguayo y Silvano Blanco Deaquino, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.
(Urgente resolución)

Con punto de acuerdo relativo a la relación contractual en-
tre Pemex y la empresa denominada Mexichem, suscrita
por la senadora Dolores Padierna Luna y el diputado José
Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática. (Urgente resolución)
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Con punto de acuerdo por el que se exhorta respetuosa-
mente al Poder Ejecutivo del Gobierno del Estado de Mé-
xico, a mantener las actuales tarifas en el transporte públi-
co de la entidad, suscrita por los diputados Juana Bonilla
Jaime y Trinidad Morales Vargas, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. (Urgente reso-
lución)

Con punto de acuerdo por el que se solicita al titular del
Ejecutivo federal conforme un fideicomiso específico que
garantice equidad en las oportunidades de acceso y perma-
nencia a una educación de calidad, suscrita por el senador
Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. (Urgente resolu-
ción)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SEP para
que a través del Programa Nacional de Fortalecimiento a la
Educación Especial e Integración Educativa, edite las ac-
tualizaciones de los libros de texto gratuitos en sistema
braille, suscrita por el senador Benjamín Robles Montoya,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el cual se exhorta a diversas co-
misiones ordinarias de ambas Cámaras del Congreso, a ins-
talar una mesa de trabajo con la Sagarpa y la SE, para que
atiendan a los productores e ingenios ante la problemática
actual del precio de la caña, suscrita por el senador Fidel
Demédicis Hidalgo, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. (Urgente resolución)

Agenda política

Sobre la situación actual que prevalece en la República
Árabe Siria, a cargo de la diputada María de las Nieves
García Fernández, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.»

ACTA DE LA SESION ANTERIOR

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Corresponde ahora a la asamblea tomar conocimiento
del acta de la sesión anterior. Consulte la Secretaría a la
asamblea si se dispensa su lectura, tomando en cuenta que
ha sido publicada en la Gaceta Parlamentaria.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: Por instrucciones de la Presidencia, se consulta a la
asamblea en votación económica si se dispensa la lectura
del acta de la sesión anterior, tomando en consideración
que ha sido publicada en la Gaceta Parlamentaria. Las le-
gisladoras y los legisladores que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo. Las legisladoras y los legisladores que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presi-
dente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la lectura.

«Acta de la sesión de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, celebrada el miércoles dieciséis de enero de
dos mil trece, correspondiente al Primer Receso del Primer
Año de Ejercicio de la Sexagésima Segunda Legislatura.

Presidencia del diputado
Francisco Agustín Arroyo Vieyra

En el Salón Legisladores de la República sede de la Comi-
sión Permanente del Congreso de la Unión, con la asisten-
cia de treinta y dos legisladores, a las once horas con vein-
titrés minutos del miércoles dieciséis de enero de dos mil
trece, el Presidente declara abierta la sesión.

En votación económica se dispensa la lectura al Orden del
Día, en virtud de que se encuentra publicado en la Gaceta
Parlamentaria. En votación económica se dispensa la lec-
tura al Acta de la Sesión Anterior, y no habiendo oradores
registrados, de la misma manera se aprueba.

Se da cuenta con las siguientes comunicaciones: 

a) De la Secretaría de Gobernación:

• Con la que remite cinco contestaciones a puntos de
acuerdo aprobados por la Cámara de Senadores. Se re-
miten a la Cámara de Senadores.

• Por la que solicita el permiso constitucional necesario
para que la ciudadana Martha Beatriz Navarro García,
pueda aceptar y usar la Condecoración de la Orden del
Mérito Civil en Grado de Cruz que le otorga el Gobier-
no del Reino de España. Se turna a la Primera Comisión
de Trabajo.

b) De la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les con la que remite contestación a punto de acuerdo apro-
bado por la Comisión Permanente relativo al Proyecto “La
Ensenada” en la Isla Holbox, Quintana Roo. Se remite a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, de la



Cámara de Diputados, y al promovente, para su conoci-
miento.

c) De la Cámara de Senadores, con la que remite el Presu-
puesto de Dietas, Honorarios, Sueldos y Gastos de la Cá-
mara de Senadores para el mes de enero de dos mil trece.
En votación económica se aprueba. Comuníquese.

d) Del Congreso del estado de Guerrero, por la que comu-
nica la creación de la Comisión Especial para la Conme-
moración del Bicentenario del Primer Congreso de Aná-
huac, de los Sentimientos de la Nación y de la Declaración
de Independencia de la América Septentrional. Se remite a
la Comisión Especial de la Conmemoración del Bicentena-
rio del Primer Congreso de Anáhuac y de los Sentimientos
de la Nación, de la Cámara de Diputados, para su conoci-
miento.

e) De la Dirección Médica del Instituto Mexicano del Se-
guro Social, con la que remite contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, relativo a
las necesidades de la población de Isla de Cedros, Baja Ca-
lifornia. Se remite a la Comisión de Desarrollo Municipal
de la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

f) De Comisión Nacional del Agua, con la que remite el In-
forme por entidad federativa, correspondiente al cierre del
ejercicio fiscal dos mil doce de los recursos devueltos a los
diversos municipios y prestadores de los servicios de agua
potable y saneamiento inmersos en el Programa de Devolu-
ción de Derechos. Se remite a las Comisiones de Hacienda
y Crédito Público, y de Agua Potable y Saneamiento, de la
Cámara de Diputados, y a las Comisiones de Hacienda y
Crédito Público, y de Recursos Hidráulicos de la Cámara
de Senadores, para su conocimiento. 

g) De los Congresos de los estados de:

• Chihuahua, con la que remite iniciativa con proyecto
de decreto que adiciona un segundo párrafo a la fracción
décimo cuarta del artículo veintisiete de la Ley Orgáni-
ca de la Administración Pública Federal. Se turna a la
Comisión de Gobernación, de la Cámara de Diputados,
para dictamen.

• Morelos, con la que remite iniciativa con proyecto de
decreto que reforma los artículos ciento ocho, y ciento
once de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos. Se turna a la Comisión de Puntos Constitu-
cionales, de la Cámara de Diputados, para dictamen.

El siguiente punto del Orden del Día es la primera lectura
de cuatro dictámenes con proyectos de decreto de la Pri-
mera Comisión de Trabajo, que conceden permisos a los
ciudadanos:

• Susana Canales Clariond y Myriam Vachez Plagnol,
para que puedan aceptar y desempeñar el cargo de Cón-
sules Honorarios de la República Francesa en las ciuda-
des de Monterrey, Nuevo León y de Guadalajara, Jalis-
co, respectivamente.

• Guadalupe Estefanía Ríos Pacheco, Manuel Martínez
Rabelero y Leticia Marbella Matías Matías, para prestar
servicios en la Embajada de Estados Unidos de Améri-
ca, en su Consulado General en Guadalajara, Jalisco y
en su Agencia Consular en Oaxaca, Oaxaca.

• Susana Adame Carreón, Rosa María Jiménez Narváez,
Patricia Oliva Romero, Gracia América Elorza Bonifaz
Calvo, Álvaro Pacheco Ruvalcaba, Miguel Ángel Reyes
Cabrera, Pedro Arellano Alvarado, Mariana Colchado
Durán, Els Michiel Ann Mestdagh, María Aydelia Pilar
Mayela Gutiérrez Buces, Daniela Linet López García,
Mariana Viñas Portilla y Rocío Yaneth Córdova Monti-
jo, para prestar servicios en las Embajadas de los Estados
Unidos de América, Bélgica, Reino Unido de la Gran
Bretaña e Irlanda del Norte, en México, y en el Consula-
do de los Estados Unidos de América en Hermosillo, So-
nora.

• Miguel Ángel Fernández Villar, Gabriela Ilian Ramos
Patiño y Ernesto Schreiner Hernández, para aceptar y
usar condecoraciones que en diversos grados les confie-
ren los gobiernos del Reino de España, de la República
Francesa y de la República del Perú.

Quedan de Primera Lectura. En virtud que se encuentran
publicados en la Gaceta Parlamentaria, en votación econó-
mica se dispensa la segunda lectura y se someten a discu-
sión y votación de inmediato los anteriores dictámenes de
la Primera Comisión, que conceden permisos a diversos
ciudadanos. En votación nominal por treinta y dos votos a
favor; y una abstención, se aprueban los proyectos de de-
creto. Pasan al Ejecutivo para sus efectos constitucionales. 

Se someten a discusión los siguientes dictámenes con pun-
tos de acuerdo, y en sendas votaciones económicas se au-
toriza la lectura de los encabezados:
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• De la Primera Comisión de Trabajo:

– Por el que se exhorta a la Secretaría de Gobernación
para que a través del Consejo Nacional para Prevenir la
Discriminación, realice un diagnóstico nacional sobre
violencia hacia las niñas, niños y adolescentes en Mé-
xico.

– Por el que se exhorta a la Procuraduría Federal del
Consumidor a implementar campañas de difusión a nivel
nacional sobre los derechos del consumidor, así como de
las sanciones que resultan aplicables a los establecimien-
tos que realicen prácticas en contra de la Ley.

– Por el que se solicita a la Secretaría de Gobernación
que emita una declaratoria de emergencia para activar
los recursos del Fondo de Desastres Naturales para los
municipios del norte del país de elevada marginación y
afectados por la tormenta invernal.

– Por los que se exhorta al Instituto Nacional de Migra-
ción a reforzar los procesos de certificación y controles
de confianza de los servidores públicos del Instituto, así
como llevar a cabo las investigaciones y procedimientos
correspondientes para sancionar a los servidores públi-
cos que hayan cometido violaciones a los derechos hu-
manos de los migrantes.

En votación económica se aprueban los puntos de acuerdo.
Comuníquense. 

• De la Segunda Comisión de Trabajo, por los que se ex-
horta a la Secretaría de Educación Pública y sus análogas
en las entidades federativas, a fin de fomentar la imple-
mentación y el acceso al sistema de escritura braille. En
votación económica se aprueba el punto de acuerdo. Co-
muníquese. 

• De la Tercera Comisión de Trabajo:

– Por los que se exhorta a las autoridades ambientales
competentes a elaborar propuestas de control, manejo y
erradicación de especies invasoras de los mares y aguas
interiores de México.

– Por los que se exhorta al titular de la Secretaría de
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación, a dar prioridad en el ejercicio presupuestal a
la Campaña Fitosanitaria de Prioridad Nacional contra
el HLB.

– Por el que se exhorta a la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes a revisar y ajustar tarifas en el tramo
carretero “Perote-Banderillas” y “Libramiento Xalapa”.

– Por los que se exhorta a la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, realice un estudio para de-
terminar el impacto ambiental de la empresa Triturado-
ra y Procesadora de Materiales Santa Anita, Sociedad
Anónima de Capital Variable, así mismo se exhorta a la
Secretaría de Desarrollo Social, implemente programas
sociales en beneficio de la comunidad indígena Hñähñu
del estado de Hidalgo.

En votación económica se aprueban los puntos de acuerdo.
Comuníquense.

Se somete a discusión el dictamen con puntos de acuerdo
de la Tercera Comisión de Trabajo, por los que se exhorta
a la Comisión Nacional para la Defensa de los Usuarios de
las Instituciones Financieras, para que lleve a cabo una
campaña de difusión sobre el aumento del pago mínimo so-
bre Tarjetas de Crédito. Interviene en pro el diputado Ri-
cardo Monreal Ávila, de Movimiento Ciudadano. En vota-
ción económica se aprueba. Comuníquese.

Se reciben iniciativas con proyecto de decreto de los legis-
ladores:

• Diputados integrantes del Partido de la Revolución
Democrática, que reforma, adiciona y deroga diversas
disposiciones de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos. Se turna a la Comisión de Puntos
Constitucionales, de la Cámara de Diputados, para dic-
tamen.

• Diputada Lucila Garfias Gutiérrez, de Nueva Alianza,
que reforma el artículo ciento dos de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la
Comisión de Puntos Constitucionales, de la Cámara de
Diputados, para dictamen.

Se concede el uso de la tribuna para presentar iniciativas
con proyecto de decreto a los legisladores:

• Diputado Carlos Alberto García González, de Partido
Acción Nacional, que reforma los artículos tercero y ter-
cero Bis de la Ley del Instituto Mexicano de la Juven-
tud. Se turna a la Comisión de Juventud, de la Cámara
de Diputados, para dictamen.



Presidencia de la senadora
Hilda Esthela Flores Escalera

• Diputado Abraham Montes Alvarado, del Partido Re-
volucionario Institucional, que reforma el artículo cua-
renta y nueve Bis de la Ley de Caminos, Puentes y Auto-
transporte Federal. Se turna a la Comisión de Transportes
de la Cámara de Diputados, para dictamen.

• Diputado Trinidad Morales Vargas, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, que
reforma el artículo setenta y siete Bis treinta y dos de la
Ley General de Salud. Se turna a la Comisión de Salud,
de la Cámara de Diputados, para dictamen.

• Diputado Ricardo Monreal Ávila, de Movimiento Ciu-
dadano, que reforma los artículos sexto, cincuenta y
dos, y cincuenta y tres de la Ley de Aviación Civil. Se
turna a la Comisión de Transportes, de la Cámara de Di-
putados, para dictamen. 

• Senadora Diva Hadamira Gastélum Bajo, del Partido
Revolucionario Institucional, que reforma, adiciona y
deroga diversas disposiciones de la Ley del Seguro So-
cial. Se turna a la Comisión de Justicia, de la Cámara de
Senadores.

Se recibe iniciativa con proyecto de decreto de la senadora
Mariana Gómez Del Campo Gurza, del Partido Acción Na-
cional, que reforma los artículos doscientos doce y dos-
cientos diecisiete del Código Penal Federal. Se turna a la
Comisión Justicia de la Cámara de Senadores.

Se reciben proposiciones con puntos de acuerdo de los le-
gisladores:

• Senadores Ana Gabriela Guevara Espinoza y David
Monreal Ávila, del Partido del Trabajo, relativo a los
ataques y amenazas contra la Casa del Migrante en Sal-
tillo, Coahuila. Se turna a la Primera Comisión de Tra-
bajo.

• Diputado William Oswaldo Ochoa Gallegos, del Parti-
do Revolucionario Institucional, por el que se exhorta a
la Auditoría Superior de la Federación, agilice la inves-
tigación de los recursos federales otorgados al Gobierno
del estado de Chiapas durante la administración dos mil
siete-dos mil doce.

Se concede el uso de la tribuna para presentar proposicio-
nes con punto de acuerdo, a los legisladores:

• Diputado Jorge Herrera Delgado, del Partido Revolu-
cionario Institucional, por el que se exhorta a la Secre-
taría de Educación Pública y a la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores, para que impulsen acciones tendientes a
fortalecer y ampliar el sistema de becas para estudiantes
mexicanos en el extranjero. En votación económica se
considera de urgente resolución. Se somete a discusión e
interviene en pro el senador Fidel Demédicis Hidalgo, del
Partido de la Revolución Democrática. En votación eco-
nómica se aprueba el punto de acuerdo. Comuníquese.

Presidencia del diputado
Francisco Agustín Arroyo Vieyra

• Diputado Juan Francisco Cáceres de la Fuente, del
Partido Acción Nacional, por el que se exhorta al Eje-
cutivo Federal para que, a través de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, explique el incremento adi-
cional que tuvieron los precios de los combustibles en el
país. En votación económica se considera de urgente re-
solución. Se somete a discusión el punto de acuerdo. In-
terviene para responder alusiones personales el diputado
Ricardo Monreal Ávila, de Movimiento Ciudadano. Se
concede el uso de la palabra para intervenir en pro a los
legisladores: diputada Lilia Aguilar Gil, del Partido del
Trabajo, Uriel Flores Aguayo, del Partido de la Revolu-
ción Democrática; y diputado Fernando Rodríguez Do-
val, del Partido Acción Nacional. Para responder alusio-
nes personales interviene el diputado Juan Francisco
Cásares de la Fuente, del Partido Acción Nacional. En
votación económica no se aprueba el punto de acuerdo.

• Diputado Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro, a nom-
bre propio y de los diputados y Alfa Eliana González
Magallanes, del Partido de la Revolución Democrática,
por el que se exhorta a los titulares de la Secretaría de
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación y de la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales, para que evalúen los permisos que se
han otorgado para la siembra de maíz transgénico, a las
transnacionales, para que se implementen medidas de
protección y promoción para la conservación de las se-
millas nativas. En votación económica se considera de
urgente resolución. Se somete a discusión e interviene
en contra el senador Francisco Domínguez Servién, del
Partido Acción Nacional; y en pro los legisladores:
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diputada Carla Alicia Padilla Ramos, del Partido Verde
Ecologista de México; diputado Abraham Montes Alva-
rado, del Partido Revolucionario Institucional; y sena-
dor Fidel Demédicis Hidalgo, del Partido de la Revolu-
ción Democrática. En votación económica se aprueba.
Comuníquese.

• Diputado Ricardo Monreal Ávila, de Movimiento Ciu-
dadano, en relación a los casinos en México, así como
para instalar una Comisión de Investigación Bicamaral
para obtener información sobre el tema de otorgamien-
to de permisos para la operación de casinos. En votación
económica se considera de urgente resolución. Se so-
mete a discusión e intervienen los legisladores senador
Roberto Gil Zuarth, del Partido Acción Nacional; dipu-
tada Lilia Aguilar Gil, del Partido del Trabajo; diputado
Luis Ángel Xariel Espinoza Cházaro, del Partido de la
Revolución Democrática; y senador José María Martí-
nez Martínez, del Partido Acción Nacional. Para rectifi-
cación de hechos el senador Francisco Domínguez Ser-
vién, del Partido Acción Nacional, quien hace propuesta
de modificación. Desde su curul responde alusiones
personales el diputado Ricardo Monreal Ávila, de Mo-
vimiento Ciudadano. En votación económica no se ad-
mite la propuesta de suprimir el numeral tercero del
punto de acuerdo, presentada por el senador Francisco
Domínguez Servién. El Presidente informa a la Asam-
blea de la recepción de la propuesta de un numeral quin-
to, presentada por el senador Roberto Gil Zuarth. En su
oportunidad y desde sus respectivas curules realizan
moción de ilustración los legisladores: senador Arturo
Zamora Jiménez, del Partido Revolucionario Institucio-
nal; y senador Roberto Gil Zuarth, del Partido Acción
Nacional. En votación económica, se acepta forme par-
te de los resolutivos la propuesta del numeral quinto.
Asimismo, el Presidente informa de la recepción de una
propuesta de numeral sexto presentada por el senador
Francisco Domínguez Servién, el cual se aprueba con
modificaciones mediante votación económica. Por una-
nimidad, en votación económica, se aprueba el punto de
acuerdo con las adiciones aceptadas por la Asamblea.
Comuníquese.

• Senador José María Martínez Martínez, del Partido
Acción Nacional, por el que se solicita la comparecen-
cia del Director del Instituto Nacional de Antropología
e Historia, para que informe sobre las autorizaciones rea-
lizadas al Grupo Walmart, para la apertura de tiendas de
autoservicio en la zona arqueológica de Teotihuacán.

Presidencia de la senadora
Hilda Esthela Flores Escalera

En votación económica se considera de urgente resolución.
Se somete a discusión e intervienen pro los legisladores:
diputada Lilia Aguilar Gil, del Partido del Trabajo; y sena-
dor Fidel Demédicis Hidalgo, del Partido de la Revolución
Democrática, quien presenta una propuesta de modifica-
ción al punto de acuerdo, que en votación económica no se
acepta. En votación económica se aprueba el punto de acuer-
do. Comuníquese.

• Diputada Lilia Aguilar Gil, a nombre propio y de los
diputados Ricardo Cantú Garza y Jaime Bonilla Valdez,
del Partido del Trabajo, por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, para que res-
pete los acuerdos y programas emanados del Poder Le-
gislativo Federal. Se turna a la Tercera Comisión de
Trabajo.

Se reciben proposiciones con puntos de acuerdo de los le-
gisladores:

• Diputado Ricardo Cantú Garza y Magdalena Núñez
Monreal, del Grupo Parlamentario del Partido del Tra-
bajo, por el que se exhorta a la Procuraduría General de
la República, ejerza su facultad de atracción sobre de-
nuncias presentadas por personas defraudadas por em-
presas ahorradoras de vivienda en la República Mexica-
na. Se turna a la Primera Comisión de Trabajo.

• Senador René Juárez Cisneros, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional, por el que
se exhorta al Ejecutivo Federal, para que a través de la
Secretaría de Desarrollo Social y de la Secretaría de
Agricultura Ganadería Desarrollo Rural Pesca y Ali-
mentación, se constituya el Sistema Nacional de Dona-
ción y Distribución de Alimentos Aprovechables para el
Consumo Humano, que permita ponerlos al alcance de
la población vulnerable y de las comunidades margina-
das. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Senador Fidel Demédicis Hidalgo, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, por
el que se exhorta a las autoridades federales y militares,
a reforzar la seguridad pública en el estado de Morelos,
ante el alza de eventos delictivos; así mismo, se exhor-
ta al Gobernador de dicho estado, para preservar la paz
y seguridad de todas las personas, revisar la designación
de la titular de la Secretaría de Seguridad Pública e ins-



truir a las dependencias a su cargo para cumplir con la
legalidad y protección de los derechos humanos en to-
dos los procedimientos públicos. Se turna a la Primera
Comisión de Trabajo. 

• Diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parla-
mentario Movimiento Ciudadano, por el que se exhorta
a la Secretaría de Educación Pública, para que difunda
la lista de universidades privadas que han sido sancio-
nadas y a las que se les ha revocado el reconocimiento
de validez oficial, por tener programas que no cumplen
estándares de calidad educativa. Se turna a la Segunda
Comisión de Trabajo.

• Diputada María de las Nieves García Fernández, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional, por el que se solicita a la titular de la Secreta-
ría de Salud, informe sobre las políticas públicas en ma-
teria de salud mental, especialmente en las morbilidades
no discapacitantes como la depresión. Se turna a la Ter-
cera Comisión de Trabajo.

• Diputado Carlos Alberto García González, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional, por el que
se solicita a la Comisión Nacional Bancaria y de Valo-
res, investigue el servicio de banca y crédito que ofrece
la sucursal de Banco Azteca en el municipio de Mata-
moros, Tamaulipas, a fin de determinar si se realiza
acorde con las sanas prácticas bancarias y dentro del
marco de la Ley de Protección y Defensa al Usuario de
Servicios Financieros. Se turna a la Tercera Comisión
de Trabajo. 

• Diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parla-
mentario Movimiento Ciudadano, por el que se exhorta
a la Coordinadora Estatal de la Tarahumara, a adecuar
los programas de vivienda rural implementados en el
municipio de Urique, estado de Chihuahua. Se turna a la
Tercera Comisión de Trabajo. 

• Diputado Ricardo Cantú Garza y Jaime Bonilla Val-
dez, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo,
por el que se solicita a la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes, informe el estado que guardan las obras
de reparación de la carretera federal quince, México-
Nogales. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputado Abraham Montes Alvarado, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional, por
el que se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y

Transportes, y a la Comisión Federal de Telecomunica-
ciones, a efecto de garantizar que en los planes tarifarios
que ofrecen las compañías de telefonía celular, se inclu-
ya la protección antivirus para los equipos que permitan
el acceso a Internet. Se turna a la Tercera Comisión de
Trabajo. 

• Senadora Mariana Gómez del Campo Gurza, del Gru-
po Parlamentario del Partido Acción Nacional, por el
que se exhorta al Gobierno del Distrito Federal, elabore
un programa estratégico de seguridad eficiente para
atender la creciente tasa de homicidios y delitos de alto
impacto en la ciudad de México. Se turna a la Primera
Comisión de Trabajo. 

• Senador Mario Martin Delgado Carrillo, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democráti-
ca, por el que se solicita a la Comisión Nacional Banca-
ria y de Valores, información sobre créditos contratados
con estados y municipios. Se turna a la Tercera Comi-
sión de Trabajo. 

• Diputada Mirna Esmeralda Hernández Morales, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional, por el que se solicita a la titular de la Secreta-
ría de Salud, informe sobre las estrategias y programas
para la atención de enfermedades raras. Se turna a la
Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputado Silvano Blanco Deaquino, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, por
el que se exhorta a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, para que haga la Declaración General de In-
constitucionalidad, en contra de la reforma laboral pu-
blicada en el Diario Oficial de la Federación el treinta de
noviembre de dos mil doce. Se turna a la Primera Co-
misión de Trabajo. 

• Senador Ángel Benjamín Robles Montoya, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democráti-
ca, por el que se solicita al Titular de la Procuraduría
General de la República, para que a través del Centro
Médico Forense, se dé capacitación a las Procuradurías
de Justicia de las entidades federativas en materia de
servicios periciales y medicina forense. Se turna a la Pri-
mera Comisión de Trabajo. 

• Diputado Silvano Blanco Deaquino, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, por
el que se hace un llamado al Gobernador del estado de
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Tlaxcala, a la legislatura estatal y a los sindicatos invo-
lucrados, para que se constituyan una mesa de diálogo a
fin de encontrar los caminos de solución al conflicto
surgido con motivo de la aprobación de la nueva Ley de
Pensiones Civiles en dicho estado. Se turna a la Prime-
ra Comisión de Trabajo. 

• Senador Ángel Benjamín Robles Montoya, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democráti-
ca, por el que se exhorta al Instituto Federal Electoral,
realice las acciones inherentes para actualizar e incor-
porar al padrón electoral y lista nominal de electores, a
las poblaciones de San Miguel Chimalapa y Santa Ma-
ría Chimalapa. Se turna a la Primera Comisión de Tra-
bajo. 

• Diputado Trinidad Morales Vargas, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, por
el que se cita a comparecer ante el Pleno de la Comisión
Permanente, al titular de la Comisión Federal de Tele-
comunicaciones. Se turna a la Tercera Comisión de Tra-
bajo. 

• Senador Mario Martin Delgado Carrillo y por la dipu-
tada Martha Lucía Mícher Camarena, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, por
el que se exhorta a los Congresos Estatales de Zacatecas
y de Aguascalientes, a retirar las iniciativas que preten-
den proteger el derecho a la vida desde la concepción.
Se turna a la Primera Comisión de Trabajo.

El Presidente clausura la sesión a las quince horas con seis
minutos, y cita para la que tendrá lugar el miércoles vein-
titrés de enero de dos mil trece, a las once horas.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Proceda la Secretaría a poner a discusión el acta de la
sesión anterior.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: Está a discusión el acta. No habiendo quien haga uso
de la palabra, en votación económica se pregunta si se
aprueba. Las legisladoras y los legisladores que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisladoras y los
legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestar-
lo. Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobada el acta. Continúe la Secretaría.

MALTRATO INFANTIL

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 6-Il-1-0295 signa-
do por el diputado Francisco Arroyo Vieyra, presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honora-
ble Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número 170/UCVPS/
DGAVS/017/2013 suscrito por la licenciada Blanca Lissett
Pineda Barrera, subdirectora de Participación Ciudadana y
Seguimiento de Peticiones de la Dirección General Ad-
junta de Vinculación Social de la Secretaría de Salud, así
como el anexo que en él se menciona, mediante los cua-
les responde el punto de acuerdo relativo al maltrato in-
fantil.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi distinguida consideración.

México, DF, a 10 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Maestro Antonio Hernández Legaspi, titular de la Unidad
de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.—
Presente.

Hago referencia al punto de acuerdo presentado por el
diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario
Movimiento Ciudadano, de fecha 13 de diciembre del
2012, mediante el cual la Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente al Ejecutivo federal para que a través de
las Secretarías de Salud, de Educación Pública, de Desa-
rrollo Social y del Sistema Nacional para el Desarrollo In-
tegral de la Familia, desarrolle acciones inmediatas con el
fin de prevenir, proteger y atender de manera integral el
maltrato infantil.

Al respecto, por instrucciones del licenciado Rodrigo Rei-
na Liceaga, titular de la Unidad Coordinadora de Vincula-
ción y Participación Social, me permito enviar oficio



DGJEJ.205.000.00/694/2012, suscrito por el maestro Da-
vid Quezada Bonilla, director general jurídico y de enlace
institucional del Sistema Nacional para el Desarrollo Inte-
gral de la Familia.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 7 de enero de 2013.— Licenciada Blanca Lisset Pineda
Barrera (rúbrica). Firma en ausencia del director general adjunto de
Vinculación Social con fundamento en el artículo 55 del Reglamento
Interior de la Secretaría de Salud, la subdirectora de Participación Ciu-
dadana y Seguimiento de Peticiones.»

«Desarrollo Integral de la Familia.

Licenciado Rodrigo Reina Liceaga, titular de la Unidad
Coordinadora de Vinculación y Participación Social de la
Secretaría de Salud.— Presente.

Estimado Licenciado Reina Liceaga:

Se hace referencia al oficio número D.G.P.L. 6-II-1-0296,
de fecha 13 de diciembre de 2012, por medio del cual la
Diputada Patricia Elena Retamoza Vega comunicó a este
Organismo el Punto de Acuerdo aprobado por la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión, cuyo
texto es el siguiente:

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente al Ejecutivo federal para que a través de las Se-
cretarías de Salud, de Educación Pública, de Desarrollo
Social, y del Sistema Nacional para el Desarrollo Inte-
gral de la Familia, desarrolle acciones inmediatas con
e/fin de prevenir, proteger y atender de manera integral
el maltrato infantil.

Al respecto, a continuación se indican las acciones que el
Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia
(SNDIF) ha instrumentado para prevenir el maltrato infan-
til y, en su caso, para proteger y atender a las niñas, los ni-
ños y los adolescentes víctimas de las acciones de violen-
cia:

I. Elaboración e implementación del Modelo Red DIF
para la solución pacífica de conflictos en la familia,
cuyo objetivo es la formación de facilitadores, en los

Sistemas DIF, que propicien el diálogo, la tolerancia y
la unidad familiar y que brinden herramientas a los
usuarios para una convivencia armónica en la familia, a
fin de incidir en la disminución de la violencia en el ho-
gar y la desintegración de la familia;

II. Elaboración e implementación del modelo nacional
de educación familiar, cuyo objetivo es promover el de-
sarrollo de habilidades cognitivas, afectivas y volitivas
necesarias en la convivencia y relaciones familiares, a
través de acciones formativas integrales orientadas a fo-
mentar la función educativa de la familia;

III. Impartición de un diplomado teórico-práctico avan-
zado sobre maltrato infantil, cuyo objetivo es brindar
herramientas sobre prevención y atención al maltrato in-
fantil al personal que presta sus servicios en los Siste-
mas DIF de los tres órdenes de gobierno;

IV. Financiamiento de un estudio realizado por el Cen-
tro de Investigación y Docencia en Humanidades del
Estado de Morelos, que tuvo como resultado la elabora-
ción, publicación y distribución de los protocolos que a
continuación se describen:

a. Protocolo de atención a niñas, niños y adolescen-
tes víctimas de explotación sexual comercial;

b. Protocolo de atención a niñas, niños y adolescen-
tes, víctimas de explotación sexual comercial, diri-
gido al Sector Salud.

1 Se anexa copia del oficio mencionado para pronta
referencia (Anexo Único)

c. Protocolo de atención a niñas, niños y adolescen-
tes víctimas de explotación sexual comercial dirigi-
do al Sector Educativo; y,

d. Protocolo de atención a niñas, niños y adolescen-
tes víctimas de explotación sexual comercial dirigi-
do a Ministerios Públicos, peritos y policías;

V. Establecimiento de un mecanismo de seguimiento y
vigilancia de la aplicación de la Convención sobre los
Derechos del Niño, a través de la conformación de Co-
mités Estatales. En este sentido, se han canalizado re-
cursos a los estados para fortalecer e impulsar la insta-
lación y operatividad de los Comités de Seguimiento y
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Vigilancia a nivel estatal y municipal con el objeto de
reunir a los titulares de diversas instituciones guberna-
mentales, civiles y académicas, para coordinar acciones
legislativas, de promoción y difusión, estratégicas y de
generación de políticas públicas a favor de la infancia y
la adolescencia. Estas acciones están organizadas y
orientadas a trabajar conforme lo establece la ‘Conven-
ción sobre los Derechos del Niño y los seis grupos de
derechos, mientras quejas mesas de trabajo establecidas
buscan dar soluciones a situaciones de maltrato y ex-
plotación infantil;

VI. Promoción y difusión del contenido de la Conven-
ción sobre los Derechos del Niño, trabajando de mane-
ra coordinada con entidades públicas, privadas y socia-
les, así como con la sociedad en su conjunto, con la
finalidad de sensibilizar a la sociedad y visibilizar a los
niños, niñas y adolescentes como sujetos de derechos y
de protección. Asimismo, a través del Manual de Parti-
cipación Infantil se ha buscado fortalecer los mecanis-
mos de participación de las niñas, niños, adolescentes
involucrando a las familias y comunidades en su aplica-
ción. Destacan algunos contenidos lúdicos y pedagógicos
relacionados con el análisis, la reflexión y la identifica-
ción de situaciones de riesgo y bienestar, conociendo los
derechos que abordan las medidas especiales para su
protección, por ejemplo, la prevención del trabajo in-
fantil, la explotación sexual infantil y la trata de niñas,
niños y adolescentes;

VII. Organización de los concursos mencionados a con-
tinuación:

a. Concurso de participación infantil “Ejerciendo
mis derechos”, cuya finalidad es generar un espacio
genuino de participación y formación de ciudadanía
mediante la elaboración de proyectos comunitarios
enfocados a resolver asuntos de interés de las niñas,
niños y adolescentes en sus comunidades, tomando
como base la Convención sobre los Derechos del
Niño. Dentro de los proyectos que se han presenta-
do destacan algunos relacionados con bullying, va-
lores y derechos y violencia intrafamiliar; y,

b. Concurso nacional de dibujo “Yo vivo sin violen-
cia”, cuyos principales objetivos son promover en
las niñas niños y adolescentes del país la cultura de
la prevención y denuncia de abusos y malos tratos,
crear una dinámica familiar de participación y gene-

rar un espacio adecuado para’ que las niñas, los ni-
ños y los adolescentes expresen sus ideas y conoz-
can la Convención sobre los Derechos del Niño.

VIII. Promoción de las relaciones afirmativas y la con-
vivencia positiva de las niñas, niños y adolescentes con
la familia, el grupo de pares, la escuela y la comunidad
a través de la estrategia preventiva de promoción del
buen trato en las familias. Ello, mediante el fortaleci-
miento de las habilidades y conductas protectoras de
buen trato que prevengan caer en situaciones de riesgo,
en el marco de una cultura de respeto a los derechos hu-
manos y de perspectiva de género. La Estrategia tiene
como líneas de intervención el fomento de la cultura del
buen trato, el fortalecimiento de las habilidades de buen
trato en las familias, el desarrollo de herramientas me-
todológicas, didácticas y educativas, la profesionaliza-
ción del recurso humano responsable de la atención di-
recta de las familias y el seguimiento y evaluación de
resultados e impacto;

IX. Presidencia de la Mesa Interinstitucional de Aten-
ción a Niñas, Niños y Adolescentes en Escenarios de
Delincuencia Organizada, con la participación de insti-
tuciones del gobierno federal, de la sociedad civil y de
organismos internacionales. El objetivo de la estrategia
es establecer y fortalecer la coordinación interinstitucio-
nal necesaria para salvaguardar la integridad física y
psicológica, así como la protección de los derechos hu-
manos de niñas, niños y adolescentes víctimas; testigos
o involucrados en escenarios de delincuencia organiza-
da. La mesa interinstitucional ha desarrollado protoco-
los de actuación que permiten visibilizar al niño, niña y
adolescente desde el momento en que se inicia un ope-
rativo de combate al crimen organizado y durante todo
el procedimiento judicial con la finalidad de garantizar
sus derechos humanos y velar por su integridad física y
psicológica:

X. Promoción de acciones sistémicas, alineadas a un
plan de acción nacional para prevenir, atender y erradi-
car la explotación sexual infantil a través del Programa
para la Protección y Desarrollo Integral de la Infancia.
El objetivo del programa es generar directrices para la
promoción, diseño e instrumentación de modelos, estra-
tegias y acciones integrales de intervención con un en-
foque de derechos y género, para la protección de niñas,
niños y adolescentes víctimas y en riesgo de explotación
sexual. En este sentido, se promueven acciones para lo-



grar la rehabilitación y reintegración social de niñas, ni-
ños y adolescentes víctimas o en riesgo, para impulsar
la protección jurídica y legal necesarias, así como la de-
fensa y aplicación de los derechos de la infancia y ado-
lescencia, y para fomentar el estudio, investigación y
diagnóstico de la explotación sexual infantil en México
a partir de un modelo conceptual y la metodología que
permita generar políticas públicas en la materia, además
de la difusión de los conocimientos generados;

XI. Capacitación a las responsables y asistentes de los
centros de cuidado y atención infantil, a través del Pro-
grama de Estancias Infantiles para apoyar a Madres Tra-
bajadoras, con el objetivo de fomentar que los niños y
niñas que asisten reciban una atención de calidad que
impulse su desarrollo. Dentro de las capacitaciones im-
partidas que tienen como objeto preservar la integridad
física y emocional de los niños y niñas se encuentran el
taller de “Buen trato” así como el. taller “Crecer juntos”,
en los cuales, entre otros temas, se instruyen conoci-
mientos para prevenir el maltrato infantil. Asimismo, a
través de la Universidad del Valle de México, el SNDIF
impartió el seminario del Modelo de Atención Integral
del Programa de Estancias Infantiles, con una duración
de 40 horas, a todas las responsables de las estancias in-
fantiles, con el objetivo de brindar herramientas y ac-
ciones que impacten en el desarrollo integral de los más
de 270 mil niños y niñas inscritos en las instancias;

XII. Implantación de la estrategia “Maltrato Infantil”,
dentro del Subprograma “Asistencia Social y Jurídica a
Personas Vulnerables” –perteneciente al Programa de
Servicios Asistenciales a Personas Vulnerables del Pro-
grama Institucional Anual 2012, del SNDIF– con el ob-
jetivo de contribuir a la erradicación del maltrato y el
abuso sexual a niñas, niños y adolescentes, a través del
desarrollo de acciones de prevención, detección y siste-
matización, encaminada a la construcción de un modelo
replicable para el combate a estas problemáticas y lo-
grar la sensibilización de la población y su participación
solidaria en la difusión de una cultura ciudadana de to-
lerancia, respeto, paz, amor y armonía familiar, con el
fin de incidir en la disminución del maltrato y la violen-
cia en las familias. Para el logro de este objetivo, la es-
trategia contempla las siguientes líneas de acción:

a. Atender reportes de maltrato infantil mediante in-
vestigación social, en el lugar donde residen las ni-
ñas, niños y adolescentes sujetos de maltrato, a efec-
to de comprobar o descartar éste;

b. Elaborar estudios psicosociales con el diagnóstico
respectivo a fin de determinar el plan de trabajo so-
cial a seguir;

c. Implementar el plan de trabajo social a través de
visitas domiciliarias para el auxilio y apoyo familiar
a efecto de orientar respecto a la solución de las ca-
rencias que padezca el menor y el resto de sus fami-
liares directos, mediante el cambio de actitudes y
comportamientos, y de ser necesario, canalizar a
otras áreas especializadas de apoyo;

d. Brindar terapias psicológicas de apoyo a las niñas,
niños y adolescentes maltratados y actores involu-
crados;

e. Remitir a la Fiscalía Especializada en Niñas, Ni-
ños y Adolescentes de la Procuraduría General de
Justicia del Distrito Federal, los estudios sociales
que ameriten el conocimiento e intervención de la
referida autoridad ministerial; y,

f. Realizar pláticas con la finalidad de prevenir el
maltrato infantil, así como de fomentar una cultura
de denuncia del fenómeno social citado en beneficio
de las niñas, niños y adolescentes.

Estas pláticas se dirigen a niñas, niños, maestros y padres
de familia de escuelas públicas y privadas de educación bá-
sica, media y superior; así corno al personal de empresas
privadas; mismas que son impartidas por psicólogos, tra-
bajadores sociales y abogados del SNDIF.

Lo anterior se hace de su conocimiento a efecto de que, de
no existir inconveniente alguno de su parte, se dé respues-
ta al exhorto del legislador en términos de lo prescrito par
el Acuerdo por el que se emiten los lineamientos para la
conducción y coordinación de las relaciones del Poder Eje-
cutivo federal con el Poder Legislativo de la Unión.

Lo que se comunica con fundamento en los artículos 1, 3,
fracción I, y 45 de la Ley Orgánica de la Administración
Pública Federal; 1, 2, 14, 59, fracción I, de la Ley Federal
de Entidades Paraestatales; 172 de la Ley General de Sa-
lud; 27, 28, 31 y 37 de la Ley de Asistencia Social; así co-
mo 1, 2, 24 y 25 del Estatuto Orgánico del Sistema Nacio-
nal para el Desarrollo Integral de la Familia.

Sin más por el momento, aprovecho la oportunidad para
enviarle un cordial saludo.
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Atentamente

México, DF, a 28 de diciembre de 2012.— Maestro David Quezada
Bonilla (rúbrica), director general.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Derechos de la Niñez de
la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

OPERATIVO RAPIDO Y FURIOSO

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 62-II-8-0180 signa-
do por el diputado Francisco Arroyo Vieyra, entonces vi-
cepresidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputa-
dos del Congreso de la Unión, me permito remitir para los
fines procedentes, copia del similar número DGPPVCI/DV/
0051/13 suscrito por el maestro Jorge Nader Kuri, director
general de Políticas Públicas, Vinculación y Coordinación
Interinstitucional de la procuraduría General de la Repúbli-
ca, mediante el cual responde el punto de acuerdo relativo
a los derechos humanos de las víctimas y sus familiares,
afectadas por la instrumentación en México del operativo
Rápido y Furioso.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 15 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Procuraduría General de la República.

Maestro Antonio Hernández Legaspi, titular de la Unidad
de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.—
Presente.

Me refiero a su oficio SEL/UEL/311/2888/12, por el que
comunica a esta procuraduría el punto de acuerdo aproba-
do por el pleno de la Cámara de Diputados en sesión de fe-

cha 16 de octubre de 2012, cuyo punto resolutivo único a
continuación se transcribe:

“Único: La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal pa-
ra que, en términos del párrafo tercero del artículo 1o.
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos, garantice la investigación, sanción y reparación
de las violaciones a los derechos humanos, de las vícti-
mas y sus familiares, afectadas por la instrumentación
en México del operativo Rápido y Furioso.”

Sobre el particular, comunico a usted que la Dirección Ge-
neral de Promoción de la Cultura en Derechos Humanos,
Quejas e Inspección, de esta institución, informó en lo con-
ducente al resolutivo del punto de acuerdo antes citado,
que la Unidad Especializada en Investigación de Terroris-
mo, Acopio y Tráfico de Armas, inició la averiguación pre-
via correspondiente “a fin de realizar una exhaustiva in-
vestigación de los hechos relacionados con el operativo de
referencia, la cual se encuentra actualmente en etapa de in-
tegración, sin que se tengan identificadas víctimas o fami-
liares de las mismas que se encuentren vinculadas a inda-
gatorias en las que se hayan asegurados armas de fuego
relacionada con el mismo.”

Finalmente, en lo que respecta al contenido de la averigua-
ción previa iniciada, no es posible abundar en virtud de que
la información pertinente es de carácter, no sólo confiden-
cial, sino reservado. Lo anterior conforme a lo dispuesto en
los artículos 16, del Código Federal de Procedimientos Pe-
nales; 13, fracciones I, II IV y V; 14, fracciones I, III y IV,
y 18, fracción II, de la Ley Federal de Transparencia y Ac-
ceso a la Información Pública Gubernamental; así como 5,
6 y 63 fracción XII de la Ley Orgánica de la Procuraduría
General de la República; 40, fracción XXI de la Ley Ge-
neral del Sistema Nacional de Seguridad Pública; 225,
fracción XXVIII del Código Penal Federal; y 97, numeral
2, de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

Sin otro particular, le reitero la seguridad de mi atenta y
distinguida consideración.

Atentamente

Sufragio Efectivo. No Reelección.

México, DF, a 10 de enero de 2013.— Maestro Jorge Nader Kuri (rú-
brica), director general.»



El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Derechos Humanos de la
Cámara de Diputados, para su conocimiento.

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio D.G.P.L. 62-II-8-0340 signado por el
diputado Francisco Arroyo Vieyra, entonces vicepresiden-
te de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes, copia del similar número 112/00000133 sus-
crito por el licenciado Wilehaldo David Cruz Bressant, ti-
tular de la Unidad Coordinadora de Asuntos Jurídicos de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, así
como el anexo que en el mismo se menciona, mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo al aumento de
abastecimiento de agua potable a la Isla de Cedros, Baja
California.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 11 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Maestro Antonio Hernández Legaspi, titular de la Unidad
de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.—
Presente.

Me permito hacer referencia al oficio SEL/UEL/311/
3093/12, mediante el cual se hizo del conocimiento de esta
unidad administrativa el punto de acuerdo aprobado por el
pleno de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, en sesión celebrada el 13 de noviembre de 2012, re-
lativo al aumento de abastecimiento de agua potable a la Is-
la de Cedros, Baja California.

Al respecto, anexo copia del oficio BOO.R02.02.4./
389.-2836, suscrito por el licenciado Ismael Grijalva Palo-
mino, director general del Organismo de Cuenca Penínsu-
la de Baja California, mediante el cual, en el ámbito de su
competencia, da respuesta a lo solicitado en el punto de
acuerdo referido.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para reite-
rarle la seguridad de mi distinguida consideración.

Atentamente

México, DF, a 7 de enero de 2013.— Licenciado Wilehaldo David
Cruz Bressant (rúbrica), titular de la Unidad Coordinadora de Asuntos
Jurídicos.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Licenciado Wilehaldo David Cruz Bressant, titular de la
Unidad Coordinadora de Asuntos Jurídicos de la Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Presente.

Con relación a la sesión celebrada el 13 de noviembre, la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
aprobó los puntos de acuerdo, y en lo referente al punto
transcrito a continuación: “Segundo. La Cámara de Dipu-
tados exhorta a la Comisión Nacional del Agua para que,
conjuntamente con la Comisión Estatal de Servicios Públi-
cos de Ensenada, y demás autoridades municipales y esta-
tales de Baja California, que sean competentes, se aumen-
te sustancialmente el abastecimiento de agua potable a la
Isla Cedros”, mismo que en seguimiento a su atención fue
turnado a la Dirección General de esta comisión mediante
oficio 112/00007258 de fecha 20 de noviembre de 2012
por la Unidad Coordinadora de Asuntos Jurídicos de la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semar-
nat), que a su vez la Secretaría de Gobernación (Segob),
mediante la Secretaría de Enlace Legislativo con oficio nú-
mero SEL/UEL/311/3093/12 de fecha 14 de noviembre,
hace del conocimiento que mediante oficio número DGPL
62-II-8-0340, el diputado Francisco Arroyo Vieyra, vice-
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados
del Congreso de la Unión comunica el punto de acuerdo
que nos ocupa, y sobre el mismo, por este conducto me
permito hacer de su conocimiento lo siguiente:

Primeramente, es conveniente mencionar que la compañía
Exportadora de Sal, SA (ESSA), es responsable de prestar
el servicio de agua potable, situación explicable ya que la
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mayoría de los residentes de la isla, laboran en esta empre-
sa; y, por otro lado, el servicio alcantarillado sanitario lo re-
ciben de la Comisión Estatal de Servicios Públicos de En-
senada (CESPE); y dentro del contexto del segundo punto
de acuerdo, sobre el aumento de abastecimiento de agua
potable a la Isla de Cedros, primeramente es importante
mencionar que la capacidad de las fuentes disponibles es
insuficiente para considerar el aumento mencionado; por lo
que tanto este Organismo de Cuenca, la CESPE, la Comi-
sión Estatal del Agua de Baja California (CEABC), consi-
deran como la opción viable técnicamente llevar a cabo la
desalación de agua de mar, coincidiendo en profundizar en
este planteamiento, por lo que, de ser el caso, se explorarán
los esquemas de financiamiento posibles para la canaliza-
ción de recursos que en su momento se requieran; toman-
do en consideración que la problemática se debe abordar
íntegramente y en paralelo, tanto en la distribución del
agua, el alcantarillado sanitario, el tratamiento de las aguas
residuales y su reúso, y de ser posible, que las instancias
correspondientes estudien la posibilidad de llevar a cabo
proyectos de generación de energía mediante tecnologías
limpias.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.

Atentamente

Mexicali, Baja California, a 18 de diciembre de 2012.— Licenciado Is-
mael Grijalva Palomino (rúbrica), director general.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Desarrollo Municipal de
la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número D.G.P.L. 62-II-8-0340 signa-
do por el diputado Francisco Arroyo Vieyra, entonces vi-
cepresidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputa-

dos del Congreso de la Unión, me permito remitir para los
fines procedentes, copia del similar número 100.2013.
DGV.P.002 suscrito por el maestro Mario Emilio Gutiérrez
Caballero, director general de Vinculación Política de la
Secretaría de Economía, mediante el cual responde el pun-
to de acuerdo relativo a garantizar el abasto de combustible
necesario para atender las necesidades de transporte de los
pobladores de la Isla de Cedros, asimismo instrumentar e
implementar políticas económicas y sociales adecuadas
para apoyar a todos los que habitan en dicha isla, en el es-
tado de Baja California.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 15 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Economía.

Maestro Antonio Hernández Legaspi, titular de la Unidad
de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.—
Presente.

En atención al oficio SEL/UEL/311/3089/12, del 14 de no-
viembre de 2012, me permito enviar respuesta al punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, relativo a
los siguientes resolutivos:

“Primero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, exhorta a las Secretarías de Econo-
mía, de Comunicaciones y Transportes, así como a la
Procuraduría Federal del Consumidor y a Petróleos Me-
xicanos, a garantizar el abasto de combustible necesario
para atender las necesidades de transporte de los pobla-
dores de Isla de Cedros, Baja California; asimismo, para
que lleven a cabo revisiones periódicas para combatir los
abusos cometidos en contra de los consumidores y se
defiendan sus derechos.

Segundo. ...

Tercero. La Cámara de Diputados exhorta a las Secre-
tarías del Trabajo y Previsión Social, y de Economía, a
diseñar, instrumentar e implementar las políticas econó-
micas y sociales adecuadas para apoyar a todos los que
habitan en la Isla de Cedros, en especial de aquellos que
no cuentan con empleo, dándoles una opción legal y
digna para mejorar su nivel de vida y así evitar que se



desvíen a las actividades ilícitas, como la piratería de
marisco, el robo y narcomenudeo.

Cuarto. La Cámara de Diputados exhorta a las Secreta-
rías de Desarrollo Social, y de Hacienda y Crédito Pú-
blico, así como a la Procuraduría Federal del Consumi-
dor, a llevar a cabo todas las acciones pertinentes, a fin
de garantizar el abasto de alimentos y demás productos
de primera necesidad de los isleños, así como verificar
que los precios de estos productos sean los justos, san-
cionando cualquier abuso denunciado”.

En torno al primer resolutivo, la Subsecretaría de Industria
y Comercio informa que el abasto de combustible corres-
ponde al ámbito de la Secretaría de Energía y Petróleos
Mexicanos (Pemex). Por su parte, la Procuraduría Federal
del Consumidor (Profeco) hace de su conocimiento que,
con base en los artículos 96 y 24, fracción XIV, de la Ley
Federal de Protección al Consumidor (LFPC), está faculta-
da para vigilar el cumplimiento de las disposiciones conte-
nidas en esta ley y, en el ámbito de su competencia, las de
la Ley Federal sobre Metrología y Normalización, así como
de las normas oficiales mexicanas y demás disposiciones
aplicables. En ese sentido, la Dirección General de Verifi-
cación de Combustibles realiza operativos de vigilancia a
estaciones de servicio, para constatar el cumplimiento de
las leyes y normas oficiales mexicanas en materia de gaso-
linas y diesel; es decir, coadyuva a que se respete el precio
vigente de combustibles y se entregue realmente la calidad
y volumen solicitado por el consumidor, aplicando las san-
ciones y medidas de apremio, que correspondan, para pro-
teger los derechos y la economía de los consumidores, una
vez que Pemex Refinación resuelve, previamente, el abas-
to del combustible en las estaciones de servicio a que haya
lugar.

Asimismo, no omito señalar que la Profeco promueve la
solución de las diferencias entre consumidores y proveedo-
res y, en su caso, emite dictámenes en donde se cuantifi-
quen las obligaciones contractuales del proveedor, confor-
me a los procedimientos establecidos en la ley, buscando
en todo momento la defensa eficaz de los derechos del con-
sumidor (Artículo 24, fracción XVI, LFPC), en coordina-
ción con la Dirección General de Quejas y Conciliación.

Bajo esta consideración, y debido a los datos proporciona-
dos por la Subprocuraduría de Servicios, se anexa el com-
portamiento presentado por el estado de Baja California, en
materia de conciliación de quejas presentadas por los con-
sumidores.

Quejas y Conciliación: 2011 2012*
Quejas recibidas: 2740 2409
Porcentaje de conciliación: 76 83
Monto recuperado: 23, 254,104.85 12, 287,441**
Lugar que ocupa en 
quejas a nivel nacional 14 11

* Cifras al mes de octubre. **Pesos

Respecto al tercer resolutivo, es importante señalar que la
Secretaría de Economía, a través de la Subsecretaría para la
Pequeña y Mediana Empresa, canaliza y analiza proyectos
a través de los cuales se generan opciones de empleo.

En relación con la materia de verificación y vigilancia, vin-
culado a lo solicitado en el resolutivo cuarto del acuerdo en
mención, es de señalar que dado que los precios de los pro-
ductos de los alimentos se establecen conforme a su oferta
y demanda- a excepción del precio del gas licuado de pe-
tróleo y la gasolina-, y considerando la competencia y atri-
buciones de la Profeco, por conducto de la delegación Ba-
ja California, se realizarán acciones de verificación en el
marco el Programa Nacional de Verificación y Vigilancia
de Establecimientos con Venta de Productos Básicos 2012,
focalizadas a establecimientos con venta al menudeo o de-
talle, mercados públicos y centros de abasto del país. Así,
la vigilancia se lleva a cabo con la aplicación de órdenes de
verificación mixtas, a partir de las cuales, en un solo acto o
visita, se revisa que el comportamiento comercial de los
proveedores se ajuste a lo dispuesto por la LFPC, a fin de
evitar la comisión de conductas o prácticas comerciales
abusivas, tales como no exhibir o no respetar los precios,
condicionar o negar la venta de productos básicos, así como,
en materia metrológica, que los instrumentos de medición
(básculas, por ejemplo) utilizados en las transacciones co-
merciales cumplan con lo dispuesto en la Norma Oficial
Mexicana NOM-010-SCFI-1994 Instrumentos de medi-
ción-Instrumentos para pesar de funcionamiento no auto-
mático-requisitos técnicos y metrológicos, con el propósito
de evitar la entrega incompleta de las cantidades por las
que pagan los consumidores en perjuicio de su economía,
entre otras.

Finalmente, le doy a conocer que la Dirección General de
Verificación y Vigilancia ya contactó y solicitó al jefe de
departamento del ramo, en Baja California, que realice de
manera inmediata las acciones de verificación que estime
pertinentes en el marco del Programa Nacional de Verifi-
cación y Vigilancia de Establecimientos con Venta de Pro-
ductos Básicos 2012, en la población de Isla de Cedros,
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Baja California, por lo que, una vez que dicha unidad ad-
ministrativa realice las acciones de verificación conducen-
tes, remitirá la información y documentación correspon-
diente, con la finalidad de hacer de su conocimiento dichos
resultados.

Por lo anterior, y con fundamento en la fracción II del artí-
culo 2 del acuerdo por el que se establecen las funciones de
las áreas de apoyo al secretario de Economía para el cum-
plimiento de diversas atribuciones, le solicito atentamente
haga del conocimiento de la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión la información contenida en el pre-
sente, en la forma que usted estime conveniente.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
saludo cordial.

Atentamente

México, DF, a 8 de enero de 2013.— Maestro Mario Emilio Gutiérrez
Caballero (rúbrica), director general de Vinculación Política.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Desarrollo Municipal de
la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

REGLAMENTO DE LA LEY GENERAL
PARA PREVENIR, SANCIONAR Y ERRADICAR LOS

DELITOS EN MATERIA DE TRATA DE PERSONAS 
Y PARA LA PROTECCION Y ASISTENCIA A

LAS VICTIMAS DE ESTOS DELITOS

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta a los oficios números DGPL-1P1A.-1859,
signado por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepre-
sidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores, y
D.G.P.L. 62-II-1-0298, suscrito por el diputado Francisco
Arroyo Vieyra, presidente de la Mesa Directiva de la Cá-
mara de Diputados, ambos del honorable Congreso de la
Unión, me permito remitir, para los fines procedentes, co-

pia del similar número DGPPVCI/V/0033/13, suscrito por
el maestro Jorge Nader Kuri, director general de Políticas
Públicas, Vinculación y Coordinación Interinstitucional de
la Procuraduría General de la República, mediante el cual
responde ambos puntos de acuerdo, relativos al Reglamen-
to de la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar
los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Pro-
tección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 11 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Procuraduría General de la República.

Maestro Antonio Hernández Legaspi, titular de la Unidad
de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.—
Presente.

Me refiero a sus oficios SEL/UEL/311/3118/12 y SEL/
UEL/311/3376/12, por los que comunica a esta Procuradu-
ría puntos de acuerdo aprobados por el pleno de las Cáma-
ras de Senadores y de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, respectivamente, ambos referentes al Regla-
mento de la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erra-
dicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la
Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos.

Sobre el particular, informo a usted que la Subprocuradu-
ría Jurídica y de Asuntos Internacionales, a través de su Di-
rección General de Análisis Legislativo y Normatividad,
informó a esta de mi cargo que: "La Segob ha venido en-
cabezando los trabajos para la elaboración del Reglamento
de la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los
Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protec-
ción y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos" (sic).

Es en este entorno, en el que se han realizado diversas reu-
niones de trabajo entre esta institución y esa dependencia y
se han emitido las opiniones conducentes. Actualmente, se-
gún informa la Dirección General de Análisis Legislativo y
Normatividad: "...se está en espera de que la Segob convo-
que a otra reunión de trabajo a efecto de presentar la ver-
sión final del anteproyecto para validación de las áreas in-
volucradas, o en su defecto informe sobre las acciones a
seguir" (sic).



Sin otro particular, le reitero las seguridades de mi distin-
guida consideración y particular aprecio.

Atentamente

Sufragio Efectivo. No Reelección.

México, DF, a 8 de enero de 2013.— Maestro Jorge Nader Kuri (rú-
brica), director general.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Derechos Humanos de la
Cámara de Diputados, para su conocimiento.

ESTADO DE SONORA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio DGPL-1P1A.-3388 signado por el
senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del honorable
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes, copia del similar número SOC/000006/2013
suscrito por el ingeniero Manuel Antonio Sauceda García,
subdirector de Obras y Contratación del Instituto de Segu-
ridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado,
mediante el cual responde el punto de acuerdo relativo a la
construcción y equipamiento de un hospital de alta espe-
cialidad en la ciudad de Hermosillo, Sonora, así como la
rehabilitación y ampliación del Hospital General del ISS-
STE “Doctor Fernando Ocaranza”, situado en la capital de
ese estado”.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 10 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

PACTO INTERNACIONAL DE DERECHOS 
ECONOMICOS, SOCIALES Y CULTURALES

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número DGPL- 1P1A.- 2407, sig-
nado por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes copia del similar número DEP 1658/ 12, sus-
crito por la licenciada Betina Chávez Soriano, directora ge-
neral de Coordinación Política de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores, mediante el cual responde el punto de
acuerdo relativo al protocolo facultativo del Pacto Interna-
cional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 10 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

EDUCACION BASICA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En alcance de los oficios números SEL/ UEL/ 311/ 886/ 10
y SEL/ UEL/ 311/ 1420/ 10, me permito remitir para los fi-
nes procedentes copia del similar número 112/ 00000124,
suscrito por el licenciado Wilehaldo David Cruz Bressant,
titular de la Unidad Coordinadora de Asuntos Jurídicos de
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, así
como el anexo que en él se menciona, mediante los cuales
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responde el punto de acuerdo relativo a los bebederos de
agua potable en escuelas primarias y secundarias.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 11 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número DGPL- 1P1A.- 3013, sig-
nado por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes copia del similar número 112/ 00000125, sus-
crito por el licenciado Wilehaldo David Cruz Bressant, ti-
tular de la Unidad Coordinadora de Asuntos Jurídicos de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, así
como los anexos que en él se mencionan, mediante los cua-
les responde el punto de acuerdo relativo al estado que
guarda la autorización de cambio de uso de suelo otorgada
para el proyecto Cabo Cortés” de la empresa Hansa Baja
Investments.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 11 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

ESTADO DE SONORA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P1A.-2411 signado
por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del hono-
rable Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número DGPPVCI/V/
0034/13 suscrito por el maestro Jorge Nader Kuri, director
general de Políticas Públicas, Vinculación y Coordinación
Interinstitucional de la Procuraduría General de la Repú-
blica, mediante el cual responde el punto de acuerdo rela-
tivo al asesinato del joven José Antonio Elena Rodríguez
por agentes de la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos de
América, en las inmediaciones de la frontera de Nogales,
Sonora.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 11 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

SERVICIOS AEREOS

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P1A.-2408 signado
por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del hono-
rable Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número DGPPVCI/V/
0035/13 suscrito por el maestro Jorge Nader Kuri, director



general de Políticas Públicas, Vinculación y Coordinación
Interinstitucional de la Procuraduría General de la Repú-
blica, mediante el cual responde el punto de acuerdo rela-
tivo a los presuntos actos de corrupción que involucra a la
Dirección General de Servicios Aéreos de esa institución.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 11 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

INVESTIGACION CLINICA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P1A.-3770 signado
por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del hono-
rable Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número 170/UCVPS/
DGAVS/030/2013 suscrito por la licenciada Blanca Lissett
Pineda Barrera, subdirectora de Participación Ciudadana y
Seguimiento de Peticiones de la Dirección General Adjun-
ta de Vinculación Social de la Secretaría de Salud, así co-
mo el anexo que en él se menciona, mediante los cuales
responde el punto de acuerdo relativo a los protocolos de
investigación clínica.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 14 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

FRIJOL

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número DGPL- 1P1A.- 1036, sig-
nado por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes, copia del similar número 100.2013.DGVP.
0026, suscrito por el maestro Mario Emilio Gutiérrez Ca-
ballero, director general de Vinculación Política de la Se-
cretaría de Economía, mediante el cual responde el punto
de acuerdo relativo a la necesidad de conferir prioridad a la
comercialización del frijol nacional, antes de autorizar su
importación.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 15 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

ORGANIZACION DE LAS NACIONES UNIDAS

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número DGPL- 1P1A.- 3910, sig-
nado por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes copia del similar número DEP 0044/ 13, sus-
crito por la licenciada Betina Chávez Soriano, directora ge-
neral de Coordinación Política de la Secretaría de Relacio-
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nes Exteriores, mediante el cual responde el punto de
acuerdo relativo al sexagésimo séptimo aniversario de la
admisión de México en la Organización de las Naciones
Unidas.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 16 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

VIOLENCIA CONTRA MUJERES

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P1A.-3793 signado
por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresidente
de la Mesa Directiva de Cámara de Senadores del honora-
ble Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número Inmujeres/SE/
0020/2013 suscrito por la doctora María Elena Álvarez
Bernal, secretaria ejecutiva del Instituto Nacional de las
Mujeres, así como el anexo que en él se menciona, me-
diante los cuales responde el punto de acuerdo relativo a un
informe sobre los alcances y límites que ha tenido el Siste-
ma Nacional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar
la Violencia Contra las Mujeres.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 16 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA SUR

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P1A.-3015 signado
por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del hono-
rable Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número 112/00000235
suscrito por el licenciado Wilehaldo David Cruz Bressant,
titular de la Unidad Coordinadora de Asuntos Jurídicos de
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, así
como el anexo que en él se menciona, mediante los cuales
responde el punto de acuerdo relativo al dragado y mante-
nimiento del canal de navegación alterno de puerto San
Carlos, Baja California Sur.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 16 de enero de 2013.— Maestro Antonio Hernández Le-
gaspi (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

TURISMO

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número DGPL- 1P1A.- 3794 sig-
nado por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes copia del similar número 1.3.- 00013/ 2013,



suscrito por el maestro Gemi José González López, direc-
tor general de Vinculación de la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes, mediante el cual responde el punto de
acuerdo relativo a reimpulsar el turismo de cruceros en el
país.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 17 de enero de 2013.— Profesor Héctor Hugo Olivares
Ventura (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

PUEBLOS INDIGENAS

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio, número DGPL-1P1A.-3781 signado
por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del hono-
rable Congreso de la Unión, me permito remitir para los fi-
nes procedentes, copia del similar número 200/SDT/
006/2013 suscrito por el licenciado Rafael Adrián Avante
Juárez, subsecretario del Trabajo de la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social, mediante el cual responde el pun-
to de acuerdo relativo a un informe sobre las políticas, pro-
gramas, acciones y seguimiento en materia de inclusión de
integrantes de pueblos indígenas.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 21 de enero de 2013.— Profesor Héctor Hugo Olivares
Ventura (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

DESARROLLO REGIONAL

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número DGPL- 1P1A.- 2054, sig-
nado por el senador José Rosas Aispuro Torres, vicepresi-
dente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes copia del similar número DGVI/ 091/ 2013,
suscrito por la ciudadana Adriana González Maíz Flores,
directora general de Vinculación Interinstitucional de la
Secretaría de Desarrollo Social, así como el anexo que en
él se menciona, mediante los cuales responde el punto de
acuerdo relativo a establecer criterios sencillos para las re-
glas de operación de los fondos y programas sociales y los
relativos al desarrollo regional.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 21 de enero de 2013.— Profesor Héctor Hugo Olivares
Ventura (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Cámara de Senadores.

PERMISO A PRESIDENTE PARA
AUSENTARSE DEL PAIS

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexi-
canos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

Por este medio y para los efectos del artículo 88 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
me permito hacer de su conocimiento que la licenciada Be-
tina C. Chávez Soriano, directora general de Coordinación
Política de la Secretaría de Relaciones Exteriores, comuni-
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ca que el presidente de la república, licenciado Enrique Pe-
ña Nieto, se ausentará del territorio nacional del 24 al 29 de
enero del año en curso, a efecto de atender la invitación del
presidente de la República de Chile, señor Sebastián Piñe-
ra Echenique, para participar en la primera Cumbre de la
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la
Unión Europea (CELAC-UE), así como en la primera
Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la Co-
munidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CE-
LAC), a celebrarse en Santiago, República de Chile y aten-
der la invitación del presidente de la República Oriental del
Uruguay, señor José Alberto Mujica Cordano, para realizar
una visita oficial a ese país.

La participación del presidente Enrique Peña Nieto, en la
primera Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoame-
ricanos y Caribeños y la Unión Europea (CELAC-UE), así
como en la primera Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de
Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (CELAC), reviste especial importancia porque
permitirá promover los siguientes objetivos:

• Dar continuidad a la relación birregional formalizada
con la Cumbre América Latina y el Caribe-Unión Euro-
pea (ALCUE) en Río de Janeiro en 1999.

• Fortalecer la integración regional y el desarrollo eco-
nómico y social.

• Se contempla un encuentro entre el presidente Enrique
Peña Nieto y su homólogo Uruguayo José Alberto Mu-
jica Cordano, a fin de revisar los temas de mayor rele-
vancia en la agenda bilateral y de la agenda regional e
internacional.

Por lo anterior y con fundamento en lo establecido por la
fracción VIII del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración pública Federal, acompaño copia del docu-
mento al que me he referido.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle~ la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 17 de enero de 2013.— Licenciado Felipe Solís Acero
(rúbrica), subsecretario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Licenciado Felipe Solís Acero subsecretario de Enlace Le-
gislativo de la Secretaría de Gobernación.— Presente.

Estimado señor subsecretario,

Por instrucciones del Secretario de Relaciones Exteriores,
doctor José Antonio Meade Kuribreña, con fundamento en
el artículo 16, fracciones I y III, del Reglamento Interior de
la SRE, en apego a las facultades de la Subsecretaría bajo
su digno cargo y en cumplimiento a lo establecido en el ar-
tículo 88 de la Constitución política de los Estados Unidos
Mexicanos; solicito a usted sea el amable conducto para
hacer llegar a la Mesa Directiva de la Comisión Permanen-
te del honorable Congreso de la Unión, el aviso mediante
el cual se informa que el presidente de la República, Lic.
Enrique Peña Nieto, se ausentará del territorio nacional del
24 al 29 de enero de 2013, a efecto de atender la invitación
del presidente de la República de Chile, señor Sebastián Pi-
ñera Echenique, para participar en la primera Cumbre de la
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la
Unión Europea (CELAC-UE) a realizarse los días 26 y 27
de enero, así como en la primera Cumbre de Jefas y Jefes
de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados La-
tinoamericanos y Caribeños (CELAC), la cual tendrá lugar
los días 27 y 28 de enero del mismo año, en Santiago, Re-
pública de Chile. Asimismo, el presidente de los Estados
Unidos Mexicanos atenderá la invitación del presidente de
la República Oriental del Uruguay, señor José Alberto Mu-
jica Cordano, para realizar una Visita Oficial a ese país el
28 de enero próximo.

Primera Cumbre de la Comunidad de Estados Latino-
americanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea
(UE) y primera Cumbre de Jefes y Jefes de Estado y de
Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamerica-
nos y Caribeños.

En respuesta a la invitación realizada por el presidente de
la República de Chile, señor Sebastián Piñera Echenique,
el presidente Enrique Peña Nieto participará en las Cum-
bres de CELAC-UE y CELAC, que se llevarán a cabo en
la ciudad de Santiago del 26 al 28 de enero de 2013.

Las cumbres de Santiago corresponden a procesos diferen-
ciados. La primera Cumbre CELAC-UE da continuidad a
la relación birregional formalizada con la Cumbre América
Latina y el Caribe – Unión Europea (ALCUE) en Río de
Janeiro en 1999. Se han realizado seis encuentros de Jefes
de Estado y de Gobierno, el último en Madrid en 2010, en



el que Chile asumió la Presidencia pro tempore del diálogo
de América Latina y el Caribe con la UE.

La CELAC se constituyó en la Riviera Maya, México, en
febrero de 2010, y se puso en marcha en Caracas, Vene-
zuela, en diciembré.de 2011, durante la tercera Cumbre
América Latina y el Caribe sobre Integración y Desarrollo
(CALC). Chile asumió la primera presidencia pro tempore
de la CELAC. Al contar simultáneamente con mandatos de
CELAC y de CELAC-UE, el presidente Sebastián Piñera
convocó la celebración consecutiva de los dos encuentros,
para con ello reforzar la nueva institucionalidad regional.

Esta nueva institucionalidad regional aún debe madurar y
consolidarse, por lo que el éxito de las Cumbres de Santia-
go es fundamental para afianzar y proyectar este mecanis-
mo de concertación política representativo de la región, el
cual agrupa por primera vez a todos los países de América
Latina y el Caribe.

México ha brindado su más amplio respaldo a la consolida-
ción de la CELAC y a la Presidencia pro tempore chilena.
Para nuestro país es de gran importancia que como resulta-
do de la I CELAC se reafirme la presencia internacional de
América Latina y el Caribe, a fin de que cuente con un me-
jor posicionamiento en el ámbito multilateral e impulse la
agenda latinoamericana y caribeña en foros globales.

La CELAC-UE reunirá a 60 países de Europa y de Améri-
ca Latina y el Caribe, constituyéndose en una de las confe-
rencias más importantes a nivel mundial. El tema central
de la Cumbre CELAC-UE, específico, los pronunciamien-
tos políticos, así como los mandatos y compromisos que se
adopten, reflejen fielmente la visión y los intereses de
nuestro país.

Las cumbres de Santiago constituyen una valiosa oportuni-
dad para, en pleno y absoluto respeto a la pluralidad, revi-
sar los aspectos actuales del entorno político regional e in-
ternacional, y profundizar en medidas tendientes al
fortalecimiento de la integración regional y el desarrollo
económico y social. Con esos objetivos, que habrán de
plasmarse en la declaración y plan de acción de cada una
de las cumbres, los mandatarios asistentes de ambas regio-
nes ahondarán su compromiso para impulsar la integra-
ción, el crecimiento económico y el desarrollo sustentable.

Finalmente, en un componente adicional de las Cumbres,
el presidente Enrique Peña Nieto sostendrá reuniones de

trabajo con distintos Jefes de Estado y de Gobierno, a fin
de analizar e impulsar temas de carácter bilateral.

Visita oficial a la República Oriental del Uruguay

Con esta visita oficial el presidente de México correspon-
derá a la visita a nuestro país que hizo el presidente de la
República Oriental del Uruguay, señor José Alberto Muji-
ca Cordano, del 15 al 18 de noviembre del 2011.

Por ser una visita oficial, se contempla un encuentro entre
el presidente Peña Nieto y su homólogo uruguayo, a fin de
revisar los temas de mayor relevancia en la agenda bilate-
ral y de la agenda regional e internacional. Además, cono-
cerá el funcionamiento del programa de “Conectividad
Educativa de Informática Básica para el Aprendizaje en
Línea” (Plan CEIBAL), el cual dota de una computadora a
cada niño y maestro en las escuelas uruguayas.

Dicha visita oficial sería la primera que el presidente Enri-
que Peña Nieto realiza a un país de América del Sur, con lo
cual se enviaría una señal política de la importancia que
México otorga a la relación con Uruguay en la actual co-
yuntura internacional. En el marco de su estrategia de apro-
ximación hacia América del Sur, México ha mantenido una
excelente relación con Uruguay, país al que se identifica
propuesto por la Presidencia pro tempore chilena es
“Alianza para un Desarrollo Sostenible: Promoviendo In-
versiones de Calidad Social y Ambiental”. En el contexto
del tema, se abordará la complementariedad social y am-
biental, la responsabilidad social empresarial, la construc-
ción de una economía amistosa con el medio ambiente, la
responsabilidad con las comunidades locales, entre otros
temas centrales y vinculados estrechamente con los cinco
ejes de gobierno definidos por el presidente Enrique Peña
Nieto1 y con objetivos específicos de la política exterior
de nuestro país.

México actúa convencido de que la viabilidad y el futuro
mismo de nuestra región pasa por una profundización de su
integración y, consecuentemente, por el incremento en su
capacidad de diálogo con otras regiones.

Para nuestro país es fundamental contribuir a la consolida-
ción de la CELAC y a la ampliación del diálogo con la
Unión Europea, especialmente en el actual entorno de cri-
sis económica y financiera, lo que plantea un importante
reto a las naciones de ambas regiones Y demanda la pro-
fundización de la concertación política y la cooperación.
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América Latina y el Caribe y la Unión Europea trabajan en
la construcción de una asociación estratégica, impulsándo-
la a través de cumbres birregionales bienales. Un compo-
nente central de esta asociación es el desarrollo sustentable
y la diversificación de las inversiones entre los países de
ambas regiones, a fin de lograr la creación de más y mejo-
res empleos, crecimiento económico amistoso con el me-
dio ambiente y mayor cohesión social.

Por la magnitud de las Cumbres, por su impacto político y
su visibilidad, representan un escenario propicio para que
el presidente Enrique Peña Nieto destaque las prioridades
de su gobierno en los temas centrales que se abordarán por
los Jefes de Estado y de Gobierno de ambas regiones.

Mediante su participación en ambas Cumbres, el titular del
Ejecutivo refrendará la voluntad de mantener a México co-
mo un pilar de la CELAC y permitirá que, acorde a su im-
portancia y su peso como socio estratégico en la región.
Uruguay es el único país del MERCOSUR con el que Mé-
xico tiene un Acuerdo de Asociación Estratégica y un Tra-
tado de Libre Comercio. A su vez, al tiempo que México
continúa beneficiándose de la apertura, el libre mercado y
aprovecha las coincidencias y complementariedades con
este país del sur de América. Para Uruguay, nuestro país re-
presenta un contrapeso de carácter regional.

Como parte del programa de la visita el presidente Enrique
Peña Nieto se entrevistará con el secretario general de la
Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), li-
cenciado Carlos Alberto Álvarez, con quien sostendrá un
intercambio de puntos de vista sobre el proceso de integra-
ción en la región.

En los términos del propio artículo 88 de la Constitución
política de los Estados Unidos Mexicanos, una vez con-
cluido el viaje del presidente de la República se enviará un
informe a la Mesa Directiva de la Comisión Permanente
del honorable Congreso de la Unión sobre los resultados
del trabajo realizado Agradeciendo de antemano su valioso
apoyo y consideración, quedo de usted.

Nota:

1 Los cinco ejes del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto son:
1) Un México en paz; 2) Un México incluyente; 3) Un México con
educación de calidad para todos; 4) Un México próspero y 5) Un Mé-
xico como actor con responsabilidad global. Atentamente

México, DF, a 17 de enero de 2013.— Betina C. Chávez Soriano (rú-
brica), directora general de Coordinación Política.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Remítase a las Comisiones de Relaciones Exteriores
de la Cámara de Diputados y de la Cámara de Senado-
res, para su conocimiento.

PERMISOS PARA ACEPTAR 
Y USAR CONDECORACIONES

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexi-
canos.— Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

Por este conducto me permito hacer de su conocimiento
que mediante el oficio número PRO- 00435, el embajador
Alfredo Pérez Bravo, director general de Protocolo de la
Secretaría de Relaciones Exteriores, solicita que se tramite
ante el Congreso de la Unión el permiso a que se refiere la
fracción III, Apartado C, del artículo 37 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos para que el ciu-
dadano Plácido Arango Arias pueda aceptar y usar la con-
decoración de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio, en
grado de Gran Cruz, que le otorga el gobierno del reino de
España.

Por lo anterior me permito anexar, para la integración al
expediente respectivo, original de la solicitud del interesa-
do dirigida al Congreso de la Unión para obtener el permi-
so respectivo y copia certificada del acta de nacimiento, así
como copias simples de su currículum vitae, identificación
oficial y de la notificación en que se comunica la intención
de otorgarle la condecoración de referencia.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 17 de enero de 2013.— Licenciado Felipe Solís Acero
(rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Túrnese a la Primera Comisión de trabajo.



«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

Por este conducto me permito hacer de su conocimiento
que mediante el oficio número PRO- 00433, el embajador
Alfredo Pérez Bravo, director general de Protocolo de la
Secretaría de Relaciones Exteriores, solicita que se tramite
ante el Congreso de la Unión el permiso a que se refiere la
fracción III, Apartado C, del artículo 37 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos para que la ciu-
dadana Patricia Espinosa Cantellano pueda aceptar y usar
la condecoración de la Orden del Mérito, en grado de Gran
Cruz, primera clase, que le otorga el gobierno de la Repú-
blica Federal de Alemania.

Por lo anterior me permito anexar, para la integración al
expediente respectivo, original de la solicitud de la intere-
sada dirigida al Congreso de la Unión para obtener el per-
miso respectivo y copia certificada del acta de nacimiento,
así como copias simples de su currículum vitae, identifica-
ción oficial y de la notificación en que se comunica la in-
tención de otorgarle la condecoración de referencia.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

México, DF, a 17 de enero de 2013.— Licenciado Felipe Solís Acero
(rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Honorable asamblea, ante la inminencia de la entrega
de esta presea a la ex canciller, es que me permito sugerir
al pleno, en términos del 59 y del 60 del Reglamento, que
se autoriza la urgente u obvia resolución, la dispensa de to-
dos los trámites para someter a discusión y votación de in-
mediato este permiso. Pregunte la Secretaría.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: Por instrucciones de la Presidencia, con funda-
mento en los artículos 59 y 60 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, se consulta a la asamblea si se considera de
urgente resolución, se le dispensan todos los trámites y se
pone a discusión y votación de inmediato. Las legisladoras
y los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse ma-
nifestarlo, gracias. Las legisladoras y los legisladores que

estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presi-
dente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Proceda la Secretaría a dar lectura al proyecto.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: Artículo único. Se concede permiso a la ciuda-
dana Patricia Espinosa Cantellano, para aceptar y usar la
condecoración de la Orden del Mérito, en grado de Gran
Cruz, Primera Clase, que le otorga el gobierno de la Repú-
blica Federal de Alemania.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Está a consideración del pleno. No habiendo quien ha-
ga uso de la palabra, se ruega a la Secretaría recabar vota-
ción nominal.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: Se va a proceder, señores legisladores, a recoger
la votación nominal. Se pide que se hagan los avisos a que
se refiere el artículo 161 del Reglamento Interior.

(Votación)

Señor presidente, se emitieron 30 votos a favor y 2 absten-
ciones.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobado el proyecto de decreto que concede per-
miso a la ciudadana Patricia Espinosa Cantellano, para
aceptar y usar la condecoración de la Orden del Méri-
to, en grado de Gran Cruz, Primera Clase, que le otor-
ga el gobierno de la República Federal de Alemania.
Pasa el Ejecutivo, para los efectos constitucionales.

Continúe la Secretaría.

PRESUPUESTO DE EGRESOS 2013

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra, Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.
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En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 42, fracción
VI, de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaria, se entrega en paquete anexo el Presupuesto de
Egresos aprobado para el ejercicio fiscal 2013, conforme a
lo siguiente:

Tomo I. Información Global y Específica

Tomo II. Ramos Autónomos

Tomo III. Ramos Administrativos

Tomo IV. Ramos Generales

Tomo V. Entidades de Control Directo

Tomo VI. Entidades de Control Indirecto

Tomo VII. Programas y Proyectos de Inversión

Tomo VIII. Analítico de Plazas y Remuneraciones

Asimismo, se entrega disco compacto que contiene la in-
formación de los Tomos y Anexos y una presentación com-
plementaria a nivel sectorial, información que estará próxi-
mamente disponible en la página de la Secretaría, en la
siguiente dirección electrónica: www.hacienda.gob.mx.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 15 de enero de 2013.— Fernando Galindo Favela (rú-
brica), subsecretario.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Remítase a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, para su conocimiento y a la Dirección General
de Servicios de Documentación, Información y Análisis,
para consulta de los ciudadanos diputados.

SECRETARIA DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra, Presidente de
la Comisión Permanente del Primer receso del primer año
de ejercicio Constitucional del Congreso de la Unión.—
Presente.

Por medio del presente y en cumplimiento de lo dispuesto
en el artículo 145, penúltimo párrafo, de la Ley Aduanera
vigente, le informo que el Servicio de Administración Tri-
butaria, a través de las autoridades aduaneras, las unidades
competentes para dar destino a las mercancías de comercio
exterior, en diciembre de 2012 destinaron únicamente mer-
cancías perecederas, de fácil descomposición o deterioro y
no transferibles al Servicio de Administración y Enajena-
ción de Bienes.

Entre los bienes destinados por las autoridades aduaneras
se encuentran los siguientes:

• Alimentos y bebidas sin alcohol; artículos de limpieza
y aseo; pinturas, barnices, solventes y lubricantes; pro-
ductos agrícolas y agropecuarios; productos farmacéuti-
cos y material de curación; y productos químicos.

El total de bienes destinados en diciembre de 2012 por las
autoridades aduaneras fue de 164 mil 502 bienes, contabi-
lizados en unidades de medida como kilogramo, litro, pie-
za y pares. Se anexa al presente el informe respectivo.

Sin otro asunto por el momento, reciba un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 15 de enero de 2013.— Licenciado Oliver Arredondo
Gálvez (rúbrica), administrador central de destino de bienes.»



El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Remítase a la Comisión de Economía de la Cámara
de Diputados, para su conocimiento y a la Comisión de
Comercio y Fomento Industrial de la Cámara de Sena-
dores.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra, Presidente de
la Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión.— Presente.

Con el propósito de dar cumplimiento a lo señalado en el
artículo 107, tercer párrafo, de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, me permito anexar
la información relativa al pago de las participaciones a las
entidades federativas correspondiente a diciembre de 2012,
desagregada por tipo de fondo de acuerdo con lo estableci-
do en la Ley de Coordinación Fiscal y por entidad federa-
tiva, efectuando la comparación correspondiente a diciem-
bre de 2011.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

México, DF, a 15 de enero de 2013.— Luis Videgaray Caso (rúbrica),
Secretario.»
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El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Remítase a las Comisiones de Hacienda y Crédito
Público y de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cá-
mara de Diputados, para su conocimiento y a la de Ha-
cienda y Crédito Público de la Cámara de Senadores.

SECRETARIA DE DESARROLLO 
AGRARIO, TERRITORIAL Y URBANO

El Secretario diputado Carlos Alberto García González:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Se-
cretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.

Mauricio Farah Gebara, Secretario General de la Cámara
de Diputados.— Presente.

Por este conducto me permito informar a usted que, con re-
lación al padrón de concesión correspondiente al ejercicio
presupuestal de 2012, la Secretaría de la Reforma Agraria,
hoy Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano,
como dependencia administradora de inmuebles federales,
no otorgó ningún tipo de concesión, con fundamento en el
artículo 72, fracción VII, último párrafo, de la Ley General
de Bienes Nacionales, publicada en el Diario Oficial de la
Federación el 31 de agosto de 2007.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.
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Atentamente

México, DF, a 16 de enero de 2013.— Licenciado Miguel Ángel Va-
lladolid Laredo (rúbrica), encargado de la Dirección General Adjunta
de Recursos Materiales.»

«Sección Tercera
De las Concesiones

Artículo 72. Las dependencias administradoras de inmue-
bles podrán otorgar a los particulares derechos de uso o
aprovechamiento sobre los inmuebles federales, mediante
concesión, para la realización de actividades económicas,
sociales o culturales, sin perjuicio de leyes específicas que
regulen el otorgamiento de concesiones, permisos o autori-
zaciones sobre inmuebles federales.

Para el otorgamiento de concesiones, las dependencias ad-
ministradoras de inmuebles deberán atender lo siguiente:

I. Que el solicitante cumpla los requisitos establecidos
en las leyes específicas que regulen inmuebles federa-
les;

II. Evitar el acaparamiento o concentración de conce-
siones en una sola persona;

III. Que no sea posible o conveniente que la federación
emprenda la explotación directa de los inmuebles de
que se trate;

IV. No podrán otorgarlas a favor de los servidores pú-
blicos que en cualquier forma intervengan en el trámite
de las concesiones, ni de sus cónyuges o parientes con-
sanguíneos y por afinidad hasta el cuarto grado o civi-
les, o de terceros con los que dichos servidores tengan
vínculos privados o de negocios. Las concesiones que se
otorguen en contravención de lo dispuesto en esta frac-
ción serán causa de responsabilidades y de nulidad;

V. Que no se afecte el interés público;

VI. La información relativa a los inmuebles que serán
objeto de concesión será publicada con dos meses de an-
ticipación al inicio de la vigencia de la concesión res-
pectiva en un diario de circulación nacional y en Inter-
net; y

VII. En el caso de concesiones de espacios sobre in-
muebles federales que ocupen las dependencias admi-

nistradoras de inmuebles, que la actividad por desarro-
llar por el concesionario sea compatible y no interfiera
con las actividades propias de dichas dependencias, su-
jetándose a las disposiciones que las mismas expidan
para tal efecto.

Las dependencias administradoras de inmuebles, en el ám-
bito de sus respectivas atribuciones, conforme a las condi-
ciones a que se refiere el artículo siguiente, emitirán los li-
neamientos para el otorgamiento o prórroga de las
concesiones sobre los inmuebles federales de su competen-
cia, sin perjuicio de las disposiciones legales aplicables.
Asimismo, presentarán un informe anual a la Cámara
de Diputados del Congreso de la Unión sobre las conce-
siones otorgadas en el periodo correspondiente.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra:
Remítase a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción de la Cámara de Diputados, para su conocimiento y
a la Comisión de Anticorrupción y Participación Ciuda-
dana de la Cámara de Senadores.

EDUCACION MEDIA SUPERIOR

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo.— Ciudad de México.— Decidiendo Juntos.

Diputado Francisco Agustín Arroyo Vieyra, Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honora-
ble Congreso de la Unión.— Presente.

En ejercicio de la facultad conferida en la fracción III del
artículo 23 de la Ley Orgánica de la Administración Públi-
ca del Distrito Federal, relativa a la conducción de las rela-
ciones del jefe del gobierno con otros órganos de gobierno
local, Poderes de la Unión, con los gobiernos de los esta-
dos y con las autoridades municipales, adjunto oficio
SEDF/247/2012, mediante el cual la Secretaría de Educa-
ción del Distrito Federal, da respuesta al punto de acuerdo
por el que se exhorta a que considere en sus programas y
planes de desarrollo educativo, los elementos necesarios
para la ampliación de la matrícula en el nivel de educación
media superior, del fortalecimiento de las instituciones, la
infraestructura, el personal académico y la elevación de la
calidad educativa, para el cumplimiento del mandato cons-
titucional.



Lo anterior, en relación con el oficio D.G.P.L.62-II-8-0148
en donde se comunicó por parte del vicepresidente de la
Mesa Directiva de ese órgano legislativo, la aprobación
de un punto de acuerdo, relacionado con el asunto antes
citado.

Aprovecho la oportunidad para enviarle un cordial y fra-
ternal saludo.

Atentamente

México, DF, a 9 de enero de 2013.— Héctor Serrano Cortés (rúbrica),
Secretario de Gobierno del Distrito Federal.»

«Escudo.— Ciudad de México.— Decidiendo Juntos.

Licenciado Héctor Serrano Cortés, Secretario de Gobier-
no.— Presente.

En atención al oficio SG/12546/2012, por el cual se infor-
ma a esta secretaría que el honorable Congreso de la
Unión, en sesión celebrada el 9 de octubre de 2012, apro-
bó un punto de acuerdo mediante el cual, solicita:

Único. La Cámara de Diputados exhorta al Poder Eje-
cutivo federal, a los Poderes Ejecutivos estatales, al Dis-
trito Federal y a los gobiernos municipales que conside-
ren en sus programas y planes de desarrollo educativo,
los elementos necesarios para la ampliación de la matrí-
cula en el nivel de educación media superior, del forta-
lecimiento de las instituciones, la infraestructura, el per-
sonal académico y la elevación de la calidad educativa,
para el cumplimiento del mandato constitucional.

Al respecto, le informo las acciones implementadas por es-
ta secretaría para lograr la ampliación de la matrícula en el
nivel de educación media superior, el fortalecimiento de las
instituciones, la infraestructura, el personal académico y la
elevación de la calidad educativa para satisfacer el manda-
to constitucional:

1. Con fecha 15 de febrero de 2007, surge auspiciado
por la Secretaría de Educación del Distrito Federal –ba-
jo el convenio de colaboración con la Universidad Na-
cional Autónoma de México, el Programa de Bachille-
rato a Distancia como opción en educación media
superior para disminuir el rezago educativo e impulsar a
jóvenes y adultos capitalinos a continuar sus estudios.

El Programa de Bachillerato a Distancia, está dirigido a
los habitantes del Distrito Federal, que por diversas cir-
cunstancias (económicas, laborales, familiares o de
tiempo) no han podido realizar o concluir sus estudios
de nivel Medio Superior. Esta modalidad educativa a
distancia, ofrece diversas ventajas al alumno, en virtud
de que no implica traslados importantes o erogaciones
económicas adicionales en materiales, ya que es total-
mente gratuito, debido a que todo el material de estudio
se encuentra en línea y los estudiantes disponen de él las
24 horas del día.

La primera convocatoria fue publicada en la Gaceta Ofi-
cial del Distrito Federal en mayo de 2007. El programa
inició con 924 alumnos de nueve delegaciones políticas
del Distrito Federal en junio de 2007, quienes fueron
atendidos por asesores y tutores, durante 10 semanas en
la realización de tres cursos propedéuticos. Al finalizar
agosto de 2007, se contaba con 331 alumnos inscritos
formalmente para cursar el bachillerato a distancia.

Cabe precisar, que este programa tiene como objetivo,
garantizar a una mayor cantidad de jóvenes y adultos la
oportunidad de terminar sus estudios del nivel medio
superior y que tengan la opción de cursar una licencia-
tura, toda vez que en esta modalidad tienen reconoci-
miento oficial y se encuentra registrado ante la Secreta-
ría de Educación Pública. El modelo educativo de este
programa se basa en el establecido por la Universidad
Nacional Autónoma de México, que tiene un enfoque
multidisciplinario porque integra conocimientos sobre
humanidades, ciencias sociales, ciencias naturales y ma-
temáticas.

Entre los beneficios que brinda este programa, se en-
cuentra que para ingresar no se requiere promedio míni-
mo en el certificado de secundaria y tampoco existe un
límite de edad, además, los alumnos inscritos pueden
solicitar el apoyo del Programa “Prepa Sí” una vez que
han acreditado sus tres cursos propedéuticos y formali-
cen su inscripción a las asignaturas.

Los beneficiarios del programa, pueden realizar sus es-
tudios desde cualquiera de las eduaulas que se encuen-
tran distribuidas estratégicamente en diferentes puntos
de la ciudad, o bien, desde su casa o cualquier estable-
cimiento con servicio de internet.

Desde la puesta en marcha de este programa se ha evi-
tado que cientos de jóvenes se queden sin oportunidad
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de cursar su bachillerato, entregando a la fecha mil 875
certificados de conclusión de estudios de bachillerato,
resultando la mejor alternativa para los jóvenes que no
pudieron ingresar a una escuela de nivel medio superior
de modalidad presencial.

2. Por otro lado, a partir del mes de marzo de 2012, por
medio de la Dirección de Educación a Distancia depen-
diente de la Coordinación General de Educación de es-
ta secretaría se dio a conocer la nueva propuesta educa-
tiva denominada Bachillerato Digital de la Ciudad de
México, representando una ampliación de la propuesta
educativa a distancia en el nivel medio superior y que se
suma al Programa de Bachillerato a Distancia del go-
bierno del Distrito Federal.

El Bachillerato Digital de la Ciudad de México, es una
oferta novedosa de educación, impartida por Internet, en
donde el estudiante se encuentra acompañado por un tu-
tor docente que le ayuda a generar estrategias de apren-
dizaje autónomo. Es totalmente desarrollado por espe-
cialistas en educación a distancia que trabajan desde
hace 5 años en esta Secretaría de Educación, este es un
bachillerato propedéutico, que se cursa en dos años,
contando el estudiante con la posibilidad de adelantar
asignaturas, reduciendo así el tiempo total de estudio.
En este modelo educativo el alumno puede estudiar
desde cualquier computadora con conexión a Internet,
permitiéndole combinar el estudio con su trabajo y otras
actividades.

El bachillerato de referencia, ofrece equivalencia de es-
tudios desde este momento para estudiantes del Bachi-
llerato a Distancia del gobierno del Distrito Federal, y
para el año 2013 a la población en general. Actualmen-
te se encuentran activos mil 200 estudiantes de la pri-
mera generación (20l2-A), en el primer semestre de es-
te plan de estudios, que sumados a los 11 mil 517
estudiantes atendidos y 2 mil 800 aspirantes en prope-
déuticos en el Bachillerato a Distancia del gobierno del
Distrito Federal, dan un total de 15 mil 517 estudiantes
atendidos actualmente por la Dirección de Educación a
Distancia.

En esa tesitura, se hace de su conocimiento que dentro
de los proyectos de esta Secretaría para el próximo año,
se encuentra la implementación de un programa de edu-
cación continua desarrollando y ofreciendo cursos para
satisfacer las necesidades de cada sector de la población
de esta ciudad.

Asimismo, se pretende ampliar la cobertura de los pro-
gramas que actualmente se operan a nivel local, a efec-
to de que sean implemento dos a nivel nacional e inter-
nacional por medio de acuerdos institucionales que
permitan tener presencia fuera del Distrito Federal.

3. Aunado a lo anterior, el 3 de septiembre de 2012, la
Secretaría a mi cargo suscribió un convenio de colabo-
ración con la Universidad Nacional Autónoma de Méxi-
co, con la finalidad de ofrecer el programa educativo pi-
loto del Bachillerato a Distancia B@D para ser
impartido en la modalidad presencial, apoyado por tec-
nologías de la información y comunicación en las insta-
laciones de lo preparatoria José Guadalupe Posada.

Dicho proyecto surge como una opción a la demanda
educativa de educación media superior de jóvenes de
Tepito. Este programa incluye 4 componentes que se
consideran fundamentales para el éxito académico de
los estudiantes:

a) Componente académico y tecnológico, que se cu-
bre no sólo a través de la plataforma a distancia, si-
no con el apoyo de asesores presenciales que dan se-
guimiento y acompañamiento permanente a los
estudiantes.

b) Componente deportivo, que implica la incorpora-
ción efectiva y cotidiana a una disciplina de entrena-
miento y desarrollo físico que forma parte integral
de la conformación biopsíquica y social del estu-
diantado.

c) El componente cultural y artístico, con el que se
pretende, favorecer el desarrollo de las funciones
más complejas de la capacidad de innovación creati-
va de los jóvenes que no sólo le sirven para superar
los déficits de formación en áreas básicas causados
por la escasa formación lectora y en actividades de
concentración y habituación al estudio, así como al
desarrollo de sus capacidades para la participación
espontánea que les aporte elementos para el disfrute
estético y el aprecio cultural.

d) El componente comunitario, a través de cual se
pretende generar un puente entre el estudiantado y
las familias, así como desarrollar la sensibilidad de
la actitud propositiva de los jóvenes respecto de la
problemática comunitaria y ciudadana.



4. Por otra parte, por conducto de la Dirección de Edu-
cación Media Superior la Coordinación General de Edu-
cación de esta secretaría, desarrolló la propuesta curri-
cular para poner en práctica un Bachillerato Pedagógico
que es una modalidad semipresencial que permitirá la
certificación de competencias laborales para la alfabeti-
zación y la educación comunitaria, así como la certifi-
cación de un bachillerato propedéutico a personas que
fungen, como Figuras Facilitadoras o Asistentes Educa-
tivos de los programas sociales, como lo son las Accio-
nes de Inclusión y Equidad Educativa, mismas que se
realizan en contextos de alta marginación social y con
poblaciones identificadas en el Programa de Derechos
Humanos del Distrito Federal como poblaciones vulne-
rables, tales como personas con discapacidad, en situa-
ción de calle, indígenas, victimas de trata sexual comer-
cial, en reclusión, adultos mayores, entre otros.

No omito, mencionar que dicho bachillerato se pondrá
en operación a partir del 2013, si se cuenta con sufi-
ciencia presupuestaria.

En virtud de las manifestaciones realizadas, solicito que
con la información proporcionada, se tenga por atendido en
tiempo y forma el exhorto realizado por la Asamblea Le-
gislativa del Distrito Federal.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 17 de diciembre de 2012.— Doctora Mara Nadiezhda
Villaseñor (rúbrica), Secretaria.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Educación Pública y Ser-
vicios Educativos de la Cámara de Diputados, para su
conocimiento.

HENDRIK CUACUAS

«Escudo.— Ciudad de México.— Decidiendo Juntos.

Diputado Francisco Arroyo Vieyra, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la honorable Cámara de Diputados.—
Presente.

En ejercicio de la facultad conferida de la fracción III del
artículo 23 de la Ley Orgánica de la Administración Públi-
ca del Distrito Federal, relativa a la conducción de las rela-
ciones del jefe del gobierno con otros órganos del gobier-
no local, Poderes de la Unión, con los gobiernos de los
estados y con las autoridades municipales, adjunto oficio
INVEADF/CJ/012/2013 y anexo de fecha 4 de enero de
2013, mediante el cual el coordinador Jurídico del Institu-
to de Verificación Administrativa del Distrito Federal, re-
mite oficio DEL-AZCA/DGJG/01214/2012, a través del
cual el director General Jurídico y de gobierno de la dele-
gación Azcapotzalco, da respuesta al oficio D.G.P.L. 62-II-
8-0364 y anexo, de fecha 15 de noviembre de 2012, sus-
crito por el vicepresidente de la Mesa Directiva de la
honorable Cámara de Diputados del Congreso de la Unión,
mediante el cual se hace del conocimiento que en esa fecha
fue aprobado un punto de acuerdo, por el que se exhorta
para que, en coordinación con las delegaciones políticas,
garanticen la seguridad de las niñas, niños y adolescentes
que concurran a los diversos espectáculos públicos o cines
de la Ciudad de México, solicitando a todos los estableci-
mientos mercantiles de impacto vecinal que cumplan es-
crupulosamente con la Ley de Establecimientos Mercanti-
les del Distrito Federal, colocando videocámaras y equipos
de seguridad, con la finalidad de atender eventos de riesgo
con reacción inmediata, así como colocar arcos detectores
de metales o detectores portátiles para controlar el acceso a
sus instalaciones, a fin de evitar otro suceso como aquel en
donde perdiera la vida el niño de 10 años Hendrik Cuacuas;
asimismo, para que implanten una supervisión en todos los
espacios de recreación para verificar que cuentan con las
medidas de seguridad requeridas para el desarrollo confia-
ble de sus eventos, a fin de garantizar a las niñas, niños y
adolescentes, junto con sus familias, el pleno disfrute de
sus tiempos libres.

Aprovecho la oportunidad para enviarle un cordial y fra-
ternal saludo.

Atentamente

México, DF, a 15 de enero de 2013.— Héctor Serrano Cortés (rúbrica),
Secretario de Gobierno del Distrito Federal.»

«Escudo.— Ciudad de México.— Decidiendo Juntos.

Licenciado Antonio Martínez Salas, secretario particular
de la Secretaría de Gobierno del Distrito Federal.— Pre-
sente.
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Por medio del presente ocurso y en alcance al oficio nú-
mero INVEADF/CJ/1328/2012 se ésta unidad administra-
tiva, a través del cual se dio contestación a su similar nú-
mero SG/SP/13697/2012 de fecha 23 de noviembre de 2012,
le remito el oficio identificado como DEL-AZCA/DGJG/
01214/2012 de fecha 26 de diciembre de2012y recibido el
2 de enero en este Organismo, signado por el Lic. Rubén
Martínez Rodríguez, director General Jurídico y de Go-
bierno de la delegación Azcapotzalco.

Lo anterior para los efectos administrativos que estime
conducentes.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para enviar
un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 4 de enero de 2013.— Maestro Omar Jiménez Cuenca
(rúbrica), coordinador jurídico.»

«Escudo.— Ciudad de México.— Decidiendo Juntos.

Maestro Omar Jiménez Cuenca, coordinador jurídico del
Instituto de Verificación Administrativa del Distrito Fede-
ral.— Presente.

Por este medio, y en atención al similar con número IN-
VEADF/CJ/1251/2012, recibido en fecha tres de diciembre
del año pasado; mediante el cual hace del conocimiento a
esta Dirección General que el jueves 15 de noviembre del
año pasado fue aprobado un punto de acuerdo por la Cá-
mara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
por el que se exhorta –en coordinación con las delegacio-
nes– a que se garantice la seguridad de las niñas, niños y
adolecentes que concurran a los diversos espectáculos pú-
blicos o cines del Distrito Federal, solicitando a todos los
establecimientos mercantiles de impacto vecinal para que
cumplan escrupulosamente con la Ley de Establecimientos
Mercantiles del Distrito Federal, colocando videocámaras
y equipos de seguridad, don la finalidad de atender eventos
de riesgo con reacción inmediata, así como colocar arcos
detectores de metales o detectores portátiles para controlar
el acceso a sus instalaciones. De igual manera, se exhorta
para que en coordinación con las delegaciones se imple-
mente a la brevedad posible una supervisión en todos los
espacios de recreación para verificar que cuentan con las
medidas de seguridad requeridas para el desarrollo confia-
ble de sus eventos.

Al respecto, me permito informarle que se solicitará a los
establecimientos mercantiles de impacto vecinal cumplir
cabalmente con la Ley de Establecimientos Mercantiles del
Distrito Federal. Ahora bien, en cuanto a la colocación de
videocámaras y equipos de seguridad, así como, de arcos
detectores de metal o detectores portátiles para controlar el
acceso a sus instalaciones, esta autoridad llevará a cabo el
exhorto correspondiente para que los establecimientos an-
tes referidos que estén en posibilidades implementen, den-
tro de éstos las medidas antes citadas, toda vez que el artí-
culo 13 de la ley en cita señala lo siguiente:

Artículo 13. Los establecimientos mercantiles de impacto
zonal estarán obligados a conectar videocámaras, equipos
y sistemas tecnológicos privado el sistema que para tal
efecto instale la Secretaría de Seguridad Pública del Distri-
to Federal, con la finalidad de atender eventos con reacción
inmediata, de conformidad con la Ley que regula el Uso de
la Tecnología para la Seguridad Pública del Distrito Fede-
ral.

Las grabaciones obtenidas con videocámaras, equipos y
sistemas tecnológicos privados únicamente deberán ser en-
tregadas a la autoridad competente.

Adicionalmente, estos establecimientos tendrán la obliga-
ción de instalar arcos detectores de metales o detectores
portátiles para controlar el acceso a sus instalaciones de
conformidad con la Ley que regula el Uso de la Tecnología
para la Seguridad del Distrito Federal…

Asimismo, esta autoridad solicitará a la Dirección de Pro-
tección Civil de esta delegación, lleve a cabo una revisión
en materia de protección civil a los establecimientos mer-
cantiles de impacto vecinal con la finalidad de verificar que
en todos y cada uno de ellos se cumpla con las medidas de
seguridad correspondientes y así coadyuvar a dar cumpli-
miento al punto de acuerdo anteriormente mencionado.

Sin otro particular, agradezco el apoyo brindado y le envió
un cordial saludo.

Atentamente

Azcapotzalco, Distrito Federal, a 26 de diciembre de 2012.— Licen-
ciado Rubén Martínez Rodríguez (rúbrica), director general Jurídico y
de Gobierno.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.



Licenciado Marcelo Luis Ebrard Casaubón, Jefe de Go-
bierno del Distrito Federal.— Presente.

En sesión celebrada en esta fecha la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión, aprobó los puntos de
acuerdo que a continuación se transcriben:

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, exhorta respetuosamente al gobierno del Distri-
to Federal, a través de la Procuraduría General de Justi-
cia, a llevar a cabo una investigación exhaustiva para
que se consigne y se castigue al o a los responsables de
los hechos ocurridos en el Cinépolis en la Plaza Ermita,
donde perdió la vida el niño de 10 años Hendrik Cua-
cuas. 

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente al gobierno del Distrito Federal, a través de la Se-
cretaría de Gobierno, para que, en coordinación con las
delegaciones políticas, garanticen la seguridad de las ni-
ñas, niños y adolescentes que concurran a los diversos
espectáculos públicos o cines de la Ciudad de México,
solicitando a todos los establecimientos mercantiles de
impacto vecinal que cumplan escrupulosamente con la
Ley de Establecimientos Mercantiles del Distrito Fede-
ral, colocando videocámaras y equipos de seguridad,
con la finalidad de atender eventos de riesgo con reac-
ción inmediata, así como colocar arcos detectores de
metales o detectores portátiles para controlar el acceso a
sus instalaciones, a fin de evitar otro suceso como aquel
en donde perdiera la vida el niño de 10 años Hendrik
Cuacuas. 

Tercero. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente al gobierno del Distrito Federal, a través de la Se-
cretaría de, Gobierno, para que, en coordinación con las
delegaciones políticas, a la brevedad posible, imple-
menten una supervisión en todos los espacios de recre-
ación para verificar que cuentan con las medidas de se-
guridad requeridas para el desarrollo confiable de sus
eventos, a fin de garantizar a las niñas, niños y adoles-
centes, junto con sus familias, el pleno disfrute de sus
tiempos libres.

Lo que comunicamos a usted, para los efectos a que haya
lugar.

México, DF, a 15 noviembre de 2012.— Diputado Francisco Arroyo
Vieyra (rúbrica), vicepresidente.»

«Escudo.— Ciudad de México.— Capital en Movimiento.

Para: Héctor Serrano Cortés
De: Marcela Gómez Zalce

Anexo a la presente para tu conocimiento y atención pro-
cedente, punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Di-
putados del honorable Congreso de la Unión, referente a
que se lleve a cabo una investigación exhaustiva para que
se consigne y castigue a los responsables de los hechos
ocurridos el Cinépolis en la Plaza Ermita.

Sin otro particular, te envío un cordial saludo

México, DF, a 20 de noviembre de 2012.— Marcela Gómez Zalce (rú-
brica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a las Comisiones de Justicia y del Distrito
Federal de la Cámara de Diputados, para su conoci-
miento.

PROGRAMA DIPUTADA AMIGA, 
DIPUTADO AMIGO

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo.— Gobierno del Estado de México.

Diputado José González Morfín, vicepresidente de la Me-
sa Directiva de la LXII Legislatura.— Presente.

En atención del oficio citado al rubro, por medio del cual
envía a la consejería a mi cargo el oficio mediante el cual
informa que en sesión celebrada el 6 de diciembre de 2012
la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión aprobó
los acuerdos que se refieren, entre otras cosas, a la implan-
tación del programa Diputada Amiga, Diputado Amigo de
manera permanente, así como la instauración de programas
alternos que cumplimenten y coadyuven con los objetivos
del citado programa, respecto a lo cual me permito mani-
festar lo siguiente:

La migración es un fenómeno que abarca millones de per-
sonas en el mundo e involucra gran número de entidades de
la República Mexicana; tiene implicaciones sociales, cul-
turales y económicas; de ahí que en el estado de México
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nos ocupemos de la protección de los migrantes, como gru-
po vulnerable.

La política migratoria actual se centra en la promoción y
defensa de los derechos humanos de los migrantes como
eje central de las políticas públicas, derechos que deben ser
respetados independientemente de la calidad migratoria,
aun cuando se encuentren en situación irregular.

Derivado de lo anterior, el gobierno del estado de México,
a través de la Coordinación de Asuntos Internacionales,
brinda asesoría jurídica mediante la Línea Migrante Mexi-
quense, aunado a la ejecución de sus programas Operativo
Migrante Mexiquense, Vinculación de Migrantes Mexi-
quenses a Sectores Productivos en la Entidad y Empresas
Familiares de Migrantes, entre otros.

Asimismo, la Unidad de Derechos Humanos adscrita a es-
ta consejería plantea el establecimiento de un programa de
apoyo a los migrantes, a fin de conocer y proteger sus de-
rechos humanos, evitando que sufran violaciones.

En este orden de ideas y pese a los avances alcanzados en
materia de protección de migrantes, es necesario realizar
una política integral que incluya una armonización de la
legislación con los tratados internacionales de que el Esta-
do mexicano forma parte.

En el mismo sentido, a propuesta de la licenciada Caritina
Sáenz Vagas, coordinadora de Asuntos Internacionales, se
plantea la realización de una reunión con diputados federa-
les y locales, así como autoridades del gobierno del estado
de México, a fin de gestionar recursos para implantar los
programas que habrán de realizarse a la par del diverso
Diputada Amiga, Diputado Amigo.

Sin más por el momento, le reitero la seguridad de mi más
alta y distinguida consideración.

Atentamente

Toluca de Lerdo, México, a 14 de enero de 2013.— Doctora Luz Ma-
ría Zarza Delgado (rúbrica), consejera jurídica del Gobierno del estado
de México.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Asuntos Migratorios de
la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

DENGUE CLASICO Y HEMORRAGICO

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Poder Ejecutivo del Estado de San Luis Potosí.

Diputado Francisco Arroyo Vieyra, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión.— Presente.

En alcance a mi oficio número SGG/1442/2012 (adjunto
copia), me permito enviar a usted, para su conocimiento,
oficio número 00116, signado por el doctor Francisco Ja-
vier Posadas Robledo, secretario de Salud en el estado,
mediante el cual informa las acciones que se han llevado a
cabo en relación con el punto de acuerdo enviado con su
oficio número D.G.P.L.62-II-8-0310.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Sufragio Efectivo. No Reelección.

8 de enero de 2013.— Licenciado Cándido Ochoa Rojas (rúbrica), se-
cretario general de Gobierno.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Ejecutivo del Estado de San Luis Potosí.

Licenciado Cándido Ochoa Rojas, secretario general de
Gobierno.— Presente

En atención a su similar número SGG/1441/2012, en el
cual solicita que se dé atención al diverso número D.G.P.L.
62-II-8-0310, signado por el diputado Francisco Arroyo
Vieyra, vicepresidente de la Mesa Directiva de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión, me-
diante el cual exhorta a intensificar las acciones de preven-
ción, atención, control y erradicación de la enfermedad del
dengue clásico y del hemorrágico a fin de eliminar la tasa
de incidencia y la mortalidad causada por la misma, al res-
pecto informo a usted lo siguiente:

• Durante el periodo enero-noviembre de 2012, se han
realizado un total de 1,882,795 visitas a viviendas de las
que han sido tratadas el 92.5 por ciento (1,742,383) en
las que se han identificado 8,745,752 recipientes con



posibilidad de ser criaderos de los que se trataron con
larvicida el 44.2 por ciento (3,863,563), y se destruyó el
27.97 por ciento (2,446,714).

• Se han realizado acciones de rociado y nebulización en
199,072 hectáreas de los municipios de las jurisdiccio-
nes sanitarias IV Rioverde, V Ciudad Valles y VI Tama-
zunchale.

• Gestión ante presidencias municipales para regularizar
actividades de recolección de basura y dotación de agua
potable, así como de fomento ciudadano para mantener
las viviendas libres de criaderos.

Es importante señalar que se focalizaron y reforzaron las
actividades de control del vector, así como de prevención y
promoción en la cabecera del municipio de Tamazunchale,
dada la persistencia de casos identificados, realizando las
siguientes acciones:

1. Jornada intensiva de nebulización y aplicación de lar-
vicida a viviendas, con énfasis en aquellas identificadas
como cerradas, renuentes o deshabitadas;

2. Campañas intensivas de eliminación de criaderos en
lotes baldíos, solares y arroyos;

3. Programación de pláticas y talleres comunitarios a ti-
tulares y vocales del Programa de Desarrollo Humano
Oportunidades respecto el tema de prevención y control
del dengue.

4. Fortalecimiento a las acciones de control del vector
mediante la contratación de personas por el Programa
de Empleo Temporal de Sedesol.

5. Campaña intensiva en medios de comunicación (ra-
diodifusora local, medios impresos locales, perifoneo,
volanteo) para la prevención y control del dengue.

Cabe destacar que la participación de la sociedad y los mu-
nicipios son la clave para la prevención y control de esta
enfermedad.

Atentamente

Sufragio Efectivo. No Reelección.

San Luis Potosí, SLP, a 7 de enero de 2013.— Doctor Francisco Javier
Posadas Robledo (rúbrica), secretario de Salud del Estado.»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Se remite a la Comisión de Salud de la Cámara de
Diputados, para su conocimiento.

DISTRITO FEDERAL

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Honorable asamblea, el siguiente punto del orden del
día es la discusión de los dictámenes con puntos de acuer-
do de la Segunda Comisión. En virtud de que se encuentran
publicados, pregunte la Secretaría a la asamblea si solo se
da lectura a los encabezados.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: Por instrucciones de la Presidencia, se consulta a la
asamblea en votación económica si se autoriza que solo se
dé lectura a los encabezados. Las legisladoras y los legis-
ladores que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo.
Las legisladoras y los legisladores que estén por la negati-
va sírvanse manifestarlo. Mayoría por la afirmativa, señor
presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Adelante, secretario.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Segunda Comisión, con puntos de
acuerdo sobre las afectaciones de obras y vestigios arqueo-
lógicos ocasionadas por trabajos de construcción en Beni-
to Juárez, Distrito Federal

Honorable Asamblea 

Con fecha 9 de enero de 2013 a la Segunda Comisión –Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
ca–, primer receso del primer año del ejercicio, de la Co-
misión Permanente del honorable Congreso de la Unión,
LXII Legislatura, le fue turnada para su estudio y elabora-
ción del dictamen correspondiente, la proposición con pun-
to de acuerdo en relación con las afectaciones de obras y
vestigios arqueológicos ocasionados por obras de cons-
trucción en la delegación Benito Juárez, del Distrito Fede-
ral, suscrita por el diputado José Arturo López Cándido, del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Los Legisladores integrantes de esta Comisión, realizaron
el estudio y análisis de los planteamientos de la proposi-
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ción de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y se-
ñalar las consideraciones que integran al presente dicta-
men. 

Con fundamento en los artículos 78, fracciones III de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Segunda Comisión que suscriben, someten a la con-
sideración del Pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, el presente dictamen, en relación con la
siguiente:

Metodología 

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la Comisión. 

En el apartado denominado “II. Contenido de la proposi-
ción con punto de acuerdo”, se reproducen los resolutivos
a efecto de puntualizar la propuesta a estudio así como las
principales consideraciones contenidas en la Proposición. 

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen. 

I. Antecedentes

1. Con fecha 9 de enero de 2013 el diputado José Arturo
López Portillo, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo, presento punto de acuerdo en relación con las
afectaciones de construcción en la delegación Benito Juá-
rez. 

2. En la sesión correspondiente a la fecha señalada en el
numeral anterior, la Mesa Directiva de la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Segunda Comisión –Relaciones Exterio-
res, Defensa Nacional y Educación Pública–, para su estu-
dio y dictamen correspondiente, con el número de oficio
D.G.P.L. 62-II-6-0299 fue recibido con fecha de 10 de ene-
ro de 2013.

3. En sesión ordinaria de la Segunda Comisión de fecha de
15 de enero 2013, se entregó a los integrantes de la men-
cionada comisión el punto de acuerdo en comento para su
respectivo estudio. 

4. Los miembros de esta Segunda Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

El autor de la proposición, en síntesis, justifica el punto de
acuerdo cuya emisión solicita de esta soberanía con los si-
guientes argumentos:

1. Durante 2007, en la parroquia Santa Cruz Jerusalén,
situada en la avenida Cuauhtémoc número 1316, en la
colonia Santa Cruz Atoyac, delegación Benito Juárez, se
han realizado restauraciones y remodelaciones en el edi-
ficio parroquial, dicho recinto está protegido por el Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) co-
mo monumento nacional.

Dentro de las modificaciones se enlistan las siguientes:

• La modificación del templo donde implica que el
atrio sea modificado para convertirse en estaciona-
miento, provocando la destrucción de los altares y
nichos, perforación en los monumentos y obras en la
fachada principal.

• Desaparición de lápidas que cubrían los sepulcros
que se encontraban en la parte principal, así como la
exhumación de los restos humanos sin la existencia
de alguna notificación o permiso para realizarlo.

• La modificación del Cristo crucificado hecho de
pasta de caña, que data del siglo XVI.

2. Durante 2005 se comenzó con la demolición de un
predio ubicado en la calle de Antonio Rodríguez núme-
ro 35, colindante con la Tercera Privada de la Luz nú-
mero 6, en la Colonia San Simón Ticumac, delegación
Benito Juárez, hallando vestigios arqueológicos debajo
de dicho predio. 

3. Durante los trabajos de construcción de la línea 7 del
metro, fueron halladas piezas arqueológicas de tipo az-
teca, teotihuacano y coyotlatelco.



Por lo anterior, el proponente concluye con su punto de
acuerdo que dice:

Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta al Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia a través de su titular, el Etnólogo Ser-
gio Raúl Arroyo, para que actúe de forma inmediata en
la supervisión, dictamen y en su caso sanción a los res-
ponsables de las afectaciones a las obras y vestigios ar-
queológicos siguientes:

a) A la Obra del Cristo Crucificado y de las modifi-
caciones a la estructura de la Parroquia Santa Cruz
Jerusalén de la Colonia Sta. Cruz Atoyac en la dele-
gación Benito Juárez.

b) Supervisar las obras de construcción para evitar
algún deterioro, corroborar la existencia y en su caso
hacer lo procedente para la recuperación de los ves-
tigios arqueológicos encontrados en el predio ubica-
do en Antonio Rodríguez No. 35 en la Colonia San
Simón Ticumac en esta misma demarcación y reali-
zar los estudios correspondientes para determinar an-
tigüedad y cultura a los que pertenecen.

c) Efectuar las investigaciones necesarias para deter-
minar la existencia o no, de hallazgos de vestigios ar-
queológicos, durante la construcción de la línea 12
del metro de la Ciudad de México, además de deter-
minar el grado de afectación en su caso. 

III. Consideraciones 

Ante los argumentos que expone la proposición, esta Co-
misión Dictaminadora se avocó al estudio de los mismos.
En consecuencia, los miembros de esta Comisión se mani-
fiestan a favor del punto de acuerdo con base en:

Antecedentes

Entre las culturas que se desarrollaron en México en la re-
gión cultural llamada Mesoamérica están los Olmecas, los
mayas, los toltecas, los mexicas o aztecas, que dejaron
grandes construcciones que hoy día se pueden apreciar en
los sitios arqueológicos que existen en el país.

Como resultado del proceso de colonización a partir de
1521, la Ciudad de México cuenta con uno de los patrimo-
nios culturales más importantes del mundo, buena parte es-
tá relacionado con la arquitectura religiosa

Marco Jurídico

México cuenta con un marco jurídico relativo a la conser-
vación de monumentos, zonas arqueológicas, a saber:

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
en su artículo 3o. establece que

La educación que imparta el Estado tenderá a desarrollar
armónicamente, todas las facultades del ser humano, y fo-
mentará en él, a la vez, el amor a la Patria, el respeto a los
derechos humanos y la conciencia de la solidaridad inter-
nacional, en la independencia y justicia.

Además en su fracción II incisos a, b y c establece el crite-
rio que orientará esa educación:

a) Será democrático, considerando a la democracia no
solamente como una estructura jurídica y un régimen
político, sino como un sistema de vida fundado en el
constante mejoramiento económico, social y cultural del
pueblo;

b) Será nacional, en cuanto – sin hostilidades ni exclu-
sivismos – antenderá a la comprensión de nuestros pro-
blemas, al aprovechamiento de nuestros recursos, a la
defensa de nuestra independencia política, al asegura-
miento de nuestra independencia económica y a la con-
tinuidad y acrecentamiento de nuestra cultura y;

c) Contribuirá a la mejor convivencia humana, a fin de
fortalecer el aprecio y respeto por la diversidad cultural,
la dignidad de la persona, la integridad de la familia, la
convicción de interés general de la sociedad, los ideales
de fraternidad e igualdad de derechos de todos, evitan-
do los privilegios de razas, de religión, de grupos, de se-
xos o de individuos.

Para el fomento al respeto a los monumentos arqueológi-
cos, históricos y artísticos, el 6 de mayo de 1972 se decre-
ta la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológi-
cos, Artísticos e Históricos.

El artículo 3o. de esta ley establece:

La aplicación de esta Ley corresponde a:

I. El Presidente de la República;

II. El Secretario de Educación Pública;
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III. El Secretario de Patrimonio Nacional;

IV. El Instituto Nacional de Antropología e Historia;

V. El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura y

VI. Las demás autoridades y dependencias federales, en
los casos de su competencia.

Artículo 7o. Las autoridades de los Estados, Territorios
y Municipios cuando decidan restaurar y conservar los
monumentos arqueológicos e históricos lo harán siem-
pre, previo permiso y bajo la dirección del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia.

El Instituto Nacional de Antropología e Historia es el orga-
nismo del gobierno federal responsable de garantizar la in-
vestigación, conservación, protección y difusión del patri-
monio prehistórico, arqueológico, antropológico, histórico
y paleontológico de México. 

Comentarios

Estamos a favor de que se efectúen las investigaciones ne-
cesarias para primero, corroborar la existencia de las obras
y vestigios arqueológicos, el grado de afectación, que en su
caso sufrieron y de ser así, de forma inmediata se sancione
a los responsables de dichas afectaciones.

Si como resultado de las investigaciones se establece que
hubieron los daños mencionados por el proponente, esta
Soberanía realizará un extrañamiento al INAH y a la dele-
gación Benito Juárez del Distrito Federal, por su omisión y
falta de intervención clara y objetiva, como la clara negli-
gencia al encontrar vestigios en esa zona y no intervenir
para suspender la obra o sancionar a la constructora res-
ponsable.

Dada la relevancia de la proposición del punto de acuerdo,
el pleno de la Segunda Comisión de Trabajo –Relaciones
Exteriores, Defensa Nacional y Educación Pública– de la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la Unión
en su tercera reunión de trabajo con fecha 15 de enero de
2012 consideró que es pertinente que la Comisión del Dis-
trito Federal en la Cámara de Diputados esté enterada y re-
alice el seguimiento correspondiente.

Es también de resaltar que al tratarse de patrimonio ar-
queológico, arquitectónico y cultural del país, la Comisión

de Educación Pública y Servicios Educativos de la Cámara
de Diputados debe estar enterada de la propuesta del punto
de acuerdo y realizar el seguimiento correspondiente

Por lo anteriormente expuesto, la Segunda Comisión –Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
ca– somete a la consideración de esta Honorable Sobera-
nía, la siguiente Proposición:

IV. Punto de acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta al Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia a través de su titular, el Etnólogo Sergio Ra-
úl Arroyo García, para que actúe de forma inmediata en la
supervisión y dictamen de las posibles afectaciones a las
obras y vestigios arqueológicos siguientes:

a) A la obra del Cristo Crucificado y de las modifica-
ciones a la estructura de la Parroquia Santa Cruz Jeru-
salén de la Colonia Sta. Cruz Atoyac en la delegación
Benito Juárez.

b) Supervisar las obras de construcción para evitar al-
gún deterioro, corroborar la existencia y en su caso ha-
cer lo procedente para la recuperación de los vestigios
arqueológicos encontrados en el predio ubicado en An-
tonio Rodríguez No. 35 en la Colonia San Simón Ticu-
mac en esta misma demarcación y realizar los estudios
correspondientes para determinar antigüedad y cultura a
los que pertenecen.

c) Efectuar las investigaciones necesarias para determi-
nar la existencia o no, de hallazgos de vestigios arqueo-
lógicos, durante la construcción de la línea 12 del metro
de la Ciudad de México, además de determinar el grado
de afectación en su caso. 

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta al titular del Instituto Nacional de
Antropología e Historia, para que informe a esta Soberanía
los resultados que se obtengan del exhorto formulado con
esta fecha. 

Tercero. Dada la temporalidad de la Comisión Permanen-
te y sus Comisiones de Trabajo en el Primer Receso del
Primer Año de Ejercicio del H. Congreso de la Unión, se
exhorta a las Comisiones del Distrito Federal y Educación
Pública y Servicios Educativos de la Cámara de Diputados



para hacer de su conocimiento los resultados que se obten-
gan del exhorto formulado con esta fecha y realicen el se-
guimiento correspondiente.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013. 

La Segunda Comisión –Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y
Educación Pública– de la Permanente, diputados: María de las Nie-
ves García Fernández (rúbrica), Trinidad Secundino Morales Vargas
(rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), José Sergio Manzur Quiro-
ga (rúbrica), Mariana Dunyaska García Rojas, Silvano Aureoles Cone-
jo, Silvano Blanco Deaquino (rúbrica), Judit Magdalena Guerrero Ló-
pez (rúbrica), Ricardo Cantú Garza; senadores: Graciela Ortiz
González, Gabriela Cuevas Barron (rúbrica), Ana Lilia Herrera Anzal-
do, Blanca María  del Socorro Alcalá Ruiz, Mariana Gómez del Cam-
po Gurza (rúbrica), Juan Carlos Romero Hicks (rúbrica).»

INCENDIOS EN RECINTOS PATRIMONIALES 
DE ORIGEN Y DESTINO RELIGIOSO

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Segunda Comisión, con puntos de
acuerdo por los que se exhorta al presidente del Conaculta
a rendir un informe sobre las estrategias de prevención de
incendios en recintos patrimoniales de origen y destino re-
ligiosos

Honorable Asamblea: 

Con fecha 9 de enero de 2013, a la Segunda Comisión –Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
ca–, primer receso del primer año del ejercicio, Comisión
Permanente del honorable Congreso de la Unión, LXII Le-
gislatura, le fue turnada para su estudio y elaboración del
dictamen correspondiente la proposición con punto de
acuerdo para exhortar al presidente de Conaculta a rendir
un informe sobre las estrategias de prevención de incendios
en recintos patrimoniales de origen y destino religioso, pre-
sentada por el diputado Jorge Herrera Delgado, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Los legisladores integrantes de esta comisión realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran al presente dictamen. 

Con fundamento en los artículos 78, fracciones III de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Segunda Comisión que suscriben, someten a la con-
sideración del pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, el presente dictamen en relación con la
siguiente

Metodología        

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la comisión.  

En el apartado denominado “. III Contenido de la proposi-
ción con punto de acuerdo”, se reproducen los resolutivos
a efecto de puntualizar la propuesta a estudio así como las
principales consideraciones contenidas en la proposición. 

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen. 

I. Antecedentes

1. Con fecha 9 de enero de 2013 el diputado Jorge Herrera
Delgado, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional, presento punto de acuerdo para que el
Presidente de Conaculta informe sobre las estrategias de
prevención de incendios en recintos patrimoniales de ori-
gen y destino religioso.

2. En la sesión correspondiente a la fecha señalada en el
numeral anterior, la Mesa Directiva de la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión, instruyó que la proposi-
ción señalada en el proemio del presente documento fuera
turnada a la Segunda Comisión Relaciones Exteriores, De-
fensa Nacional y Educación Pública, para su estudio y dic-
tamen correspondiente, con el número de oficio D.G.P.L.
62-II-6-292 fue recibido con fecha de 10 de enero de 2013.

3. En sesión ordinaria de la Segunda Comisión de fecha de
15 de enero 2013, se entregó a los integrantes de la men-
cionada comisión el punto de acuerdo en comento para su
respectivo estudio. 
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4. Los miembros de esta Segunda Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

El autor de la proposición, en síntesis, justifica el punto de
acuerdo cuya emisión solicita de esta soberanía con los si-
guientes argumentos:

1. Que el pasado 1 de enero, el templo de Santa Móni-
ca, en Puebla, sufrió un incendio el cual, para fortuna,
no causó daños personales, pero sí daños patrimoniales
a un bien nacional. El templo de Santa Mónica, anexo al
convento agustino del mismo nombre y construido en el
siglo XVII, es una joya del arte virreinal con una rica
historia cultural, tanto por los hechos ahí acontecidos
como por las piezas de valor artístico y religioso que ahí
se guardan. 

2. Que la intervención expedita del Instituto Nacional de
Antropología e Historia, a cuyo cargo se encuentra la
evaluación de los daños a bienes culturales inmuebles
edificados y/o bienes muebles creados antes del siglo
XX, permitió que de manera rápida se cuantificaran los
daños y se procediese a la restauración de un óleo del si-
glo XVIII, así como de la urna que contiene la imagen
de bulto del Señor de las Maravillas, muy venerado en
Puebla, y alguno que otro azulejo que quedó dañado.

3. Que inicialmente se especuló que el incendio había
sido provocado por una veladora de las muchísimas que
dejan encendidas los fieles; sin embargo, el peritaje es-
tableció que el origen fue un corto circuito. De siempre
se sabe que los bienes inmuebles patrimoniales históri-
cos de origen y destino religioso están continuamente en
riesgo de incendio por la costumbre -sobre todo en los
católicos romanos y ortodoxos- de los fieles de encen-
der velas votivas. En algunos templos se ha recurrido a
las luminarias que se encienden mediante dispositivos
eléctricos -pero esto no es lo común, dada la tradición
ancestral y el significado litúrgico de las velas encendi-
das- y en templos con gran afluencia, como en la Villa
de Guadalupe, se ha recurrido a la instalación de si-
tios ex profeso para encender velas y veladoras, pero es-
to es mucho más fácil en templos modernos y la gran
mayoría de los recintos religiosos son antiguos.

4. Que sin embargo, no sólo son las ceras lo que provo-
ca incendios. La principal fuente de incendios en recin-

tos religiosos de valor artístico y cultural que forman
parte del patrimonio nacional son las instalaciones eléc-
tricas, las que naturalmente fueron introducidas muchos
después de la construcción de los templos y su adecua-
ción al voltaje y uso actual es bastante dudoso.

Por lo anterior, el proponente concluye con su punto de
acuerdo que dice:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al presidente del Consejo Nacional para
la Cultura y las Artes, a efecto de que informe acerca de
las estrategias y programas para la prevención de incen-
dios en recintos patrimoniales de origen y destino reli-
gioso, así como también para que desarrolle las siguien-
tes acciones a favor del patrimonio cultural del país:

1. Proceda a la reedición actualizada del Manual de
Prevención de Robo en Recintos Religiosos, o en su
defecto, elabore un manual destinado a la preven-
ción de incendios en recintos religiosos, que pueda
ser accesible vía electrónica o impreso.

2. Establezca un programa específico, en conjunción
con la Comisión Federal de Electricidad, para un
diagnóstico sobre las instalaciones eléctricas en tem-
plos que formen parte del patrimonio cultural de la
nación.

3. Solicite a la Comisión Federal de Electricidad la
revisión periódica de las instalaciones eléctricas de
los recintos religiosos, independientemente de que
sean parte del patrimonio federal o propiedad de una
determinada asociación religiosa para evitar riesgos
de accidentes para los fieles.

4. Informe sobre siniestros en bienes patrimoniales y
las estrategias de control y prevención de los mismos.

III. Consideraciones 

Ante los argumentos que expone la proposición, esta co-
misión dictaminadora se avocó al estudio de los mismos.
En consecuencia, los miembros de esta Comisión se mani-
fiestan a favor del punto de acuerdo con base en:

1. Como resultado del proceso de colonización a partir
de 1521, la Ciudad de México cuenta con uno de los pa-
trimonios culturales más importantes del mundo, buena
parte está relacionado con la arquitectura religiosa.



2. México cuenta con un marco jurídico relativo a la
conservación de monumentos, zonas arqueológicas, a
saber:

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
en su Artículo 3º. establece que: 

La educación que imparta el Estado tenderá a desarrollar
armónicamente, todas las facultades del ser humano, y fo-
mentará en él, a la vez, el amor a la Patria, el respeto a los
derechos humanos y la conciencia de la solidaridad inter-
nacional, en la independencia y justicia.

Además en su fracción II incisos a, b y c establece el crite-
rio que orientará esa educación:

a) Será democrático, considerando a la democracia no
solamente como una estructura jurídica y un régimen
político, sino como un sistema de vida fundado en el
constante mejoramiento económico, social y cultural del
pueblo;

b) Será nacional, en cuanto –sin hostilidades ni exclusi-
vismos– atenderá a la comprensión de nuestros proble-
mas, al aprovechamiento de nuestros recursos, a la de-
fensa de nuestra independencia política, al aseguramiento
de nuestra independencia económica y a la continuidad
y acrecentamiento de nuestra cultura; y

c) Contribuirá a la mejor convivencia humana, a fin de
fortalecer el aprecio y respeto por la diversidad cultural,
la dignidad de la persona, la integridad de la familia, la
convicción de interés general de la sociedad, los ideales
de fraternidad e igualdad de derechos de todos, evitan-
do los privilegios de razas, de religión, de grupos, de se-
xos o de individuos.

Para el fomento al respeto a los monumentos arqueológi-
cos, históricos y artísticos, el 6 de mayo de 1972 se decre-
ta la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológi-
cos, Artísticos e Históricos.

El artículo 3o. de esta ley establece:

La aplicación de esta ley corresponde a

I. El presidente de la República;

II. El secretario de Educación Pública;

III. El secretario de Patrimonio Nacional;

IV. El Instituto Nacional de Antropología e Historia;

V. El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura; y

VI. Las demás autoridades y dependencias federales, en
los casos de su competencia.

Artículo 7o. Las autoridades de los estados, territorios y
municipios cuando decidan restaurar y conservar los
monumentos arqueológicos e históricos lo harán siem-
pre, previo permiso y bajo la dirección del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia.

El Instituto Nacional de Antropología e Historia es el orga-
nismo del gobierno federal responsable de garantizar la in-
vestigación, conservación, protección y difusión del patri-
monio prehistórico, arqueológico, antropológico, histórico
y paleontológico de México. 

A lo anteriormente citado, cabe mencionar que la respon-
sabilidad legal de la protección y conservación del patri-
monio histórico construido entre los siglos XVI y XIX co-
rresponde al Instituto Nacional de Antropología e Historia
—INAH— como es el caso del templo de Santa Mónica en
el estado de Puebla, este organismo a partir   del año 2002,
creo el Centro Nacional para la Prevención de Desastres en
materia de Patrimonio Cultural (PREVINAH), cuya finali-
dad es establecer medidas de prevención del patrimonio
cultural afectado por desastres naturales o antropogénicos.

Esta Segunda Comisión acuerda que el exhorto deberá ser
dirigido al INAH y  no al Consejo Nacional para la Cultu-
ra y las Artes –Conaculta–, cuyas facultades son la promo-
ción y difusión de las manifestaciones artísticas y cultura-
les, entre otras.  Lo anterior es señalado  en aplicación al
espíritu de la “suplencia o deficiencia de la queja” referen-
te a la corrección de los defectos o imperfecciones en que
incurra el recurrente y respetando la esencia de su queja,
sustentado como un principio general del derecho. 

Esta Segunda Comisión se manifiesta a favor de realizar un
exhorto a la autoridad competente responsable de prevenir
incendios en recintos patrimoniales de origen y destino re-
ligioso, así como el desarrollo de acciones a favor del pa-
trimonio cultural del país.   

Por lo anteriormente expuesto, la Segunda Comisión –Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
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ca– somete a consideración de esta honorable soberanía la
siguiente proposición con

IV. Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al director general  del Instituto Nacional de
Antropología e Historia –INAH– a efecto de que informe
acerca de las estrategias y programas para la prevención de
incendios en recintos patrimoniales de origen y destino re-
ligioso, así como también para que desarrolle las siguien-
tes acciones a favor del patrimonio cultural del país:

1. Proceda a la reedición actualizada del Manual de pre-
vención de robo en recintos religiosos, o en su defecto,
elabore un manual destinado a la prevención de incen-
dios en recintos religiosos, que pueda ser accesible vía
electrónica o impreso.

2. Establezca un programa específico, en conjunción
con la Comisión Federal de Electricidad, para un diag-
nóstico sobre las instalaciones eléctricas en templos que
formen parte del patrimonio cultural de la nación.

3. Solicite a la Comisión Federal de Electricidad la re-
visión periódica de las instalaciones eléctricas de los re-
cintos religiosos, independientemente de que sean parte
del patrimonio federal o propiedad de una determinada
asociación religiosa para evitar riesgos de accidentes
para los fieles.

4. Informe sobre siniestros en bienes patrimoniales y las
estrategias de control y prevención de los mismos.

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al titular del Instituto Nacional de
Antropología e Historia a informar a esta soberanía los re-
sultados que se obtengan del exhorto formulado con esta
fecha. 

Tercero. Dada la temporalidad de la Comisión Permanen-
te y sus comisiones de trabajo en el primer receso del pri-
mer año de ejercicio del honorable Congreso de la Unión,
se exhorta a la Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos de la Cámara de Diputados, así como a la Co-
misión de Cultura de la Cámara de Senadores, a hacer de
su conocimiento los resultados que se obtengan del exhor-
to formulado con esta fecha y realice el seguimiento co-
rrespondiente.

Congreso de la Unión a 22 de enero de 2013. 

La Segunda Comisión –Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y
Educación Pública– de la Permanente, diputados: María de las Nie-
ves García Fernández (rúbrica), Trinidad Secundino Morales Vargas
(rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), José Sergio Manzur Quiro-
ga (rúbrica), Mariana Dunyaska García Rojas, Silvano Aureoles Cone-
jo, Silvano Blanco Deaquino (rúbrica), Judit Magdalena Guerrero Ló-
pez (rúbrica), Ricardo Cantú Garza; senadores: Graciela Ortiz
González, Gabriela Cuevas Barron (rúbrica), Ana Lilia Herrera Anzal-
do, Blanca María  del Socorro Alcalá Ruiz, Mariana Gómez del Cam-
po Gurza (rúbrica), Juan Carlos Romero Hicks (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Están a consideración del pleno. No habiendo quien ha-
ga uso de la voz, pregunte la Secretaría a la asamblea si se
aprueban.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: En votación económica se pregunta si se aprueban.
Los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse ma-
nifestarlo. Los legisladores que estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la afir-
mativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobados. Comuníquese. 

Vamos a hacer un trámite similar para los de la Tercera Co-
misión, espero que los tengan a la vista; están publicados.
Pregunte la Secretaría a la asamblea si autoriza que solo le
demos lectura a los encabezados. Si hay alguno que se
quiera reservar, con mucho gusto vamos a tomar nota.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: Por instrucciones de la Presidencia, se consulta a la
asamblea en votación económica si se autoriza que solo se
dé lectura a los encabezados. Las legisladoras y los legis-
ladores que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo.
Las legisladoras y los legisladores que estén por la negati-
va sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la
afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Vamos a leer los encabezados y luego ya nos dirán si
hay alguno reservado para su discusión y votación en lo
particular.
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COMISION FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de
acuerdo por los que se cita a comparecer ante el pleno de
la Comisión Permanente al presidente de la Comisión Fe-
deral de Telecomunicaciones

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013, a la Tercera Comisión
–Hacienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Co-
municaciones y Obras Públicas– del primer receso del pri-
mer año del ejercicio de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, LXII Legislatura, fue turnada para
estudio y elaboración del dictamen correspondiente la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se cita a compa-
recer ante el pleno de la Comisión Permanente al titular de
la Comisión Federal de Telecomunicaciones, suscrita por
el diputado Trinidad Morales Vargas, del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática.

Los integrantes de la comisión realizaron el estudio y aná-
lisis de los planteamientos de la proposición con punto de
acuerdo, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116 y 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; y 58, 87, 88, 176 y demás re-
lativos y aplicables del Reglamento para el Gobierno Inte-
rior del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, los miembros de la Tercera Comisión, que suscriben,
someten a consideración del pleno de la Comisión Perma-
nente el presente dictamen, en relación con la siguiente

Metodología

En el apartado I, “Antecedentes”, se da constancia del trá-
mite de inicio del proceso legislativo, del recibo y turno pa-
ra el dictamen del referido proyecto y de los trabajos pre-
vios de la comisión.

En el apartado II, “Contenido de la proposición con punto
de acuerdo”, se reproduce el resolutivo a efecto de puntua-
lizar la propuesta en estudio y las principales consideracio-
nes de la proposición.

En el apartado III, “Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 16 de enero de 2013, el diputado Trinidad
Morales Vargas, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, presentó ante el pleno de la Co-
misión Permanente la proposición con punto de acuerdo
por el que se cita a comparecer ante el pleno de la Comi-
sión Permanente al titular de la Comisión Federal de Tele-
comunicaciones.

2. En la misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas–, para estudio y dictamen correspondiente. Al res-
pecto, la comisión recibió el oficio número DGPL 62-II-1-
480.

3. Los miembros de la Tercera Comisión, en reunión, proce-
dimos a elaborar el presente dictamen, al tenor siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos, integrantes de la comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta del resolutivo contenida en el
punto de acuerdo que a la letra señala:

Primero. Se cita a comparecer ante el pleno de la Co-
misión Permanente del Congreso de la Unión al ciuda-
dano Mony de Swaan Addati, presidente de la Comisión
Federal de Telecomunicaciones, para que en el ámbito
de su respectiva competencia informe con relación a los
contratos celebrados por esta comisión el 21 de junio de
2011 y el 7 de mayo de 2012, a los que se refiere el pre-
sente punto de acuerdo.

Segundo. Se remite copia de presente punto de acuerdo
a la Auditoría Superior de la Federación para su conoci-
miento y la investigación que proceda.

En el punto de acuerdo se expone la existencia de una de-
nuncia respecto al convenio marco de colaboración y coor-
dinación entre la Comisión Federal de Telecomunicaciones
y el Fondo de Fomento y Desarrollo de la Investigación
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Científica y Tecnológica de la Universidad Autónoma del
Estado de México, que fue celebrado el 21 de junio de
2011.

Se señala que con base en el análisis de contratos celebra-
dos entre esos dos entes, algunos de los servicios que se se-
ñalan se duplican entre un contrato y otro, sin justificación.
Ejemplo de ello es lo correspondiente al contrato número
SCT/ CGOTI/ UAEM- FONDICT- 05- 11, cuyo objeto es
la implantación del mapa nacional de ancho de banda y ad-
ministración de quejas de servicios de telecomunicaciones.
Ese contrato ya se había establecido un mes antes con el
mismo fondo de la universidad mexiquense y se elevaba el
monto aproximadamente tres veces el recurso presupuestal
que se destinó inicialmente al primero.

También se expone que la Comisión Federal de Telecomu-
nicaciones firmó un contrato plurianual con Enapsys Méxi-
co el 7 de mayo de 2012, cuyo monto asciende a 52 millo-
nes 379 mil pesos, con objeto de desarrollar exactamente
las mismas labores que fueron asignadas en 2011 e incluso
en 2012.

III. Consideraciones

1. El sector de las telecomunicaciones en México ha expe-
rimentado un vigoroso crecimiento en los últimos años y es
objeto hoy de fuerte disputa entre los grupos empresariales
más fuertes del país.

2. Actualmente, en el sector de telecomunicaciones en Mé-
xico están en juego importantes intereses económicos y co-
merciales. Para estar en condiciones de aplicar políticas
públicas en favor del interés general es necesario contar
con una importante fortaleza institucional que permita a la
Cofetel cumplir cabal y efectivamente sus funciones.

3. La fortaleza institucional de la Cofetel implica, entre
otras cosas, una probada honorabilidad de sus titulares, así
como la estricta sujeción a derecho en el desempeño de sus
funciones y la asignación de contratos y toda actividad que
implique el uso de recursos públicos.

4. Es indispensable para esta soberanía y para la sociedad
en general aclarar todas las dudas y los cuestionamientos
respecto a los actos signados por los funcionarios de la Co-
fetel que pudieran atentar contra el interés general de los
ciudadanos y que pudieran presentar irregularidades o ile-
galidades.

Por lo expuesto, la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas– somete a consideración de esta soberanía la si-
guiente proposición con

IV. Puntos de Acuerdo

Primero. Se solicita al titular de la Comisión Federal de
Telecomunicaciones que remita a más tardar el lunes 29 de
enero de 2013 a la Tercera Comisión de la Permanente del
Congreso de la Unión LXII Legislatura la información re-
ferente a los contratos celebrados por esta comisión el 21
de junio de 2011 y el 7 de mayo de 2012, los cuales se re-
fieren al convenio marco de colaboración y coordinación
entre la Comisión Federal de Telecomunicaciones y el Fon-
do de Fomento y Desarrollo de la Investigación Científica
y Tecnológica de la Universidad Autónoma del Estado de
México, así como el contrato plurianual con Enapsys Mé-
xico.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso cita a
comparecer ante la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas– al ciudadano Mony de Swaan Addati, presidente
de la Comisión Federal de Telecomunicaciones, para que
en el ámbito de su competencia informe respecto a los con-
tratos referidos.

La Tercera Comisión realizará los actos preparatorios para
dicha comparecencia, establecerá el formato de ésta y, con
la intervención del presidente de la Comisión Permanente,
determinará la fecha y hará la invitación correspondiente
para la realizarla.

Tercero. Se remite copia del presente dictamen con puntos
de acuerdo a la Auditoría Superior de la Federación para su
conocimiento, investigación y seguimiento.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

La Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, senadores: Dolores
Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos Lerma, Francisco Domín-
guez Servién, Graciela Ortiz González (rúbrica), Manuel Humberto
Cota Jiménez, Mario Martín Delgado Carrillo (rúbrica), Luis Armando
Melgar Bravo (rúbrica), Martha Palafox Gutiérrez (rúbrica); diputa-
dos: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes Alvarado (rúbrica), Ma-
nuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera Delgado (rúbrica), Carlos
Alberto García González (rúbrica). Juan Francisco Cáceres de la Fuen-
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te, Marina Dunyaska García Rojas, Ricardo Monreal Ávila (rúbrica
por suplencia).»

«Dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo
por los que se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes a respetar los acuerdos y programas emanados
del Poder Legislativo federal

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013 fue turnada a esta  Tercera
Comisión –Hacienda y Crédito Público Agricultura y Fo-
mento, Comunicaciones y Obras Públicas–, primer receso
del primer año del ejercicio, Comisión Permanente del ho-
norable Congreso de la Unión, LXII Legislatura, el punto
de acuerdo por el que se exhorta a la SCT a respetar los
acuerdos y programas emanados del Poder Legislativo fe-
deral, suscrito por  los diputados Ricardo Cantú Garza y
Jaime Bonilla Valdez, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo, en nombre de los integrantes de la Comisión
de Asuntos Frontera Norte de la Cámara de Diputados.

Los integrantes de esta Comisión Permanente realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a consi-
deración del pleno de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión el presente dictamen, en relación con la si-
guiente 

Metodología

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la Comisión.

En el apartado “II. Contenido de la proposición con punto
de acuerdo”, se reproduce el resolutivo a efecto de puntua-
lizar la propuesta a estudio así como las principales consi-
deraciones  contenidas en la proposición.

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 16 de enero de 2013 los diputados Ricardo
Cantú Garza y Jaime Bonilla Valdez presentaron ante el ple-
no de la Comisión Permanente la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la SCT a respetar los acuer-
dos y programas emanados del Poder Legislativo federal.

2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas–, para su estudio y dictamen correspondiente. Al
respecto esta comisión recibió el oficio número D.G.P.L.
62-II-3-364.

3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
conforme a la metodología antes mencionada. 

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta del resolutivo contenida en el
punto de acuerdo que a la letra señala:

Primero. Que la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión exhorte respetuosamente a la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes a respetar los acuerdos y
programas emanados de esta soberanía.

Segundo. Que la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión se pronuncie de manera enfática en contra
de las acciones que atenten contra legisladores y que im-
pidan el desarrollo de los programas aprobados por esta
representación social.

Tercero. Que la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión exhorte respetuosamente a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, a través de la Dirección
General de Aeronáutica Civil, para que vigile el actuar
de los funcionarios y personal adscrito a las terminales
aéreas concesionadas, y que se garantice el desarrollo
eficiente de los programas emanados del Poder Legisla-
tivo federal.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Receso, 23 de enero de 201369



La proposición con punto de acuerdo señala la importancia
del programa Diputada Amiga, Diputado Amigo el cual tie-
ne como objetivo supervisar y vigilar el trato que se le da a
nuestros connacionales en su tránsito hacia sus comunida-
des y localidades de origen en la temporada de festividades
decembrinas. 

Señala también que la Junta de Coordinación política apro-
bó su implementación entre el 12 de diciembre del 2012 y
el 6 de enero del 2013; la aplicación de este programa se-
ría en los estados y municipios fronterizos, con alcance en
las dependencias del Poder Ejecutivo federal, a todos ellos,
se les solicita respetuosamente su colaboración y apoyo
mediante las instancias gubernamentales correspondientes,
a su vez, se establece en dicho acuerdo, suscribir los acuer-
dos pertinentes con las instancias gubernamentales y la de-
terminación para la coordinación en la aplicación de este
programa.

En las “Consideraciones” se señala también que de mane-
ra específica que de la Junta de Coordinación Política ex-
horta respetuosamente a los titulares del Poder Ejecutivo
federal y estatales, congresos y presidentes municipales de
los estados fronterizos del norte y del sur del país, además
de los gobiernos de las entidades relacionadas con migra-
ción internacional que consideren participar, para que con-
tribuyan a la implementación del programa denominado
Diputada Amiga, Diputado Amigo, de manera permanente
durante la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, así
como con la instrumentación de programas alternos que
se cumplimenten y coadyuven con los objetivos del pro-
grama.

No obstante,  el punto de acuerdo informa que con fecha 28
de diciembre de 2012, el titular del aeropuerto de la ciudad
de Tijuana, impidió tajantemente el desarrollo del progra-
ma en comento, al oponerse a la distribución de informa-
ción básica sobre los derechos de migrantes y paisanos
dentro del territorio nacional, dicha información tiene por
objetivo evitar abusos y extorsiones por parte de las auto-
ridades y coadyuvar en el funcionamiento del programa
Paisano.

Por tanto, según se detalla en el cuerpo del punto de acuer-
do, la Comisión de Asuntos de la Frontera Norte acordó
por unanimidad el pasado 9 de enero presentar el citado
punto de acuerdo para manifestar el rechazo a las acciones
emprendidas por el personal del aeropuerto de la ciudad de
Tijuana, al oponerse al desarrollo del programa Diputada

Amiga, Diputado Amigo,  prohibiendo el acceso al dipu-
tado Juan Manuel Gastélum Buenrostro, secretario de la
Comisión de Asuntos Frontera Norte.

III. Consideraciones

El tema de los migrantes en México es uno de los temas
más sensibles e importantes en la agenda nacional de Mé-
xico, así como en la agenda bilateral con los Estados Uni-
dos de América. Esto, tanto por su importancia económica
en el envío de remesas a nuestro país como por la deuda en
materia de derechos políticos, humanos y sociales en gene-
ral que tenemos con ellos. 

Los recientes cambios en el contexto internacional como la
crisis económica desde 2008,  el endurecimiento en el cui-
dado de la frontera de EUA a raíz de los atentados del 11
de septiembre de 2001 y la problemática interna respecto al
crimen organizado han complicado la problemática que re-
sienten nuestros connacionales en el transito y permanen-
cia en el extranjero, especialmente en los EUA. Ello nos
obliga a un acercamiento y una atención más focalizada ha-
cía nuestros connacionales migrantes.

El programa Diputada Amiga, Diputado Amigo responde a
este cuerpo de políticas públicas orientadas a respaldar,
proteger y apoyar a los migrantes mexicanos que “vuelven
a casa” o en general regresan al territorio nacional. Con-
cretamente, el programa tiene el noble  objetivo, según se
detallan entre los objetivos específicos del programa,  de
recibir a miles de paisanos en su llegada al territorio nacio-
nal, atender y canalizar sus quejas y denuncias hacia auto-
ridades y funcionarios públicos, propiciar un mejor trato
hacia los paisanos, velar por la protección y el respeto de
los derechos y libertades de nuestros connacionales y ge-
nerar un mayor sentimiento de seguridad en los migrantes,
en su tránsito hacia sus hogares. 

Por lo anteriormente expuesto, la Tercera Comisión  –Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas– somete a consideración de es-
ta honorable soberanía la siguiente proposición con

IV. Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso  en ple-
no respeto al ámbito de sus facultades exhorta a la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes, a que toma las ac-
ciones necesarias para garantizar, facilitar y apoyar el

Año I, Primer Receso, 23 de enero de 2013 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados70



cumplimiento de los acuerdos y programas emanados de
esta soberanía, orientados a la protección de los migrantes
en todos los ámbitos de su competencia. 

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión se pronuncia en contra de las acciones que atentan e
impiden el trabajo y participación de las y los legisladores
en favor de la defensa de los derechos de los migrantes. Y
reitera que garantizará el pleno respeto a los derechos de
los legisladores en el desarrollo de los programas y acuer-
dos emanados de esta Soberanía. 

Tercero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes a orientar, informar y vigilar el tra-
bajo de los funcionarios y personal adscrito a las termina-
les aéreas concesionadas, de tal forma que este garantice el
desarrollo eficiente de los programas en favor de los dere-
chos de los migrantes emanados del Poder Legislativo Fe-
deral.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

La Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Permanente,
senadores: Dolores Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos Lerma,
Francisco Domínguez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz González (rú-
brica), Manuel Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado Carri-
llo (rúbrica), Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Palafox
Gutiérrez (rúbrica); diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes
Alvarado (rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera
Delgado (rúbrica), Carlos Alberto García González (rúbrica), Juan
Francisco Cáceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas, Ri-
cardo Monreal Ávila (rúbrica).»

SISTEMA NACIONAL DE DONACION Y
DISTRIBUCION DE ALIMENTOS 

APROVECHABLES PARA EL CONSUMO HUMANO

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con punto de
acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal a consti-
tuir por la Sedesol y la Sagarpa el sistema nacional de do-
nación y distribución de alimentos aprovechables para el
consumo humano

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013 a la Tercera Comisión: Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas, Primer Receso del Primer Año
del Ejercicio, Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada para estudio
y elaboración del dictamen correspondiente, la proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral para que a través de la Secretaría de Desarrollo Social
(Sedesol) y de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, De-
sarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), se consti-
tuya el sistema nacional de donación y distribución de ali-
mentos aprovechables para el consumo humano, que
permita ponerlos al alcance de la población vulnerable y de
las comunidades marginadas, presentado por el senador
René Juárez Cisneros, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Los legisladores integrantes de esta comisión, realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a consi-
deración del pleno de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, el presente dictamen, en relación con la si-
guiente:

Metodología

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la comisión.

En el apartado titulado “II. Contenido de la proposición
con punto de acuerdo”, se reproduce los resolutivos a
efecto de puntualizar la propuesta a estudio así como las
principales consideraciones contenidas en la proposición.

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.
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I. Antecedentes

1. Con fecha 15 de enero de 2013, el senador René Juárez
Cisneros, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional, presentó ante el pleno de la Comisión
Permanente una proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta al Ejecutivo federal para que a través de la
Sedesol y de la Sagarpa, se constituya el sistema nacional
de donación y distribución de alimentos aprovechables pa-
ra el consumo humano, que permita ponerlos al alcance de
la población vulnerable y de las comunidades marginadas.

2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión de Trabajo de Hacien-
da y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunica-
ciones y Obras Públicas, para su estudio y dictamen co-
rrespondiente. Al respecto esta comisión recibió el oficio
D.G.P.L. 62-II-6-0313.

3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo, procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión estiman oportu-
no puntualizar la propuesta del resolutivo contenido en el
punto de acuerdo que a la letra señala:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita al Ejecutivo federal para que a través de
la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) y la Secre-
taría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pes-
ca y Alimentación (Sagarpa) se constituya el Sistema
Nacional de Donación y Distribución de Alimentos
Aprovechables para Consumo Humano, que permita po-
nerlos al alcance de la población vulnerable y de las co-
munidades marginadas a fin de mitigar el hambre, me-
jorar la salud y aumentar los niveles nutricionales de
millones de personas.

Adicionalmente, la proposición con punto de acuerdo en
cuestión, señala que todos los días se desperdician en el pa-
ís más de 30 mil toneladas de alimentos en buen estado, de
acuerdo con cifras de la Asociación Mexicana de Bancos
de Alimentos (AMBA).

El punto de acuerdo refiere que en gran parte del país hay
bancos de alimentos que buscan apoyar a la población más
desprotegida con el abasto de productos básicos de alimen-
tación y salud. Eso se logra mediante la recolección y en-
trega de donativos en especie a las instituciones inscritas en
el programa. Sin embargo, es necesario que desde el go-
bierno federal se realice mayor esfuerzo para coordinar y
potenciar las acciones de los particulares.

El proponente indica que el mayor desperdicio se da en
centrales de abasto, tiendas de autoservicio, restaurantes,
hoteles, mercados e, incluso, en miles de hogares donde no
se planifican de manera correcta compras ni consumos.

Así el senador Juárez, en el desarrollo de la proposición in-
siste en la necesidad de reforzar los esquemas de colabora-
ción entre la Sedesol, la AMBA y las organizaciones no gu-
bernamentales para rescatar y distribuir la comida que se
desecha en buenas condiciones entre las familias que no
cuentan con ingresos suficientes para la compra de la ca-
nasta básica y que no pueden satisfacer la ingesta de tres
comidas al día, con objeto de paliar la pobreza alimentaria
en el país.

Se refiere que el desperdicio de alimentos llega también al
campo, donde las malas prácticas en conserva, transporte y
distribución de productos, el intermediarismo y el desplo-
me de precios derivan en cosechas desperdiciadas. De ahí
la necesidad de que la Secretaría de Agricultura, Ganade-
ría, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) pue-
da participar de manera decidida en esta sinergia y contri-
buir al rescate y la distribución de alimentos por el
esquema que la Sedesol establezca.

Finalmente el punto de acuerdo menciona que es impor-
tante que ambas dependencias federales constituyan un sis-
tema nacional de donación de alimentos que fomente la in-
fraestructura para el almacenamiento y la distribución de
alimentos aprovechables para consumo humano, al tiempo
de crear mecanismos y convenios de colaboración con el
sector público y privado para ponerlos al alcance de la po-
blación vulnerable y de las comunidades marginadas, con
el propósito de mitigar el hambre, mejorar la salud y au-
mentar los niveles nutricionales de millones de personas
que carecen de alimentos.

III. Consideraciones

1. Ante los argumentos que expone la proposición, esta co-
misión dictaminadora se abocó al estudio de los mismos y
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de los resolutivos que le dan pie; procediendo a revisar in-
formación relacionada. En consecuencia, es importante
mencionar que de conformidad con Antonio Magdaleno
Velasco, director general de la Asociación Mexicana de
Bancos de Alimentos (AMBA), diariamente en México se
desperdician alrededor de 31 mil toneladas de alimento.
Una cantidad inadmisible de desperdicio en un país con
más de 50 millones de pobres, según la última medición de
2010 del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval).

2. Quienes signamos el presente dictamen consideramos
que aunque por medio de los Bancos contra el Desperdicio,
un millón 300 mil personas en México comen diariamente
productos 100 por ciento comestibles, la realidad es con-
trastante, pues en el país, de 2001 a 2010 fallecieron 85 mil
343 personas por desnutrición, esto de acuerdo con el Cen-
tro de Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia
Social (CEIDAS), basado en datos del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi).

3. En ese sentido es de suma importancia mencionar que la
representante en México de la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO),
Nuria Urquía Fernández, en una visita realizada al estado
de Hidalgo en agosto de 2012, señaló que la pobreza ali-
mentaria en el país tuvo un incremento importante al pasar
de 2006 al 2012 de un 13.6 a un 18.2 por ciento. Aseguró
que la situación alimentaria en México ha sufrido un dete-
rioro importante con este aumento porcentual en los últi-
mos seis años, puesto que si se habla de la pobreza ali-
mentaria, de la cantidad de población que tiene la
capacidad de compra de canasta básica, la situación se ha
ido deteriorando en los últimos años.

4. Por lo anterior los miembros de esta Tercera Comisión
coincidimos con el proponente en la necesidad de que el
gobierno federal atienda esta problemática a través de de-
pendencias como la Secretaría de Agricultura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) con la
intención de que la misma pueda participar para contribuir
en el rescate y la distribución de alimentos por el esquema
que la Sedesol establezca, todo ello en coordinación con la
AMBA y las organizaciones no gubernamentales para res-
catar y distribuir la comida que se desecha en buenas con-
diciones entre las familias que no cuentan con ingresos su-
ficientes para la compra de la canasta básica.

5. Sin embargo esta comisión también considera que la res-
ponsabilidad social debe ser un elemento de la estrategia

integral de combate a la pobreza que el gobierno federal di-
señe e implemente en el sexenio que inicia, cuyo eje prin-
cipal debe ser la educación y el empleo digno.

Así los miembros de esta comisión se manifiestan de
acuerdo con el resolutivo señalado en el apartado IV y que
se plantea con base en las anteriores consideraciones.

Por lo anteriormente expuesto, la Tercera Comisión Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas, somete a la consideración de
esta honorable soberanía, la siguiente proposición con

IV. Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
solicita al Ejecutivo federal para que a través de la Secre-
taría de Desarrollo Social (Sedesol) y la Secretaría de Agri-
cultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación
(Sagarpa) se constituya el Sistema Nacional de Donación y
Distribución de Alimentos Aprovechables para Consumo
Humano, que permita ponerlos al alcance de la población
vulnerable y de las comunidades marginadas a fin de miti-
gar el hambre, mejorar la salud y aumentar los niveles nu-
tricionales de millones de personas.

Congreso de la Unión a 22 de enero de 2013.

Suscriben los integrantes de la Tercera Comisión Hacienda y Cré-
dito Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Pú-
blicas, senadores: Dolores Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos
Lerma, Francisco Domínguez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz Gonzá-
lez (rúbrica), Manuel Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado
Carrillo (rúbrica), Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Pa-
lafox Gutiérrez (rúbrica); diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham
Montes Alvarado (rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge He-
rrera Delgado (rúbrica), Carlos Alberto García González (rúbrica),
Juan Francisco Cáceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas,
Ricardo Monreal Ávila.»

SALUD MENTAL

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de
acuerdo por los que se solicita a la Secretaría de Salud que
informe sobre las políticas en materia de salud mental, es-
pecialmente de las morbilidades no discapacitantes, como
la depresión
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Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013 a la Tercera Comisión –Ha-
cienda y Crédito Público Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas– del primer receso del primer
año del ejercicio, de la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada
para estudio y elaboración del dictamen correspondiente, la
proposición  con punto de acuerdo por el que se solicita a
la Titular de la Secretaría de Salud, informe sobre las polí-
ticas públicas en materia de salud mental, especialmente en
las morbilidades no discapacitantes como la depresión.

Los legisladores, integrantes de esta comisión, realizaron
el estudio y análisis de los planteamientos de la proposi-
ción de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y
señalar las consideraciones que integran el presente dic-
tamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a consi-
deración del pleno de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, el presente dictamen, en relación con la si-
guiente

Metodología

En el apartado I, “Antecedentes”, se da constancia del trá-
mite de inicio del proceso legislativo, del recibo y turno pa-
ra el dictamen del referido proyecto y de los trabajos pre-
vios de la comisión.

En el apartado II, “Contenido de la proposición con punto
de acuerdo”, se reproduce los resolutivos a efecto de pun-
tualizar la propuesta a estudio así como las principales con-
sideraciones contenidas en la proposición.

En el apartado III, “Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la Comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 15 de enero de 2013, la diputada María de las
Nieves García Fernández, del Grupo Parlamentario del

Partido Revolucionario Institucional, presentó ante el ple-
no de la Comisión Permanente una proposición con punto
de acuerdo por el que se solicita a la titular de la Secretaría
de Salud informe sobre las políticas públicas en materia de
salud mental, especialmente en las morbilidades no disca-
pacitantes, como la depresión.

2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición, señalada en el proemio del presente documento,
fuera turnada a la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas– para su estudio y dictamen correspondiente. Al
respecto esta comisión recibió el oficio D.G.P.L. 62-II-3-
366.

3. Los miembros de la Tercera Comisión, en reunión de tra-
bajo, procedimos a la elaboración del presente dictamen,
que se hace al tenor del siguiente

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta de los resolutivos contenidos
en el punto de acuerdo que a la letra señalan:

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al ciudadano secretario de Salud, a efec-
to de que informe acerca de las estrategias y programas
para la atención de la salud mental, así como la pobla-
ción beneficiada y la prevalencia de morbilidades de ti-
po neurológico, psiquiátrico, psicológico y emocionales
en la población general, sus patrones de distribución en
edad y regiones, así como también para que instruya a
las áreas competentes para la realización de un censo de
enfermedades mentales no discapacitantes con objeto de
integrar una política pública de atención a dichas mor-
bilidades.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al secretario de Salud, a efecto de que
instruya a la secretaria técnica del Consejo Nacional de
Salud Mental a que rinda a esta soberanía un informe
pormenorizado de los logros obtenidos a través del Mo-
delo Hidalgo de Salud Mental, cuáles han sido sus al-
cances en cuanto objetivos y metas, así como la meto-
dología para la atención de pacientes psiquiátricos y
cómo se efectúa el proceso de rehabilitación y reinser-
ción social.

Año I, Primer Receso, 23 de enero de 2013 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados74



La proposición con punto de acuerdo en cuestión, señala
que el aumento de las enfermedades nerviosas, ya sean de
origen neurológico o psicosomático, ha sido un fenómeno
creciente a nivel mundial. En tiempos de crisis económica,
la incidencia de depresión y/o ansiedad, así como de las
adicciones, aumenta exponencialmente y eso implica la ac-
ción corresponsable del Estado para elevar el bienestar de
la población.

Se refiere en la proposición que, actualmente, se calcula
que la depresión afecta a uno de cada diez mexicanos, lo
que implica que debe haber once millones en total de per-
sonas que presentan este trastorno; se trata prácticamente
de una epidemia que debe ser atendida a través de políticas
públicas diseñadas para prevenir y controlar el trastorno,
atender las crisis y establecer estrategias de rehabilitación
desde un enfoque médico y otro terapéutico, pues en algu-
nos casos puede haber una largo proceso de terapia psico-
lógica, pero si se carece de un adecuado diagnóstico de ti-
po neurológico y psiquiátrico o ambos, los resultados serán
desalentadores.

A lo anterior, señala la diputada, habría que añadir que las
personas que presentan trastornos como depresión, ansie-
dad o algún tipo de adicciones suelen ser estigmatizadas y
no se tiene conciencia entre la población de que son perso-
nas enfermas que requieren intervención médica especiali-
zad algunas veces, de tratamiento farmacológico además
de ayuda terapéutica para salir adelante.

En virtud de lo mencionado, la proponente indica que la
atención de las morbilidades psiquiátricas requiere de una
mayor atención por parte del sector público. Al momento,
especialistas señalan que el gasto público en salud mental
en países desarrollados es de 6.59 por ciento del gasto en
salud; en México se destina menos del 1 por ciento, a pe-
sar de que 18 por ciento de las enfermedades que afectan a
vida productiva de las personas son de origen neurológico
o psiquiátrico.

Finalmente, el punto de acuerdo menciona que existen al-
rededor de 300 trastornos mentales identificados a escala
global; sin embargo, en México existen apenas 3 mil espe-
cialistas en el tema y que por ello resulta necesario tomar
conciencia sobre los trastornos mentales y su atención, pre-
cisamente para prevenirlos y tratarlos en sus etapas inicia-
les, ya que ello implicaría para el gobierno una reducción
del gasto en tratamientos de larga estancia y, lo más im-
portante, se devolvería la salud a las personas que pueden

reintegrarse a sus tareas productivas y a una vida social,
mediante diagnósticos y tratamientos adecuados.

III. Consideraciones

1. Ante los argumentos que expone la proposición, esta co-
misión dictaminadora se avocó al estudio de los mismos y
de los resolutivos que le dan pie, procediendo a revisar in-
formación relacionada. Quienes signamos el presente dicta-
men consideramos oportuna la proposición en análisis, en
tanto que creemos prioritario atender a las personas con al-
guna enfermedad mental debido a la exposición constante a
una amplia gama de violaciones a sus derechos humanos.

2. Tenemos conocimiento de que alrededor de 450 millones
de personas en todo el mundo padecen alguna enfermedad
mental y que este padecimiento constituye el 40 por ciento
de las enfermedades crónicas y el hecho de que aún per-
manece como la primera causa de discapacidad. Tan sólo la
Organización Mundial de la Salud, OMS, ya ha reportado
que en lugares con un alto nivel de medicina como Estados
Unidos, la enfermedad mental es causa de que cuatro de
cada diez personas se encuentren incapacitados.

Este problema a nivel mundial, ataca a personas de todas
las edades, tanto en la etapa adulta, como durante la ado-
lescencia y los primeros años de vida. Sin el tratamiento
adecuado, las consecuencias podrían llegar al desempleo,
falta de vivienda, encarcelamiento, hasta cuestiones como
el suicidio.

3. Cabe mencionar que a pesar de que la OMS solicitó a los
países miembros a aumentar la inversión y cobertura de
servicios en salud mental, destinando al menos 10 por cien-
to del presupuesto, en México la inversión aproximada es
del 0.85 por ciento, no es de extrañar que contemos con 10
millones de personas con indicios de depresión ente los 18
y 65 años.

Lo anterior aumenta en problemática si añadimos el hecho
de que en México hay 2.7 siquiatras por cada 100 mil ha-
bitantes, y que casi 40 por ciento de éstos atienden en la
zona centro del país, las zonas remotas del país tienen que
atender sin especialistas de ningún tipo. Esto significa que
nuestro país la atención por discapacidad siquiátrica en
México es prácticamente inaccesible y estamos ante un po-
sible aumento en el costo de la prestación del servicio ante
el aumento de las enfermedades, ya que 15 por ciento de
las personas con depresión llega a ese extremo.
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4. Asimismo preocupa a los miembros de esta Tercera Co-
misión que las personas que padecen una enfermedad men-
tal sin el conocimiento efectivo, no comienzan a tratarse a
tiempo, por lo que pueden pasar a un estado crónico sin que
hubiera habido necesidad, tan solo, en el caso de una de-
presión podría llevar hasta la posibilidad de un suicidio.

Ante esto, hay que tomar en cuenta que el suicidio va en
aumento en México, por lo que se ha convertido en uno de
los problemas de salud pública más graves, sobre todo en-
tre los jóvenes. Según cifras del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía en 2010 se registraron 5 mil 12 suici-
dios en el país. 

El informe presentado en el marco del Día Mundial para la
Prevención del Suicidio, apunta que de 1990 a 2010 la
práctica de esta terrible repercusión por falta de informa-
ción, pasó de 2.3 a 4.5 suicidios por cada 100 mil habitan-
tes. Lo que es más grave, 4 de cada 10 mexicanos que co-
metieron suicidio tenían de 15 a 29 años, lo que representa
la mayor proporción de fallecimientos, mientras que las
mujeres que se suicidaron el porcentaje más alto corres-
pondió a las de 15 a 19 años.

5. Las legisladoras y los legisladores que constituyen esta
comisión creemos que la salud mental es una herramienta
necesaria para contrarrestar estos alarmantes datos y bus-
car el estado de bienestar emocional y psicológico en el
cual un individuo pueda utilizar sus capacidades cognitivas
y emocionales, funcionar en sociedad, y resolver las de-
mandas de la vida diaria.

Por esta razón resulta de vital importancia el exhorto de la
diputada signante de la proposición de mérito para infor-
mar a esta soberanía de manera completa y apropiada so-
bre los datos más relevantes de control, metodología, índi-
ces demográficos y programas sobre las enfermedades de
salud mental.

6. Por otra parte, respecto a la información solicitada al Con-
sejo Nacional de Salud Mental sobre el Modelo Miguel Hi-
dalgo de Atención en Salud Mental, consideramos apropia-
do el resolutivo en tanto que el tema se mantiene, por un lado
al acceso a la información general del panorama de enfer-
medades mentales y por otro lado en específico hacia un
programa que responde al nuevo modelo de atención en sa-
lud mental.

En efecto, creemos que el exhorto debería ir dirigido al
Consejo Nacional creado en 2004 y cuya función esencial

consiste en impulsar la reforma psiquiátrica iniciada en
nuestro país a través del Modelo Miguel Hidalgo de Aten-
ción en Salud Mental y para favorecer la salud mental a lo
largo de la vida así como para llevar a cabo la planeación,
supervisión y evaluación de los servicios de salud mental
en todo el país.

Desprendido del Reglamento Interior de la Secretaría de
Salud, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 19
de enero de 2004, al secretariado técnico del Consejo Na-
cional de Salud Mental le corresponde elaborar y participar
en la instrumentación de los programas específicos de pre-
vención, atención y rehabilitación de los trastornos menta-
les; promover actividades de información, orientación y
sensibilización que coadyuven a la prevención de proble-
mas de salud mental; participar, en el ámbito de su compe-
tencia, en la definición y desarrollo del Sistema de Protec-
ción Social en Salud, en coordinación con las unidades
administrativas competentes, entre otros.

7. Ahora bien, respecto al Modelo Miguel Hidalgo de aten-
ción en Salud Mental sabemos que fue la Secretaría de Sa-
lud del gobierno federal quien solicita la colaboración de la
Fundación Mexicana para la Rehabilitación de personas
con Enfermedad Mental, IAP, para participar en la pro-
puesta y desarrollo de un nuevo modelo de atención en sa-
lud mental.

En el año 2000 este nuevo modelo con el trabajo en con-
junto del gobierno del estado de Hidalgo dio como resul-
tado la inauguración de la Villa Ocaranza y dos casas de
medio camino en Pachuca, cerrando así definitivamente
las puertas del Hospital Psiquiátrico Ocaranza, para dar
paso al Modelo Miguel Hidalgo de Atención en Salud
Mental.

8. En su sitio de Internet, el Consejo Nacional aclara que el
nuevo modelo tiene un cambio en el concepto de la aten-
ción a personas con enfermedad mental, puesto que con-
templa la creación de nuevas estructuras y la creación de
nuevas instituciones basadas en el respeto a los derechos de
los usuarios, de recibir una atención integral médico-psi-
quiátrica con calidad y calidez.

Entre sus objetivos se señalan que atenderán a las personas
con enfermedad mental, apoyándolas para desarrollar sus
recursos personales y facilitándoles la provisión de sopor-
tes sociales básicos; trabajarán porque los usuarios puedan
funcionar y desenvolverse en la comunidad del modo más
autónomo posible, facilitando el desempeño de roles socia-
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les y favorecerán que el usuario se integre a las actividades
de rehabilitación psicosocial, entre otros.

Asimismo, señalan que la prevención de la enfermedad
mental se desarrolla primordialmente por medio de difu-
sión de información sobre salud mental, diagnóstico y tra-
tamiento oportuno: así como actividades recreativas. Espe-
cifican los centros de salud con médico capacitado en salud
mental, con módulos de salud mental, comunitarios e inte-
grales. También informan acerca de la hospitalización, que
se ofrece en las estructuras en donde la atención es integral
y con un profundo respeto a los derechos humanos, como
son las Villas de transición hospitalaria y las Unidades de
psiquiatría en hospital general.

En el rubro de apoyos especiales, dan a conocer que en el
estado de Aguascalientes se prestó la ayuda de la adquisi-
ción de sillas de ruedas para los usuarios de dicho hospital;
120 camas, colchones y buroes para los usuarios en Yuca-
tán y medicamentos a los hospitales psiquiátricos en el es-
tado de México.

No obstante de lo anterior, en su página no encontramos la
información específica que solicita la diputada respecto al
nuevo modelo, creemos que la misma no es descartable,
sobre todo en lo que respecta a la metodología que se usa
para la rehabilitación de los pacientes. Por lo tanto y como
lo hemos señalado anteriormente, creemos necesario el se-
gundo resolutivo respecto al envío de información sobre
los objetivos y procedimientos con los que se manejan y
han avanzado utilizando el Modelo Miguel Hidalgo de
Atención en Salud Mental.

9. El único cambio respecto al texto original que esta dic-
taminadora propone es el modificar el resolutivo a fin de
exhortar a la Secretaría de Salud y no a la titular, en virtud
de las facultades que tiene el Congreso de la Unión.

Así, los miembros de esta comisión se manifiestan de
acuerdo con los resolutivos señalados en el apartado IV y
que se plantea con base en las anteriores consideraciones.
Por lo expuesto, la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas– somete a la consideración de esta honorable so-
beranía, la siguiente proposición con:

IV. Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la Secretaría de Salud, a efecto de que in-

forme acerca de las estrategias y programas para la aten-
ción de la salud mental, así como la población beneficiada
y la prevalencia de morbilidades de tipo neurológico, psi-
quiátrico, psicológico y emocionales en la población gene-
ral, sus patrones de distribución en edad y regiones, así co-
mo también para que instruya a las áreas competentes para
la realización de un censo de enfermedades mentales no
discapacitantes con objeto de integrar una política pública
de atención a dichas morbilidades.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la Secretaría de Salud, a efecto de que ins-
truya a la secretaria técnica del Consejo Nacional de Salud
Mental a que rinda a esta soberanía un informe pormenori-
zado de los logros obtenidos a través del Modelo Hidalgo
de Salud Mental, cuáles han sido sus alcances en cuanto a
objetivos y metas, así como la metodología para la aten-
ción de pacientes psiquiátricos y cómo se efectúa el proce-
so de rehabilitación y reinserción social.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

La Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, senadores: Dolores
Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos Lerma, Francisco Domín-
guez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz González (rúbrica), Manuel
Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado Carrillo (rúbrica),
Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Palafox Gutiérrez (rú-
brica); diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes Alvarado
(rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera Delgado (rú-
brica), Carlos Alberto García González (rúbrica), Juan Francisco Cá-
ceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas, Ricardo Monreal
Ávila (rúbrica por suplencia).»

ATENCION DE ENFERMEDADES RARAS

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de
acuerdo por los que se solicita a la Secretaría de Salud que
informe sobre las estrategias y los programas de atención
de enfermedades raras

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013 a la Tercera Comisión –Ha-
cienda y Crédito Público Agricultura y Fomento, Comuni-
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caciones y Obras Públicas–, primer receso del primer año
del ejercicio, de la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada pa-
ra estudio y elaboración del dictamen correspondiente, la
proposición con punto de acuerdo por el que se solicita a la
titular de la Secretaría de Salud, informe sobre las estrate-
gias y programas para la atención de enfermedades raras,
presentada por la diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

Los legisladores integrantes de esta Comisión, realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a consi-
deración del Pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, el presente Dictamen, en relación con la
siguiente:

Metodología

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la comisión.

En el apartado titulado “II. Contenido de la proposición
con punto de acuerdo”, se reproduce los resolutivos a
efecto de puntualizar la propuesta a estudio así como las
principales consideraciones contenidas en la proposición.

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la Comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 15 de enero de 2013, la diputada Mirna Es-
meralda Hernández Morales, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional presentó ante el Pleno
de la Comisión Permanente una proposición con punto de

acuerdo por la que se solicita a la Titular de la Secretaría de
Salud, informe sobre las estrategias y programas para la
atención de enfermedades raras.

2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión de Trabajo –de Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas– para su estudio y dictamen co-
rrespondiente. Al respecto esta Comisión recibió el oficio
D.G.P.L. 62-II-7-346.

3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor del siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta de los resolutivos contenidos
en el punto de acuerdo que a la letra señalan:

Primero. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión exhorta al ciudadano secretario de Sa-
lud que informe acerca de las estrategias y programas
para la atención de enfermedades raras, así como las es-
tadísticas de morbilidad y mortalidad relacionadas con
éstas.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al secretario de Salud integre un comité
dentro del sector encaminado a la atención integral de
este tipo de padecimientos, especialmente en el ámbito
del diagnóstico oportuno y sin costo en las instituciones
del sector salud.

La proposición con punto de acuerdo en cuestión, señala
que las enfermedades raras, también conocidas como en-
fermedades huérfanas, son aquellas que tienen una baja in-
cidencia en la población. Para ser considerada como rara,
una enfermedad específica sólo puede afectar a menos de 5
personas por cada 10 mil habitantes.

De acuerdo con los datos contenidos en la proposición, se-
gún la Organización Mundial de la Salud (OMS), existen
cerca de 7 mil enfermedades raras que afectan a 7 por cien-
to de la población mundial. La gran mayoría de estos pa-
decimientos son de origen genético, y sitúan a los pacien-
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tes en peligro de muerte y/o invalidez crónica. Los efectos
pueden aminorarse en algunos casos e incluso revertirse, si
se llega a una detección temprana del padecimiento.

Es importante resaltar, como hace mención la proponente
en el contenido del Punto de Acuerdo que la rareza de los
padecimientos, hace escasa la investigación sobre su ori-
gen, lo que obstaculiza la búsqueda de un tratamiento es-
pecífico. En el caso de enfermedades raras ya conocidas,
en la gran mayoría de los casos, el tratamiento es altamen-
te costoso y el diagnóstico requiere de una infraestructura
muy específica, pues son indispensables pruebas de tipo
genético, a las que poca gente tiene acceso debido a sus al-
tos costos.

Por otro lado, refiere que entre las enfermedades raras en-
contramos el síndrome de Addison, un padecimiento de ti-
po hormonal que deteriora a las personas por la destrucción
paulatina de las glándulas suprarrenales, lo que causa ano-
rexia, debilidad muscular y, finalmente, la muerte. Otra en-
fermedad rara es el síndrome de Asperger, que es una for-
ma de autismo leve, que requiere no sólo de tratamiento
farmacológico, sino también de una constante intervención
terapéutica de tipo psiquiátrico y pedagógico que no todas
las familias tienen los recursos para hacer frente a trata-
mientos que duran de por vida.

También, refiere la diputada, están los casos de enfermeda-
des hematológicas, como la hemofilia, pero existen otras
como la ausencia del factor XII, por el cual las personas ca-
recen de factores de coagulación sanguínea, rasgo de Ha-
geman, sin antecedentes familiares de desórdenes hemo-
rrágicos.

Existen algunas enfermedades raras como el síndrome del
restaurant chino que es disparado por el glutamato mono-
sódico, un aditivo que se utiliza en grandes cantidades en
la gastronomía china, y que también está presente en la ma-
yonesa, aceitunas, mostaza, salsa de tomate, pasteles, etcé-
tera, que produce dolor de cabeza, urticaria, calambres, ata-
ques de asma y palpitaciones. 

En el contenido del punto de acuerdo se específica que en
España, tres millones de personas padecen algún tipo de
enfermedad rara, de un total de 47 millones; en Estados
Unidos, la cifra es de 25 millones de personas de un total
de 315 millones personas. En México, desde 2008, se cele-
bra el Día de las Enfermedades Raras el último día de fe-
brero. Sin embargo, no hay cifras oficiales conocidas que
indiquen la prevalencia de este tipo de enfermedades y mu-

cho menos información de a dónde acudir para recibir un
diagnóstico especializado, aunque se calcula que 6 millo-
nes de mexicanos padecen alguna enfermedad rara, y mu-
chos ellos desconocen su condición. 

La diputada proponente finaliza diciendo que no existe una
conciencia fuera de los grupos de interesados para difundir
la existencia de este tipo de padecimientos y no se ve una
estrategia gubernamental encaminada a la información so-
bre el tema ni una política pública para la atención de en-
fermedades raras.

III. Consideraciones

1. Ante los argumentos que expone la proposición, esta co-
misión dictaminadora se avocó al estudio de los mismos y
de los resolutivos que le dan pie, procediendo a revisar in-
formación relacionada. En consecuencia, es importante
mencionar, en el mundo existen alrededor de siete mil en-
fermedades raras. Estas enfermedades afectan, en prome-
dio, una persona por cada cinco mil nacimientos en Améri-
ca Latina. Lograr un diagnóstico es complicado y no se
diga del tratamiento, el cual, en ocasiones provoca sínto-
mas o trastornos que difícilmente congenian con la vida co-
mún.

2. En México, instituciones de salud pública han avanzado
poco en atender a quienes padecen una enfermedad rara, lo
cual arroja un cálculo de 300 enfermos de este tipo atendi-
dos, información que contrasta con la indicada por la dipu-
tada proponente en el sentido que hay un cálculo de 6 mi-
llones de mexicanos que padecen alguna enfermedad rara
o poco común como también son llamadas.

3. Vale la pena destacar que en el Diario Oficial de la Fe-
deración se publicó el pasado 30 de enero de 2012, refor-
mas a la Ley General de Salud para adicionar dos artículos.
En ellos se define a los medicamentos huérfanos como
aquellos que estén destinados a la prevención, diagnóstico
o tratamiento de enfermedades raras, las cuales tienen una
prevalencia de no más de cinco personas por cada 10 mil
habitantes.

Además se establece que la Secretaría de Salud implemen-
tará acciones necesarias a efecto de impulsar y fomentar la
disponibilidad de los medicamentos huérfanos, haciéndo-
los asequibles para la población y la misma Secretaría po-
drá emitir recomendaciones a los Institutos Nacionales de
Salud para la investigación y el desarrollo de medicamen-
tos con potencial en su efectividad.
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4. A pesar de estos avances y de acuerdo con declaraciones
del doctor Sixto Ferrel Acosta, médico epidemiólogo y
asistente de la dirección del Hospital General Tláhuac de la
Secretaría de Salud del Distrito Federal aún hace falta más
inversión en investigación, lograr una mayor conciencia y
en materia de leyes, se legisle en favor de estos enfermos.

Ferrel Acosta señala que las enfermedades raras son de ba-
ja frecuencia, generalmente de origen genético, graves,
crónicas y provocan que el individuo no pueda valerse por
sí mismo. Este tipo de enfermedades son altamente morta-
les y debido a su complejidad no existen estudios, especia-
listas o programas gubernamentales específicos para su tra-
tamiento. En México y a nivel mundial, dice Ferrel, se
conoce poco pues “hemos puesto muy poca atención y no
nos hemos dado a la tarea de identificar la verdadera fre-
cuencia y origen de estas enfermedades”.

5. Así, los miembros de esta Comisión se manifiestan de
acuerdo con los resolutivos señalados en el apartado IV,
que se plantean con base en las anteriores consideraciones.

Por lo anteriormente expuesto, la Tercera Comisión –Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas– somete a la consideración de
esta honorable soberanía, la siguiente proposición con

IV. Punto de acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la Secretaría de Salud informe acerca de
las estrategias y programas para la atención de enfermeda-
des raras, así como las estadísticas de morbilidad y morta-
lidad relacionadas con éstas.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la Secretaría de Salud integre un comité
dentro del sector encaminado a la atención integral de este
tipo de padecimientos, especialmente en el ámbito del
diagnóstico oportuno y sin costo en las instituciones del
sector salud.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

La Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, senadores: Dolores
Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos Lerma, Francisco Domín-
guez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz González (rúbrica), Manuel
Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado Carrillo (rúbrica),

Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Palafox Gutiérrez (rú-
brica); diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes Alvarado
(rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera Delgado (rú-
brica), Carlos Alberto García González (rúbrica), Juan Francisco Cá-
ceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas, Ricardo Monreal
Ávila (rúbrica por suplencia).»

CREDITOS CONTRATADOS 
CON ESTADOS Y MUNICIPIOS

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de
acuerdo por los que se solicita a la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores información sobre créditos contrata-
dos con estados y municipios

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013 a la Tercera Comisión –Ha-
cienda y Crédito Público Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas–, primer receso del primer año
del ejercicio, de la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada pa-
ra estudio y elaboración del dictamen correspondiente, la
proposición  con punto de acuerdo por el que se solicita a
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, información
sobre créditos contratados con estados y municipios, sus-
crita por el senador Mario Martín Delgado Carrillo, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Los legisladores integrantes de esta comisión, realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a consi-
deración del Pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, el presente Dictamen, en relación con la
siguiente:
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Metodología

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la Comisión.

En el apartado titulado “II. Contenido de la proposición
con punto de acuerdo”, se reproducen los resolutivos a
efecto de puntualizar la propuesta a estudio así como las
principales Consideraciones  contenidas en la Proposición.

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la Comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 16 de enero de 2013, el senador Mario Mar-
tín Delgado Carrillo, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática, presentó ante el Pleno de la
Comisión Permanente una proposición con Punto de
Acuerdo por el que se solicita a la Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores, información sobre créditos contratados
con estados y municipios.

2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión de Trabajo de Hacien-
da y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunica-
ciones y Obras Públicas, para su estudio y dictamen co-
rrespondiente. Al respecto esta Comisión recibió el oficio
D.G.P.L. 62-II-3-365.

3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta de los resolutivos contenidos
en el punto de acuerdo que a la letra señalan:

Primero. La Comisión Nacional Bancaria y de Valores
a que solicite de forma inmediata a todas las institucio-
nes de crédito autorizadas en el país un informe com-
pleto, detallado y actualizado sobre las operaciones cre-
diticias de largo y corto plazo que han realizado con

estados y municipios y, en ambos casos, sus organismos
descentralizados, qué porcentaje representan esos crédi-
tos de sus operaciones totales, qué características de ta-
sa y plazo contienen, garantías, y el nivel de reservas
constituidas para cada uno de estos créditos, a fin de que
la citada comisión pueda rendir dicho informe al Con-
greso de la Unión, como plazo máximo el último día de
enero de 2013.

Segundo. La Junta de Coordinación Política del Senado
de la República, para que dentro de sus atribuciones,
con fundamento en los artículos 34, incisos b) y 42 de la
Ley Orgánica para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos y 119, 120 y
121 del Reglamento del Senado de la República, y con
base en el presente Punto de Acuerdo, se sirva proponer
al pleno de esa soberanía, la creación de la Comisión es-
pecial para el análisis del sobreendeudamiento de esta-
dos y municipios y fortalecimiento de sus finanzas pú-
blicas, con facultades para investigar, evaluar y
proponer acciones urgentes con tal finalidad, cuyos in-
tegrantes determine la propia Junta de Coordinación Po-
lítica.

Adicionalmente, la proposición con Punto de Acuerdo en
cuestión señala en las “Consideraciones”  que el problema
de la deuda de los estados y municipios tiene su origen y
explicación multifactorial en: 

• La crisis económica y financiera de 2008-2010 que
impactó negativamente a la Recaudación Federal Parti-
cipable (RFP), por lo que fueron necesarios los créditos
de corto plazo para hacer frente el gasto corriente. 

• La reforma hacendaria de 2007 recortó el acceso a re-
cursos adicionales de las entidades federativas y muni-
cipios. 

• La epidemia de influenza provocada por el virus
A(H1N1) y los desastres naturales que movieron a al-
gunas entidades a endeudarse para hacer frente a la
emergencia y la devastación.

• Esquemas pari passu que demandan inversión de re-
cursos por parte de los gobiernos locales para otorgar
acceso a los fondos federales.

• Posible irresponsabilidad financiera de los funciona-
rios de los gobiernos.
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Como segundo tema, el documento señala que actualmen-
te, no se cuenta con información pública completa y deta-
llada de la deuda de las entidades federativas y municipios
ya que sólo se reporta a la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP) la deuda de largo plazo, no así la de cor-
to plazo y de los pasivos pensionarios como los pagos pen-
dientes a proveedores y préstamos quirografarios. El
Gobierno Federal estima que el monto de la deuda de cor-
to plazo excede en 10 por ciento sus cálculos de la deuda
total. 

No obstante que la deuda pública de las entidades federati-
vas y municipios registrada ante la SHCP (deuda de largo
plazo) en términos relativos al PIB no es tan alta (3 por
ciento a septiembre de 2012), ésta representó 11 por ciento
del Presupuesto de Egresos de la Federación en 2012.

Con un afán comparativo, el punto de acuerdo señala que
la deuda de las entidades federativas y municipios repre-
senta más del 76 por ciento del presupuesto educativo en
2012, o bien, representa más de la mitad de los pasivos del
Instituto para la Protección al Ahorro Bancario (IPAB), que
ascendían a 808 mil 265 millones de pesos en septiembre
de 2012 (5.14 por ciento del PIB), según datos del institu-
to, e implica que cada mexicano debe pagar más de tres mil
500 pesos para saldar esa deuda. De igual forma se plantea
que para 2008 la deuda representaba 50.7 por ciento de las
participaciones y para junio de 2012 ya alcanzaba 80.1 por
ciento, según los datos de la SHCP. Con lo expuesto, se ha-
ce evidente la falta de incentivos para aumentar la capaci-
dad de tener ingresos públicos y la citada dependencia de
las transferencias federales. Este hecho es preocupante por-
que en los últimos cuatro años las entidades federativas se
han enfrentado a una reducción en la recaudación federal
participable (RFP).  Del saldo total de la deuda pública,
357 mil 133.2 millones de pesos corresponden a las enti-
dades federativas (88 por ciento) y 49 mil 631.1 millones a
los municipios (12 por ciento). Las entidades federativas
con mayor incremento absoluto en su endeudamiento de
2008 al tercer trimestre de 2012 son Coahuila, Veracruz,
Nuevo León, Jalisco, Chihuahua, Quintana Roo y Michoa-
cán. La mayor exposición de deuda (porcentaje PIB esta-
tal) está en Coahuila, Nayarit, Quintana Roo, Chiapas y Ve-
racruz.

Aunque la deuda es relativamente pequeña en los munici-
pios (0.3 por ciento de PIB) ésta creció más en los últimos
7 años y está muy concentrada ya que 2.3 por ciento de los
municipios endeudados (22) representan 50 por ciento de
la deuda total municipal. Los municipios más endeudados

al segundo trimestre de 2012 son Guadalajara, Monterrey,
Zapopan, Tijuana y Benito Juárez, y la deuda municipal
con mayor exposición se sitúa en Tonalá, Cuernavaca, Be-
nito Juárez, Tlaquepaque y Tlajomulco. Destaca también
que del total de la deuda (septiembre 2012), 246 mil 103.4
millones de pesos (60 por ciento) es de la banca comercial,
87 mil 953.8 millones de pesos es de la banca de desarro-
llo (21 por ciento) y 58 mil 612.3 millones de pesos (14 por
ciento) de emisiones bursátiles. 

Diversas calificadoras han manifestado que el sobreendeu-
damiento no es aún un problema sistémico, sino focalizado
en algunos estados con deudas muy altas. Tanto para Mo-
ody’s como para Fitch Ratings, los financiamientos a corto
plazo representan el principal riesgo para la capacidad de
pago de los gobiernos locales debido a que no están res-
paldados por transferencias federales y el manejo de los
créditos es poco transparente. 

En el tercer apartado del documento, se señala que la deu-
da de los estados puede representar un riesgo real para la
estabilidad de los indicadores macroeconómicos naciona-
les, especialmente si la mayoría de las entidades enfrentan
altos porcentajes de endeudamiento.  Ante el eventual im-
pago de un estado: (1) existe la posibilidad de que otros es-
tados imiten la medida, provocando una reacción en cade-
na, lo que comprometería la solvencia de las entidades
financieras que prestaron. (2) Existe el riesgo de que el im-
pago de los estados sea interpretado por las calificadoras y
los mercados como el preludio de un impago en la deuda
nacional, generando presiones adicionales sobre el tipo de
cambio y dificultando el financiamiento del Gobierno Fe-
deral en los mercados de valores.

En el apartado cuarto de las “Consideraciones” se hace re-
ferencia a las recomendaciones de la OCDE sobre endeu-
damiento, entre ellas: poner límites a los niveles de endeu-
damiento de los estados y municipios y proporcionar
mayor información sobre la deuda y las obligaciones con-
tingentes para contribuir a mejorar la transparencia y la
rendición de cuentas y a vigilar la sostenibilidad de las fi-
nanzas públicas.

En el quinto apartado se menciona que en su cuarta sesión
ordinaria, celebrada el 23 de junio de 2011, el Consejo de
Estabilidad del Sistema Financiero (CESF) expuso que el
endeudamiento de las entidades se ubicó en 314 mil 428
millones de pesos al cierre de marzo de 2011. En algunos
casos el endeudamiento es hasta 3.5 veces superior al ma-
nifestado en el registro de los estados. Por lo tanto, en los
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últimos años, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) ha mejorado las metodologías para la calificación
y reserva de los créditos que otorgan las instituciones fi-
nancieras en el país, como la incorporación al Buró de Cré-
dito en el criterio de evaluación de riesgo.

Por todo lo anterior, se puede identificar y concluir preli-
minarmente que la deuda de los estados y municipios pre-
senta los siguientes síntomas, problemas y desafíos:

• Hoy no se conoce con claridad el monto y el tipo de la
deuda de corto plazo y los pasivos pensionarios, la cali-
dad de las garantías, el destino de los créditos y con qué
instituciones se contratan los créditos. Tampoco se co-
nocen las características de los créditos vigentes, tasa y
plazo, los niveles de reservas constituidas para cada uno
de esos créditos y la totalidad de las evaluaciones y ca-
lificaciones de riesgo para determinar los créditos que
otorgan dichas instituciones. Todas estas incógnitas son
sintomáticas de la falta de transparencia y rendición de
cuentas.

• Dependencia de los gobiernos de las participaciones
federales, bajos ingresos propios y poco uso de los me-
canismos de bursatilización.

• Falta de corresponsabilidad de los gobiernos estatales
en la planeación y seguimiento de la deuda de los mu-
nicipios.

• Bajo perfil y participación de la banca de desarrollo en
el impulso de la inversión público-productiva.

• Ausencia de un régimen legal que regule el otorga-
miento de créditos, cadenas productivas y créditos qui-
rografarios.

• Vaguedad en el esquema de sanciones y ambigüedad
en la definición de inversión pública productiva.

• El impago de un gobierno local puede amenazar la
sostenibilidad del sistema financiero nacional y plante-
ar un riesgo sistémico a las variables macroeconómicas
nacionales.

III. Consideraciones

1. Del endeudamiento debe surgir un incremento de la pro-
ducción y la productividad  suficiente para cubrir el costo

financiero de las deudas contraídas por los estados y muni-
cipios. Si el crecimiento económico no crece una tasa sufi-
ciente para pagar intereses y amortizar capital sin tener que
recurrir a un nuevo endeudamiento, nuestra economía po-
dría sufrir fuertes desequilibrios. Por lo anterior, además de
poner límites al endeudamiento será necesario impulsar
una mayor generación de ingresos propios entre los go-
biernos locales con la finalidad de disminuir la dependen-
cia de los estados con las participaciones federales.

2. Además, esta Comisión reconoce la necesidad de contar
con mayor información sobre el nivel de endeudamiento de
estados y municipios en sus distintas modalidades, por lo
que ante los argumentos que expone la proposición, esta
Comisión Dictaminadora se manifiesta de acuerdo con los
resolutivos señalados en el apartado IV .

Por lo anteriormente expuesto, la Tercera Comisión  Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas somete a la consideración de es-
ta Honorable Soberanía, la siguiente Proposición con:

IV. Punto de acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión en pleno respeto al ámbito de sus facultades exhor-
ta respetuosamente a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores a que solicite de forma inmediata a todas las insti-
tuciones de crédito autorizadas en el país un informe com-
pleto, detallado y actualizado sobre las operaciones credi-
ticias de largo y corto plazo que han realizado con estados
y municipios y, en ambos casos, sus organismos descentra-
lizados, qué porcentaje representan esos créditos de sus
operaciones totales, qué características de tasa y plazo con-
tienen, garantías, y el nivel de reservas constituidas para
cada uno de estos créditos, a fin de que la citada comisión
pueda rendir dicho informe al Congreso de la Unión, como
plazo máximo el día 6 de febrero de 2013.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso exhorta
respetuosamente  a la Junta de Coordinación Política del
Senado para que dentro de sus atribuciones, con funda-
mento en los artículos 34, incisos b) y 42 de la Ley Orgá-
nica para el Gobierno Interior del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos y 119, 120 y 121 del Regla-
mento del Senado de la República, y con base en el pre-
sente Punto de Acuerdo, evalué  proponer al pleno de esa
soberanía, la creación de la Comisión especial para el aná-
lisis del sobreendeudamiento de estados y municipios y
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fortalecimiento de sus finanzas públicas, cuyas facultades
e integrantes determine la propia Junta de Coordinación
Política.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

La Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, senadores: Dolores
Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos Lerma, Francisco Domín-
guez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz González (rúbrica), Manuel
Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado Carrillo (rúbrica),
Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Palafox Gutiérrez (rú-
brica); diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes Alvarado
(rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera Delgado (rú-
brica), Carlos Alberto García González (rúbrica), Juan Francisco Cá-
ceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas, Ricardo Monreal
Ávila (rúbrica por suplencia).»

INTERNET

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de
acuerdo por los que se exhorta a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes y a la Cofetel a garantizar que los
planes tarifarios de las compañías de telefonía celular in-
cluyan la protección antivirus para los equipos con acceso
a Internet

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013 a la Tercera Comisión –Ha-
cienda y Crédito Público Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas–, primer receso del primer año
del ejercicio, Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada para estu-
dio y elaboración del dictamen correspondiente la proposi-
ción  con punto de acuerdo por el que se exhorta a la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes y a la Comi-
sión Federal de Telecomunicaciones a garantizar que los
planes tarifarios de las compañías de telefonía celular in-
cluyan la protección antivirus para los equipos que permi-
tan el acceso a Internet, suscrita por el diputado Abraham
Montes Alvarado, del Grupo Parlamentario del PRI.

Los legisladores integrantes de esta comisión realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición

de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127, de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a consi-
deración del pleno de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión el presente dictamen en relación con la si-
guiente 

Metodología

En el apartado “I. Antecedentes”, se da constancia del trá-
mite de inicio del proceso legislativo, del recibo y turno pa-
ra el dictamen del referido proyecto y de los trabajos pre-
vios de la comisión.

En el apartado “II. Contenido de la proposición con punto
de acuerdo”, se reproduce el resolutivo a efecto de puntua-
lizar la propuesta a estudio así como las principales consi-
deraciones  contenidas en la proposición.

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 16 de enero de 2013, el diputado Abraham
Montes Alvarado presentó ante el pleno de la Comisión
Permanente una proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes y a la Comisión Federal de Telecomunicaciones a
garantizar que los planes tarifarios de las compañías de te-
lefonía celular incluyan la protección antivirus para los
equipos que permitan el acceso a Internet.

2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas–, para su estudio y dictamen correspondiente. Al
respecto esta comisión recibió el oficio número D.G.P.L.
62-II-5-415.

Año I, Primer Receso, 23 de enero de 2013 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados84



3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor siguiente: 

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta del resolutivo contenida en el
punto de acuerdo que a la letra señala:

Único. Se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes y a la Comisión Federal de Comunicaciones, a
efecto de garantizar que en los planes tarifarios que ofrecen
las compañías de telefonía celular, venga incluida la pro-
tección antivirus para los equipos de telefonía móvil que
permitan el acceso a Internet.

Además, en el cuerpo de las consideraciones del punto de
acuerdo el proponente expone los puntos centrales de la
evolución de los sistema telefónicos portátiles o “celula-
res” los cuales se han convertido en instrumentos comple-
jos que permiten no sólo la transmisión y recepción de voz
y audio, sino el envio y recepción de datos, aplicaciones y
practicamnete cualquier tipo de información codificable
digitalmente. Se han convertido en aparatos que nos per-
miten, a través de la conexión a internet, leer correos elec-
trónicos, recibir y procesar documentos, acceder a una
enorme variedad de servicios públicos, comerciales y fi-
nancieros, funcionar como sistemas globales de navega-
ción, acceso a las redes sociales e innumerables usos más.
Demuestra también que el crecimiento de usuarios de este
tipo de teléfonos apunta a convertirse en la regla entre los
usuaios de telefonía portatil. 

Sin embargo, se advierte en la exposición de motivos del
creciente riesgo de robo de información personal o incluso
robo de identidad que permita acceder y manipular malin-
tencionadamente los datos y permisos disponibles en los
equipos “inteligentes” de telefonía. Y aunque si bien, argu-
menta son menos vulnerables que los equipos de computo,
están aumentando “los ataques” de virus a este tipo de
equipos. 

III. Consideraciones

Es innegable el crecimiento en la complejidad de los equi-
pos de telefonía y los servicios asociados a estos instru-
mentos de comunicación a partir de internet. Así como la
creciente importancia de este tipo de equipos en las comu-
nicaciones, los negocios y el entretenimiento. 

La convergencia de la telefonía, la computación y las tele-
comunicaciones abre un sector dinámico que ofrece un
enorme potencial de crecimiento tanto para las industrias
que los desarrollan como para los usuarios de estos servi-
cios.

Es innegable la necesidad de establecer políticas públicas
que permitan un desarrollo seguro y vigoroso de esta in-
dustria. Así como el establecimiento de medidas que ga-
ranticen la seguridad de los datos y las transacciones de los
usuarios de estos servicios.

Es indispensable que las compañias de prestación de servi-
cios de telefonía y acceso a redes de datos tomen medidas
para garantizar la seguridad de las redes y de los datos de
los usuarios. 

Es fundamental garantizar la libre elección de los usuarios
respecto de los servicios que decidan contratar así como
evitar el encarecimiento de éstos servicios. Consideramos
que la contratación de un antivirus, tanto por el costo que
implica como por las restricciones que puede imponer a un
equipo de telefonía celular en su desempeño debe ser una
decisión final del consumidor y que esta debe darse con in-
formación suficiente y clara. 

Por lo anteriormente expuesto, la Tercera Comisión  –Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas– somete a consideración de es-
ta honorable soberanía la siguiente proposición con
modificaciones en el resolutivo:

IV. Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso en
pleno respeto al ámbito de sus facultades exhorta a la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes y a la Co-
misión Federal de Comunicaciones, a efecto de garanti-
zar que en los planes tarifarios que ofrecen las compa-
ñías de telefonía celular, venga incluida la protección
antivirus para los equipos de telefonía móvil que permi-
tan el acceso a Internet, siempre y cuando no signifique
un aumento en la tarifa de los servicios de telefonía. 

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso ex-
horta respetuosamente a la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes y a la Comisión Federal de Comuni-
caciones, a que vigile y promueva el cumplimiento de
estandares de seguridad que garanticen la protección de
los datos y transacciones de los usuarios.
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Tercero. La Comisión Permanente del Congreso en ple-
no respeto al ámbito de sus facultades exhorta a la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes y a la Comi-
sión Federal de Comunicaciones para que informe a los
usuarios respecto de los riesgos y medidas tendientes a
evitar el robo de datos y el aumento de la seguridad en
las transacciones a través de equipos de telefonía celu-
lar, así como la disposición, costos y desempeños de los
servicios de seguridad informática o antivirus disponi-
bles para dichos equipos.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

La Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Permanente,
senadores: Dolores Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos Lerma,
Francisco Domínguez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz González (rú-
brica), Manuel Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado Carri-
llo (rúbrica), Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Palafox
Gutiérrez (rúbrica); diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes
Alvarado (rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera
Delgado (rúbrica), Carlos Alberto García González (rúbrica), Juan
Francisco Cáceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas, Ri-
cardo Monreal Ávila (rúbrica).»

ESTADO DE SONORA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con puntos de
acuerdo por los que se solicita a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes que informe del estado que guardan
las obras de reparación de la carretera federal 15, México-
Nogales

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013, a la Tercera Comisión Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas, Primer Receso del Primer Año
del Ejercicio, Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada para estu-
dio y elaboración del dictamen correspondiente, la propo-
sición con punto de acuerdo por el que se solicita a la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) infor-
me el estado que guardan los trabajos de rehabilitación de
la carretera federal 15, en Sonora, presentado en el pleno

por los diputados Ricardo Cantú Garza y Jaime Bonilla
Valdez, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo,
en nombre de los diputados integrantes de la Comisión de
Asuntos Frontera Norte de la Cámara de Diputados.

Los legisladores integrantes de esta comisión, realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de punto de acuerdo, a fin de valorar su contenido, delibe-
rar y señalar las consideraciones que integran el presente
dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a consi-
deración del pleno de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, el presente dictamen, en relación con la si-
guiente:

Metodología

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la comisión.

En el apartado titulado “II. Contenido de la proposición
con punto de acuerdo”, se reproduce el resolutivo a efec-
to de puntualizar la propuesta a estudio así como las prin-
cipales consideraciones contenidas en la proposición.

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 16 de enero de 2013 el diputado Ricardo Can-
tú Garza y el diputado Jaime Bonilla Valdez, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo, presentaron ante el
pleno de la Comisión Permanente la proposición con pun-
to de acuerdo por el que se solicita a la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes informe el estado que guardan
los trabajos de rehabilitación de la carretera federal 15, en
Sonora.
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2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión de Trabajo de Hacien-
da y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunica-
ciones y Obras Públicas, para su estudio y dictamen co-
rrespondiente. Al respecto esta comisión recibió el oficio
D.G.P.L. 62-II-2-316.

3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta del resolutivo contenida en el
punto de acuerdo que a la letra señala:

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes informe a esta soberanía
cuánto tiempo durarán los trabajos de rehabilitación de
la carretera federal 15 México-Nogales, específicamen-
te en el tramo cuatro carriles.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes instale, a la brevedad, los
señalamientos necesarios que permitan solventar las es-
pecificaciones de seguridad requeridas para evitar que
se sigan suscitando diversos accidentes en el tramo ca-
rretero de referencia.

Además en las consideraciones, los proponentes remarcan
la importancia de la infraestructura carretera en Sonora,
tanto en su conexión hacia el exterior con las fronteras de
los estados de Arizona y Nuevo México, como por su im-
portancia hacía el interior del territorio nacional. En espe-
cial se refiere a la importancia del tramo carretero de cua-
tro carriles de la carretera federal 15 México-Nogales,
también conocida como Carretera Internacional, y en la
cual, debido a las obras de reparación y la falta de señala-
mientos en la misma, se han presentado múltiples acciden-
tes que terminaron con la vida de varias personas.

Señala en el cuerpo del punto de acuerdo que además los
usuarios de esta vía de comunicación han denunciado la
pésima situación de la misma así como los elevados costos

que representa el transitar por ella, así como las malas con-
diciones de la carpeta asfáltica, baches, grietas y la ausen-
cia de acotamientos adecuados, los cuales además de los
daños a los vehículos provocan accidentes, la ciudadanía
además percibe que las cuotas de peaje no se ven reflejadas
en la mejora de la infraestructura o rehabilitación de esta.

III. Consideraciones

1. El cuidado de las condiciones de las carreteras y las co-
municaciones en general debe en todo momento privilegiar
la seguridad de las personas y los conductores que transi-
tan por ellas.

2. La infraestructura carretera en los estados fronterizos del
país y especialmente las carreteras centrales que conectan
hacía la región de Estados Unidos de América tienen un
impacto muy importante en las condiciones en las que se
desarrolla nuestro comercio con el exterior e impacta di-
rectamente sobre nuestros niveles de competitividad a tra-
vés de los costos y tiempos del transporte.

3. En nuestro país se ha destinado una parte muy impor-
tante del presupuesto de gastos de la federación al impulso
en la creación de infraestructura carretera. Además de esto
los costos que pagan los usuarios de éstas son, en muchas
ocasiones, superiores a los de otros países que cuentan con
infraestructura carretera de calidad equivalente o superior.
Por tanto consideramos que dado el precio que pagamos
por las carreteras como país es exigible un mantenimiento
y calidad al menos adecuada.

Por lo anteriormente expuesto, la Tercera Comisión Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas somete a la consideración de es-
ta honorable soberanía, la siguiente proposición con:

IV. Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes informe a esta soberanía respecto
de la duración programada de los trabajos de rehabilitación
de la carretera federal 15 México-Nogales, específicamen-
te en el tramo cuatro carriles.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes para que emprenda las acciones ne-
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cesarias y oportunas en cuanto a señalamientos y medidas
de seguridad indispensables de tal forma que garanticen la
seguridad de los conductores y pasajeros que transitan ac-
tualmente por el tramo referido.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

Suscriben los integrantes de la Tercera Comisión Hacienda y Cré-
dito Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Pú-
blicas, senadores: Dolores Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos
Lerma, Francisco Domínguez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz Gonzá-
lez (rúbrica), Manuel Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado
Carrillo (rúbrica), Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Pa-
lafox Gutiérrez (rúbrica); diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham
Montes Alvarado (rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge He-
rrera Delgado (rúbrica), Carlos Alberto García González (rúbrica),
Juan Francisco Cáceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas,
Ricardo Monreal Ávila (rúbrica por suplencia).»

ESTADO DE CHIHUAHUA

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Coordinadora Estatal de
la Tarahumara a adecuar los programas de vivienda rural
implantados en Urique, Chihuahua

Honorable Asamblea:

Con fecha 16 de enero de 2013 a la Tercera Comisión –Ha-
cienda y Crédito Público Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas–, del primer receso del primer
año del ejercicio, de la Comisión Permanente del honora-
ble Congreso de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada
para estudio y elaboración del dictamen correspondiente, la
proposición  con punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Coordinadora Estatal de la Tarahumara, a adecuar los
programas de vivienda rural implementados en el munici-
pio de Urique, estado de Chihuahua, presentada por el
diputado Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano.

Los legisladores integrantes de esta comisión, realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de la Tercera Comisión que suscriben, someten a conside-
ración del pleno de la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión, el presente dictamen, en relación con la si-
guiente

Metodología

En el apartado I, “Antecedentes”, se da constancia del trá-
mite de inicio del proceso legislativo, del recibo y turno pa-
ra el dictamen del referido proyecto y de los trabajos pre-
vios de la comisión.

En el apartado II, “Contenido de la proposición con punto
de acuerdo”, se reproduce los resolutivos a efecto de pun-
tualizar la propuesta a estudio así como las principales con-
sideraciones contenidas en la proposición.

En el apartado III, “Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 15 de enero de 2013, el diputado Ricardo Me-
jía Berdeja, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano, presentó ante el pleno de la Comisión Permanente
una proposición con punto de acuerdo por el que se exhor-
ta a la Coordinadora Estatal de la Tarahumara, a adecuar
los programas de vivienda rural implementados en el mu-
nicipio de Urique, estado de Chihuahua.

2. En esa misma fecha, la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas–, para su estudio y dictamen correspondiente. Al
respecto esta comisión recibió el oficio D.G.P.L. 62-II-1-
479.

3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor del siguiente:

Año I, Primer Receso, 23 de enero de 2013 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados88



II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta del resolutivo contenido en el
punto de acuerdo que a la letra señala:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la Coordinadora Estatal de la Tarahu-
mara, perteneciente al gobierno del estado de Chihua-
hua, a adecuar los programas de vivienda rural imple-
mentados en el municipio de Urique.

La proposición con punto de acuerdo en cuestión, señala
que las condiciones de pobreza extrema en la que viven las
y los indígenas tarahumaras o rarámuris, son conocidas in-
ternacionalmente, lo alejado que se encuentran las comuni-
dades en las que habitan, provoca que a diario recorran
cientos de kilómetros para conseguir agua, alimento, pro-
ductos básicos y servicios médicos, si es que los hay.

El proponente indica que la anterior problemática se vive
en el municipio de Urique, Chihuahua, en donde entre las
altas montañas y profundas barrancas, se pueden encontrar
familias completas viviendo en cuevas, las cuales no miden
más de diez por dos metros, esto en pleno siglo XXI.

Por otro lado, refiere que la mayoría de estas familias no
cuentan ni con lo más mínimo para vivir día con día, a pe-
sar de que el municipio es gran productor de oro y que
aporta 70 por ciento de lo que se extrae en Chihuahua, las
ganancias son para las empresas extranjeras y no para sus
habitantes.

Es importante resaltar, como hace mención el proponente
en el contenido del Punto de Acuerdo que según datos de
la Organización de las Naciones Unidas, Urique está den-
tro de los diez municipios con menor índice de desarrollo
humano (IDH) de la República, lo cual representa tener ni-
veles comparados con países africanos como Namibia o
Botsuana.

Esto es claro ejemplo, argumenta el proponente, de que no
se ha entendido a los pueblos indígenas, que por la margi-
nación causada por el mismo gobierno, carecen de los ser-
vicios más elementales para contar con una vida digna y
que son considerados como derechos humanos, reconoci-
dos en tratados internacionales y –en teoría– garantizados
por nuestra Constitución.

El punto de acuerdo describe que a pesar de que el gobier-
no del estado ha implementado algunos programas de vi-
vienda rural como “Haz tu casa”, en los que se les propor-
ciona el material necesario, las familias tienen que recorrer
largos y difíciles caminos para transportar lámina, puertas,
ventanas y blocks de adobe.

“La Coordinadora Estatal de la Tarahumara apoyó a mil
200 familias indígenas del estado con los implementos ne-
cesarios para que edificaran un par de cuartos, y no tuvie-
sen que vivir en cuevas, casas de cartón o en la intempe-
rie.” Algunas personas decidieron construir en los lugares
más altos, lo cual resulta inaccesible para vehículos e in-
cluso para animales, por lo que se tienen que cargar los ma-
teriales y dar decenas de vueltas.

Se señala en la proposición que quienes pasaron semanas
enteras de caminatas y construyendo una “vivienda digna”,
recibieron un bono de tres mil pesos para comprar alimen-
tos y víveres, pero siguen sin contar con una cama donde
dormir o una mesa donde comer. Quienes no se vieron be-
neficiados con dicho programa aún duermen y comen a la
intemperie, y como la gran mayoría no tienen agua.

Es por ello que el diputado proponente insiste en que co-
rresponde, al gobierno estatal y municipal echar a andar
programas de mayor alcance, acordes a las particularidades
de cada localidad, de cada comunidad y de esta forma po-
der incrementar los niveles en la calidad de vida de las y
los indígenas.

III. Consideraciones

1. Ante los argumentos que expone la proposición, esta co-
misión dictaminadora se avocó al estudio de los mismos y
de los resolutivos que le dan pie, procediendo a revisar in-
formación relacionada. En este sentido es importante men-
cionar que los miembros de esta comisión coincidimos en
las ínfimas condiciones en las que viven los indígenas ra-
ráramuris: muertes por enfermedades curables, falleci-
mientos por desnutrición crónica, hambruna, sequías, hela-
das, dispersión, aislamiento, miseria y marginación igual o
peor que la de los países más atrasados de África.

2. Los miembros de esta Tercera Comisión, consideramos
oportuno resaltar que la Comisión Nacional para el Desa-
rrollo de los Pueblos Indigenas, ha desarrollado dos ele-
mentos para medir la marginación y miseria de los indíge-
nas: el índice y el grado de rezago social de los pueblos
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indígenas por región. Se trata de 25 regiones. La Tarahu-
mara ocupa, el peor sitio, el primer lugar, con un grado de
atraso “muy alto”.

Esta región, tiene también el primer lugar en rezago edu-
cativo y en infraestructura social básica. En cuanto al reza-
go en las condiciones de vivienda, está en el tercer peor lu-
gar. En relación a los bienes en la vivienda, ocupa el
segundo peor lugar.

3. De acuerdo a un documento de la Coordinación Estatal
de la Tarahumara del gobierno de Chihuahua, son 23 los
municipios que integran la región serrana. La zona está di-
vidida en la Alta Tarahumara, con 14 municipios, donde
predominan áreas boscosas y se concentra 76 por ciento de
la población, y la Baja Tarahumara, la más marginada, que
tiene nueve municipios y 24 por ciento de la población, la
cual reside fundamentalmente en barrancas.

En la región hay 6 mil 998 localidades (54 por ciento del
total estatal), que presentan una elevada dispersión pobla-
cional: 86 por ciento de esas localidades tiene menos de 50
habitantes, ubicados en “lo más intrincado de la complica-
da geografía serrana. Ello hace más lenta la integración de
las comunidades al desarrollo económico y social”. El gra-
do de marginación de esos municipios es “muy alto” y “al-
to”, con la excepción de tres, que tienen un grado de mar-
ginación “medio (El Tule, Rosario y San Francisco
Borja)”, y cuatro con grado de marginación “bajo (Guerre-
ro, Madera, Matachí y Cusihuirichi)”.

Es decir, 16 de los 23 municipios tienen grados de margi-
nación “alto” y “muy alto”. Por ello, se asienta en el docu-
mento, 95 por ciento de las viviendas indígenas no cuentan
con energía eléctrica y 99 por ciento no tiene drenaje.

4. Esta dictaminadora coincide con el diputado proponente
en que el gobierno del estado de Chihuahua ha instrumen-
tado programas de vivienda rural como “Haz tu casa”, sin
embargo, se necesita un apoyo de mayor alcance dadas las
condiciones en que viven los indígenas, es por ello que
apoyamos la proposición de merito, con  la finalidad de
que se impulsen en la región programas sociales que se
adecuen a la realidad de las comunidades indígenas y ele-
ven su nivel de vida.

Así, los miembros de esta comisión se manifiestan de
acuerdo con el resolutivo señalado en el apartado IV y que
se modifica con base en nuestras facultades y en las ante-
riores consideraciones.

Por lo expuesto, la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas– somete a la consideración de esta honorable so-
beranía, la siguiente proposición con:

IV. Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta al gobierno del estado de Chihuahua a
seguir fortaleciendo los programas de vivienda rural im-
plementados en el municipio de Urique, a cargo de la Co-
ordinadora Estatal de la Tarahumara.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

Suscriben el dictamen los integrantes de la Tercera Comisión –Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones
y Obras Públicas, senadores: Dolores Padierna Luna (rúbrica), Ma-
nuel Cavazos Lerma, Francisco Domínguez Servién (rúbrica), Gracie-
la Ortiz González (rúbrica), Manuel Humberto Cota Jiménez, Mario
Martín Delgado Carrillo, Luis Armando Melgar Bravo, Martha Palafox
Gutiérrez; diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes Alvarado
(rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera Delgado (rú-
brica), Carlos Alberto García González (rúbrica), Juan Francisco Cá-
ceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas, Ricardo Monreal
Ávila (rúbrica por suplencia).»

DEUDA PUBLICA DE ESTADOS Y MUNICIPIOS

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: «Dictamen de la Tercera Comisión, con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público a entregar trimestralmente a la Auditoría
Superior de la Federación de la Cámara de Diputados la in-
formación sobre la deuda pública de los estados y de los
municipios

Honorable Asamblea:

Con fecha 3 de enero de 2013, a la Tercera Comisión Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas, Primer Receso del Primer Año
del Ejercicio, Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, LXII Legislatura, le fue turnada para estu-
dio y elaboración del dictamen correspondiente, la propo-
sición  con punto de acuerdo para exhortar a la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público a entregar a la Auditoría Su-
perior de la Federación de la Cámara de Diputados la in-
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formación relativa a la deuda pública de los estados y mu-
nicipios, presentado por la diputada Mariana Dunsyaska
García Rojas, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional.

Los legisladores integrantes de esta comisión, realizaron el
estudio y análisis de los planteamientos de la proposición
de mérito, a fin de valorar su contenido, deliberar y señalar
las consideraciones que integran el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; 58, 87, 88, 176 y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los miembros
de esta Tercera Comisión que suscriben, someten a la con-
sideración del pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, el presente dictamen, en relación con la
siguiente:

Metodología

En el apartado denominado “I. Antecedentes”, se da cons-
tancia del trámite de inicio del proceso legislativo, del re-
cibo y turno para el dictamen del referido proyecto y de los
trabajos previos de la comisión.

En el apartado titulado “II. Contenido de la proposición
con punto de acuerdo”, se reproducen los resolutivos a
efecto de puntualizar la propuesta a estudio así como las
principales consideraciones contenidas en la proposición.

En el apartado “III. Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 3 de enero de 2013, la diputada Mariana
Dunsyaska García Rojas, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional, presentó una proposición con punto
de acuerdo para exhortar a la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público (SHCP) a entregar a la Auditoría Superior de
la Federación (ASF) de la Cámara de Diputados la infor-
mación relativa a la deuda pública de los estados y munici-
pios.

2. En la sesión correspondiente a la fecha señalada en el
numeral que antecede, la Mesa Directiva de la Comisión

Permanente del Congreso de la Unión, instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documento
fuera turnada a la Tercera Comisión de Trabajo de Hacien-
da y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunica-
ciones y Obras Públicas, para su estudio y dictamen co-
rrespondiente. Al respecto esta comisión recibió el oficio
D.G.P.L. 62-II-2-252.

3. Los miembros de esta Tercera Comisión, en reunión de
trabajo procedimos a la elaboración del presente dictamen,
mismo que se hace al tenor siguiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los suscritos integrantes de esta comisión, estiman oportu-
no puntualizar la propuesta de los resolutivos contenidos
en el punto de acuerdo que a la letra señalan:

Único. Se exhorta a la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público para que entregue trimestralmente a la Comi-
sión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fede-
ración de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión, la información relativa a la deu-
da pública de los estados y de los municipios, garanti-
zada por participaciones federales.

La proposición con punto de acuerdo en cuestión señala en
las “Consideraciones” que la preocupante, y en algunos ca-
sos desproporcionada, deuda pública que enfrentan los es-
tados y municipios del país, es resultado de un modelo de
coordinación fiscal que no responde a los propósitos de
adecuado equilibrio presupuestal entre los distintos órde-
nes de gobierno, teniendo como resultado inevitable el fo-
mento a la corrupción, la opacidad y la mala conducción de
los recursos públicos.

También señala que para las entidades federativas la deuda
juega un papel distinto al de la federación. Las funciones
propias de un gobierno local son diferentes a las funciones
que por mandato constitucional están asignadas al gobier-
no federal. La función del gobierno local es proporcionar
niveles de servicios públicos acordes con las necesidades
de las comunidades locales. Y es en la realización de este
objetivo donde la deuda pública local puede ser extrema-
damente útil.

Continúa mencionando que el crecimiento acelerado de la
deuda pública, responde a razones políticas, administrati-
vas y económicas, así como a factores financieros deriva-
dos de los altos costos de contratación del servicio de deu-
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da pública e intereses bancarios que varían por entidad fe-
derativa, oscilando entre 5.3 por ciento y 14.7 por ciento
anual, con una tasa promedio de interés nominal al 30 de
junio de 2012 de 6.3 por ciento anual y un plazo promedio
de vencimiento de obligaciones de 14.9 años.

Las “Consideraciones” de la proposición también mencio-
nan que la contratación y el manejo de la deuda pública de
estados y municipios se determina por la regulación que se
encuentra plasmada en la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos en su artículo 117, fracción VIII, el
cual establece la prohibición expresa a las entidades fede-
rativas de contraer directa o indirectamente obligaciones o
empréstitos con gobiernos de otras naciones, con socieda-
des o particulares extranjeros, o cuando deban pagarse en
moneda extranjera o fuera del territorio nacional. Es preci-
so señalar que las operaciones que involucran el endeuda-
miento de los estados y ayuntamientos representan actos
soberanos que solamente competen a éstos, por lo que la
deuda pública es considerada como deuda directa y de nin-
guna manera representa deuda contingente para el gobier-
no federal.

Las consideraciones del punto de acuerdo agregan que las
diversas reformas al marco normativo de la deuda pública
tanto de las entidades federativas como de los municipios,
el Distrito Federal y sus delegaciones han permitido entre
otras cuestiones: que la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público ya no aplique la garantía de afectación en partici-
paciones, salvo para los créditos anteriores a la reforma y/o
que continúan vigentes y que fueron contratados antes del
nuevo esquema de financiamiento; que el Registro de Obli-
gaciones y Empréstitos de Entidades Federativas y Muni-
cipios sea eminentemente declarativo y para fines estadís-
ticos; que la deuda soberana de estados y municipios deba
estar debidamente calificada; que las normas de capitaliza-
ción sean más estrictas e incluyentes; que se permitiera la
creación de la figura de fideicomiso maestro como un me-
canismo seguro de pago de las obligaciones financieras, en
sustitución del esquema de garantía de pago efectuado por
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y se integró
una sola ventanilla en la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público de atención a las entidades federativas, el Distrito
Federal y sus delegaciones y los municipios, que incorpo-
ra la función de registro de obligaciones y empréstitos de
las entidades federativas. Estas, se dieron a la luz de lo que
establece el artículo 9o. de la Ley de Coordinación Fiscal.

También señala que actualmente, el monto de la deuda pú-
blica de largo plazo de los estados, el Distrito Federal y los

municipios de diciembre de 2008 a junio de 2012, aumen-
tó en 99.1 por ciento, esto es, de 203 mil 070.2 millones de
pesos a 404 mil 409.5 millones de pesos. Si se considera
como porcentaje de las participaciones, el saldo de la deu-
da se incrementó de 50.7 por ciento en diciembre de 2008
a 80.1 por ciento en junio de 2012. A la fecha, el endeuda-
miento como porcentaje del producto interno bruto (PIB)
del país asciende a 2.7 por ciento.

Añade que de acuerdo a información proporcionada por las
entidades federativas a la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público respecto a la situación que mantienen las obliga-
ciones financieras inscritas en el Registro de Obligaciones
y Empréstitos de Entidades Federativas y Municipios esta-
blecido en el Reglamento del citado artículo 9 de la Ley de
Coordinación Fiscal, del monto total de la deuda anterior-
mente señalada, 322 mil 950.6 millones de pesos han sido
contratados por los gobiernos estatales, 30 mil 570.3 mi-
llones por los organismos estatales, 44 mil 859.2 millones
por los municipios y 6 mil 029.4 millones por los organis-
mos municipales, lo que representa un promedio de deuda
pública per cápita de 3,524 pesos, estimada sobre una po-
blación calculada al 2012 de 114 millones 725 mil 753 me-
xicanos.

Finalmente señala que corresponde en forma exclusiva a la
honorable Cámara de Diputados la Fiscalización Superior
de la Cuenta Pública, incluyendo las participaciones que se
entregan a los estados y el Distrito Federal y añade que así
las cosas, las obligaciones financieras garantizadas con
participaciones federales pueden poner en riesgo las finan-
zas públicas de los estados y municipios cuando no existe
un control adecuado de ellas, transformándose las tasas de
interés en volúmenes impagables por el excesivo endeuda-
miento y por ello, es trascendente que la Comisión de Vi-
gilancia de la Auditoría Superior de la Federación cuente
con elementos para conocer los montos de endeudamiento
actualizados de manera trimestral de los estados y munici-
pios, a fin de fortalecer la transparencia y la rendición de
cuentas en el ejercicio de los recursos.

III. Consideraciones

1. La obligación de reportar trimestralmente la deuda pú-
blica de las entidades federativas y municipios ya está es-
tablecida en la Ley General de Contabilidad Gubernamen-
tal, publicada el 12 de noviembre de 2012, en una forma
más amplia que lo que el proyecto de exhorto propone; es
decir, no sólo incluye la información de la deuda garanti-
zada con participaciones federales, sino el total de la deu-
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da pública de las entidades federativas y municipios (artí-
culos 47, 48 y 78).

2. Adicionalmente a la presentación trimestral al Congreso,
a que están obligados las entidades federativas y munici-
pios, también están obligados a publicarlos en sus páginas
de Internet (Artículo 51).

3. Independientemente de lo que establece la Ley General
de Contabilidad Gubernamental, es del conocimiento de
esta Tercera Comisión que la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público publica trimestralmente la deuda de las enti-
dades federativas y municipios, que éstos mismos le repor-
tan, así como la registrada cuando se trata de deuda
garantizada con las participaciones.

4. Sin embargo en aras de fortalecer la transparencia y la
rendición de cuentas con la que deben de conducirse los
gobiernos y servidores públicos esta comisión considera
adecuado que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
proporcione la información sobre la deuda pública de los
estados y municipios a la Cámara de Diputados.

Por lo anteriormente expuesto, la Tercera Comisión Ha-
cienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comuni-
caciones y Obras Públicas, somete a la consideración de
esta honorable soberanía, la siguiente proposición con:

IV. Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público para que trimestralmente remita a la Comisión de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la
Cámara de Diputados, la información sobre la deuda pú-
blica de estados y municipios garantizada con las partici-
paciones federales.

Congreso de la Unión, a 22  de enero de 2013.

Suscriben los integrantes de la Tercera Comisión Hacienda y Cré-
dito Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Pú-
blicas, senadores: Dolores Padierna Luna (rúbrica), Manuel Cavazos
Lerma, Francisco Domínguez Servién (rúbrica), Graciela Ortiz Gonzá-
lez (rúbrica), Manuel Humberto Cota Jiménez, Mario Martín Delgado
Carrillo (rúbrica), Luis Armando Melgar Bravo (rúbrica), Martha Pa-
lafox Gutiérrez; diputados: Uriel Flores Aguayo, Abraham Montes Al-
varado (rúbrica), Manuel Añorve Baños (rúbrica), Jorge Herrera Del-
gado (rúbrica), Carlos Alberto García González (rúbrica), Juan
Francisco Cáceres de la Fuente, Marina Dunyaska García Rojas, Ri-
cardo Monreal Ávila (rúbrica por suplencia).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Doña Lilia Aguilar, ¿va a reservar alguno? El de la deu-
da de los municipios queda apartado. Pregunte la Secreta-
ría a la asamblea si se aprueba el resto, los otros 9.

El Secretario diputado Carlos Alberto  García Gonzá-
lez: En votación económica se pregunta si se aprueba…

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Permítame un segundo. Diputado.

El diputado Abraham Montes Alvarado (desde la curul):
Para precisar el título del punto que se refiere al de adecuar
el programa de vivienda en el estado de Chihuahua para la
zona indígena.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Urique.

El diputado Abraham Montes Alvarado (desde la curul):
Urique. Ahí acordamos que cambiaba este término de ade-
cuar por el de continuar fortaleciendo. Nada más con esa
precisión en el título, por favor.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Es que solo estamos dando cuenta con encabezados.
Entiendo que la redacción está conforme usted lo dice, qui-
zás lo adecuado sería también que en el encabezado apa-
rezca la redacción que sea.

En este entendido, es que pregunte la Secretaría a la asam-
blea si se aprueban los 9 dictámenes restantes.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: En votación económica se consulta a la asamblea si se
aprueban los dictámenes. Las legisladoras y los legislado-
res que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las
legisladoras y legisladores que estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo. Mayoría por la afirmativa, señor presi-
dente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobados. Comuníquese.

Tiene el uso de la voz doña Lilia Aguilar Gil, para referir-
se al tema de la deuda de los estados, y luego don Arman-
do Melgar, que también ha pedido el uso de la voz y al que
también se la vamos a conceder, don Luis Armando Mel-
gar.
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La diputada Lilia Aguilar Gil: Muchas gracias, señor
presidente. Con la venia de la asamblea. Seré muy breve,
porque obviamente este dictamen se discutió ampliamente
el día de ayer en la Tercera Comisión de Trabajo de esta
Comisión Permanente.

Simplemente me gustaría traer algunas apreciaciones a es-
ta Comisión Permanente sobre lo que estamos a punto de
votar. El día de ayer, entre los argumentos a discusión, se
decía o se preguntaba si era ocioso o no el solicitar los
montos de la deuda, pero sobre todo, el crear una comisión
que analizara y que verificara qué era lo que estaba suce-
diendo con la deuda de los estados y municipios en este pa-
ís y la gran crisis que esto podría causar.

Hubo diputados, inclusive, que dijeron en esta discusión
que ya se revisaba, que había una Auditoría Superior que
ya revisaba estas deudas y cómo se ejercían los gastos de
las participaciones y los gastos del dinero de los estados y
municipios y que eso debía ser suficiente.

Lo cierto, compañeros legisladores, es que la gran deuda
que tienen los estados no es una cosa nueva, y ésa es parte
de las preguntas que vengo a dejar en esta Comisión Per-
manente.

¿Por qué apenas este Poder Legislativo se da cuenta de es-
te gran problema, que aparentemente nos puede llevar a
una crisis tan grande, como la que llevó a la necesidad de
la creación del Fobaproa?

¿Qué es lo que pasó antes, que el gobierno federal no se dio
cuenta y que el secretario de Hacienda nunca dio cuenta
tampoco a este Poder Legislativo de qué era lo que estaba
sucediendo con los estados y municipios? ¿Por qué nunca
pusimos un alto a este tema?

Es claro que el Partido del Trabajo viene a posicionarse a
favor de solicitar un informe a la Comisión Nacional Ban-
caria y de Valores, sobre el estado que guarda la deuda de
los estados y municipios —como se dijo ya en la discusión
muy amplia de este tema— y sobre todo de los estados,
porque aquí hay que separar estados y municipios y hay
que separar buenas intenciones de las malas intenciones.

No podemos decir que todos los estados y todos los muni-
cipios que solicitaron un préstamo o que están endeudados,
lo hicieron para cometer actos de corrupción. En eso hay
que ser muy claros y hay que ser justos. No podemos tratar
a todos los estados y municipios con la misma vara.

Esta comisión que estamos solicitando que se cree en este
dictamen, obviamente tendrá una labor titánica para revisar
lo que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores nos dé.
Pero lo que —con esto finalizaría— dejo de tarea a esta
Comisión Permanente es, ¿qué vamos a hacer con esa in-
formación?

Si no va a haber rescate, si no podemos hacer absoluta-
mente nada —como dijo el día de ayer la senadora Dolores
Padierna— para evitar que los estados y municipios se si-
gan endeudando de la manera en que lo han estado hacien-
do; entonces, ¿de qué sirve informarnos? Pareciera enton-
ces que estamos en el trabajo y estamos en el negocio de la
discusión, más que en el negocio de la resolución.

Yo llamaría y congratulo, obviamente, al senador Delgado
por esta iniciativa, pero sí creo que nos quedamos cortos en
estos resolutivos y que sí tenemos que ir un poco más allá
de crear solamente una comisión investigadora, de solicitar
solamente la información a la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores y decir qué es lo que va a hacer el Poder Le-
gislativo con esta información y si solamente vamos a ter-
minar, como decía la senadora Graciela Ortiz, con alguna
normatividad al respecto, o vamos a poner orden en la ca-
sa, con todos los cuestionamientos sobre federalismo que
esto trae consigo.

Cerraría diciendo que es, obviamente, ésta, una buena ini-
ciativa, un buen dictamen, pero otra vez me pregunto si es-
te gran problema, que pareciera que ahora se centra en la
política de este país, surgió de la nada, y aparentemente a
partir del primero de diciembre se volvió un gran tema y
antes no pasada nada. Muchas gracias, señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias a usted. Ya declina don Luis Armando Melgar,
en este momento. Le adiviné el pensamiento. Entonces,
don Mario Delgado.

El senador Mario Martín Delgado Carrillo: Muchas
gracias, presidente. Compañeras, compañeros, para solici-
tarles su apoyo en este punto, por la urgencia que está vi-
viendo nuestro país, en todas las entidades y municipios,
respecto a la deuda.

Sería un grave error que el Congreso de la Unión, que el
Senado, que la Cámara de Diputados, subestimara esta si-
tuación. Sería un gran error seguir diciendo: como es 3 por
ciento del PIB, no hay nada de qué preocuparse.
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Hay mucho de qué preocuparse, porque hay muchos muni-
cipios y algunos estados en el país que su problema no es
el de la deuda, es que no tienen recursos para sacar adelan-
te su gasto, y en algunos casos han tenido que endeudarse.

Creo que hay que tener una visión integral en esta proble-
mática, no satanizar el tema de la deuda y pensar que todos
aquellos que tienen deuda la usaron mal, son irresponsa-
bles o hubo malversación. Hay que ver el origen de la fra-
gilidad fiscal en la que están estados y municipios, a dife-
rencia de la fortaleza que tenemos a nivel nacional, pero
estar muy conscientes de que esa fortaleza nacional no se
puede sostener si tenemos a los estados y municipios en
una fragilidad tremenda.

En 2008-2009 el gobierno federal nos dijo que aquí no pa-
saba nada. Mientras Estados Unidos de América y otras
partes del mundo se sacudían por una tremenda crisis fi-
nanciera, aquí nos decían: aquí estamos blindados, aquí no
pasa nada. Ahora sabemos que fue una estrategia de simu-
lación, y esa simulación provocó que las finanzas de los es-
tados y de los municipios no tuvieran ajustes oportunos. Lo
que estamos viendo ahora es el cómo se fue posponiendo
esta insolvencia financiera en la que caímos en 2009.

Déjenme recordar una cuestión. En la crisis de 2005 las
participaciones federales cayeron menos de lo que cayeron
en 2009 las participaciones; ¿qué se hizo en 2005? ¿Cómo
se resolvió? No se dejó solo a los estados y a los munici-
pios, se cambio la Ley de Coordinación Fiscal para que la
bolsa de recaudación federal participable a estados y muni-
cipios creciera, y los estados pudieran salir adelante. No
solo era un problema de liquidez, era un problema de sol-
vencia, como lo tenemos actualmente.

¿Qué se hizo en 2009? Decir: no, aquí no pasa nada. El re-
conocimiento tardío de que estábamos en recesión ha teni-
do estos costos. Por eso vale la pena que hagamos un aná-
lisis integral de la crisis de deuda y por supuesto, ser muy
estrictos con todos aquellos que hayan abusado de esa si-
tuación, con todos aquellos que hayan endeudado irrespon-
sablemente a sus gobiernos con otros fines. Ahí tenemos
que ser contundentes, pero también debemos tener una vi-
sión del porqué algunos estados están teniendo que recurrir
a otras prácticas.

También cuando alguien pide prestado es porque alguien
está dispuesto a prestarle. Tenemos que revisar qué ha pa-
sado con los bancos, qué criterios han seguido.

Por eso el punto de acuerdo el día de hoy pide que de una
vez nos enteremos dónde estamos parados, que de una vez
tengamos el informe de todos los créditos de todos los ban-
cos que se tengan con las entidades federativas y con los
municipios. ¿A qué plazo? ¿A qué tasa? ¿Qué garantías?
Pero también algo muy importante, ¿qué porcentajes de re-
servas tienen los bancos constituidos para resguardar cada
uno de estos créditos? Que de una vez nos enteremos; va a
ser muy útil saber realmente cuánto es la deuda subnacio-
nal de nuestro país y en qué condiciones se encuentra su
posibilidad de pago.

Otro punto que estamos proponiendo aquí es que creemos
una comisión especial. Ayer se daba un debate de porqué
una comisión especial, precisamente por la diversidad de
las situaciones que tenemos; nos vamos a encontrar casos
de corrupción, de abuso y de irresponsabilidad y nos va-
mos a encontrar casos de emergencia —tremendo— que no
pueden siquiera pagar la nómina del mes siguiente.

Se dice que no va a haber rescate. Pues con la novedad que
ya hubo rescate, porque en diciembre pasado nos entera-
mos que casi la mayoría de los estados recibieron un ade-
lanto en participaciones, ¿para qué creen que usaron ese
adelanto en participaciones? Para completar su gasto ope-
rativo y en muchos casos también para pagar deuda, que
resulta ya impagable.

Entonces, ¿cerramos los ojos, o le entramos en serio? Por
eso es necesario que tengamos una comisión especial en el
Senado de la República, que es donde están los represen-
tantes de las entidades, para poder analizar con mucha se-
riedad el tema y que propongamos soluciones.

Me parece que es una postura responsable por parte del
Congreso de la Unión y por eso les pido que votemos a fa-
vor de este punto. Muchísimas gracias, presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias a usted. Honorable asamblea, en estrictos tér-
minos del decimonónico Reglamento, estaríamos cerrando
aquí la lista de oradores; sin embargo, tenemos otras soli-
citudes y esta Presidencia, conforme a las facultades que el
propio Reglamento le otorga, accede.

Tiene el uso de la voz, la diputada Mariana Dunyaska Gar-
cía Rojas, del Partido Acción Nacional. Luego, don Ricar-
do Mejía y cierra la lista de oradores la senadora Ana Lilia
Herrera Anzaldo.
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La diputada Mariana Dunyaska García Rojas: Con su
venia, señor presidente. Venimos a este pleno de la Comi-
sión Permanente, como promovente de este punto de acuer-
do, un punto de acuerdo que nace de la responsabilidad, de
la responsabilidad necesaria de cumplir con México.

Hoy, encarecidamente solicitamos la congruencia, el com-
promiso y el respeto que cualquier mexicano debe tener an-
te el erario público, ante las cuentas públicas, que de una u
otra manera son otorgadas por el voto ciudadano a quienes
ejercen la función pública. Consideramos fundamental que
vayamos de la mano en los hechos y no solamente en el
discurso en materia de transparencia.

Ya se aprobó la Ley de Contabilidad Gubernamental, pero
hay que ir más allá; el cuestionamiento en materia de deu-
da y el pedir el informe trimestralmente a la Comisión de
Vigilancia tiene que ver con lo que ustedes ya conocen.
Nosotros dictaminamos 2011 apenas este marzo. Requeri-
mos tener información pronta y expedita.

Necesitamos poner de nuestra parte, porque así como un
mexicano común, como una ciudadana cualquiera, que
quiere adquirir una casa, que quiere adquirir un vehículo,
toma en cuenta las previsiones y sabe si puede o no pagar
los intereses que implica esto; sabe cuánto tiempo va a im-
plicar el pago de él a adquirir este bien o servicio.

Creo que lo único que estamos pidiendo es responsabili-
dad. A más alto el encargo público, más alta la responsabi-
lidad social y comunitaria, porque obviamente hoy tene-
mos procesos de bursatilización que han implicado 30 años
de deuda. Alguien que fue electo por solo tres años ha com-
prometido ya a dar de tres generaciones. Creo que hoy de-
bemos demostrar en la Comisión Permanente que estamos
de la mano de la transparencia. Tenemos claridad que hay
más de una ocasión en que los municipios requieren hacer
uso del préstamo y tienen que hacerlo para salir adelante,
pero también en ese sentido tenemos que tener la claridad
de que de la misma forma en que se hacen responsables tie-
nen que saber cuánto tiempo y por cuánto van a endeudar,
porque obviamente el voto les fue otorgado solamente por
tres o cuatro años en algunos casos, o seis en materia de los
gobiernos del estado y que su responsabilidad debe estar
cumplida en ese periodo de tiempo y no por más de lo que
fueron electos por el pueblo.

Vamos por transparencia; así como en la casa se adminis-
tra el recurso, así como no se puede gastar de más tenien-
do menos, tenemos que ir por transparencia, a favor de to-

dos los ciudadanos que han brindado confianza al muníci-
pe o al gobernador de cualquier partido político.

La transparencia da certidumbre, la transparencia da segu-
ridad, la transparencia genera confianza; por eso como pro-
movente de este punto de acuerdo solicito el respaldo y el
apoyo, porque eso va a ser positivo, no solamente para una
fracción, no solamente para un alcalde o no solamente pa-
ra un gobernador, porque cuando hay transición heredan
las deudas al que viene detrás.

Esto es benéfico para México, por eso les pido sincera-
mente congruencia; sí, les pido de corazón que pensemos
en los mexicanos, que pensemos en los electores que tene-
mos hoy y que pensemos en México. México requiere fi-
nanzas sanas. Muchas gracias. Es cuanto, presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Gracias. Don Ricardo Mejía, tiene el uso de la voz.

El diputado Ricardo Mejía Berdeja: Gracias, compañe-
ro presidente. El día de ayer se dio un debate muy cons-
tructivo al seno de la Tercera Comisión de esta Comisión
Permanente sobre el tema de las deudas de los estados y
municipios del país.

Nos parece positiva la reconsideración que hubo para aten-
der de una vez el tema y fijar un dictamen para esta sesión,
toda vez que originalmente se pensaba, ante el cúmulo de
asuntos relacionados con la deuda de los estados y munici-
pios, llevarlos a cabo para la última sesión de esta Comi-
sión Permanente.

Es importante, porque sin duda hoy en día en el país el te-
ma de la inseguridad y el tema de la deuda en estados y
municipios son los dos temas fundamentales, son temas
que están impactando en la gobernabilidad del país y que
están haciendo inviables a muchos gobiernos estatales y
municipales, con una crisis económica que se está convir-
tiendo en una crisis de servicios, en una crisis de bienestar,
en una crisis de respuesta para muchos ciudadanos que de-
mandan servicios y respuestas de los gobiernos estatales y
de los municipales.

Coincidimos con el senador Mario Delgado, en que detrás
de estos endeudamientos no necesariamente siempre hay
irresponsabilidad, corrupción o despilfarro de gobiernos,
también esto es motivo de baja en las participaciones o de
las crecientes demandas que enfrentan hoy en día los go-
biernos locales.
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Sin embargo, nos parece totalmente procedente que se le
pida información a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores sobre el estatus de los créditos, la naturaleza de los
mismos, las condiciones y el volumen que esto impacta pa-
ra las finanzas estatales y municipales; por eso estamos de
acuerdo en esta proposición y también en el tema que en el
Senado —que es otra Cámara, nuestra colegisladora— se
vea la pertinencia de hacer una comisión.

Comentábamos con algunos diputados que también este
ejercicio vamos a impulsarlo en la Cámara de Diputados,
porque sin duda, como legisladores, como representantes
de la nación y del pueblo de México tenemos que estar
muy atentos a este tema. 

Quiero decir que el tema de las deudas en los estados y mu-
nicipios tenemos que llevarlo con un seguimiento detalla-
do, porque hay municipios y estados que viven condiciones
muy difíciles.

Precisamente, en uno de los municipios, representa un pa-
sivo descomunal, como es el municipio de Acapulco. Re-
cientemente el alcalde Luis Walton acaba de hacer econo-
mías para poder liquidar un crédito por 50 millones de
pesos con Bancomer, que se heredó de la pasada adminis-
tración y que además de la carga financiera —que esto im-
plicaba— estaba en el buró de crédito; entonces, no podía
refinanciar las actividades financieras y esto implicaba ma-
yores problemas para esta comuna. Por esa razón, nosotros
creemos que no podemos dejar de lado estos temas. Sabe-
mos que viene por ahí una iniciativa de ley de deuda para
estados y municipios, pero sí llamar la atención en lo que
hemos coincidido con algunos legisladores, en que el Con-
greso federal tiene que tomar cartas en el asunto en cuanto
a la aprobación de deudas.

Coincidimos con el senador Domínguez; él proponía que
fuera la Cámara de Senadores. Nosotros ya presentamos
una iniciativa de ley de reforma constitucional para que la
Cámara de Diputados —en última instancia— apruebe los
créditos de carácter local.

¿Por qué esto? Porque los Congresos locales están someti-
dos a la voluntad de los gobernadores —del color que se-
an— y esto hace que haya una verdadera orgía financiera,
un derroche, un endeudamiento y los bancos, con la sobre-
oferta de recursos, colocan estos créditos, hacen negocio y
tienen asegurado, con las participaciones, el retorno de sus
créditos. ¿Quién pierde? Pierden los ciudadanos, pierde el
pueblo.

Por eso consideramos que tienen que explorarse estos me-
canismos para que no haya más deudas criminales, no más
deudas con impunidad, no más deudas que impactan en los
bolsillos de los ciudadanos; por esa razón, como primer pa-
so, estamos de acuerdo en este punto de acuerdo y felicita-
mos al senador Delgado y a todos los miembros de la Ter-
cera Comisión por este esfuerzo. Es cuanto.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Doña Ana Lilia Herrera Anzaldo, tiene el uso de la voz.

La senadora Ana Lilia Herrera Anzaldo: Gracias, señor
presidente. Compañeras, compañeros, estoy de acuerdo
con mi compañero senador Mario Delgado; él viene de ser
secretario de Finanzas del Distrito Federal, sabe de la res-
ponsabilidad que implica contratar deuda y creo que este
será un tema toral —no me cabe la menor duda— en esta
Legislatura. Está inscrito en el Pacto por México, con el
acuerdo de las diferentes fuerzas políticas mayoritarias en
este país.

Creo que la transparencia es un tema que llegó para que-
darse y es un tema que, además de representar una exigen-
cia social para toda la clase política, para nosotros como
legisladores tiene que implicar una gran responsabilidad.

Estoy de acuerdo, senador Delgado, en la necesidad de sa-
ber dónde estamos parados. El Grupo Parlamentario del
PRI le apuesta sin lugar a dudas a la transparencia; fue uno
de los compromisos de campaña, no solo del Ejecutivo, si-
no de quienes hoy pertenecemos al Congreso de la Unión.

Creo que es un tema que tiene que analizarse más allá de
saber qué cifras, qué números tienen los municipios y las
entidades; es un tema también de saber qué capacidad re-
caudatoria se tiene, de saber si realmente se ha incremen-
tado o no.

Vengo de ser presidenta municipal y puedo decirles que pa-
samos de una recaudación del 56 por ciento a un 82 por
ciento, por ejemplo en predial, ha sido el municipio más
transparente del país durante los tres años de mi período
constitucional y que entiendo muy bien de los beneficios
sociales que esto implica.

Hay que ver si la deuda se adquiere. Creo que es un meca-
nismo que tampoco debemos estigmatizar y con qué resul-
tados. Será parte —sin duda— del análisis que haremos
posteriormente.
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Se ha dicho también que el Ejecutivo enviará pronto una
iniciativa de ley al respecto. Hay mucho qué platicar.

Solamente quisiera decir; primero, que el Grupo Parlamen-
tario del PRI está, por supuesto, de acuerdo con la transpa-
rencia y queremos pedir —senador Mario Delgado— la
posibilidad de que haya esta equidad; estamos también
dentro del marco del Pacto por México previos a una re-
forma del Distrito Federal y creo que sería muy interesan-
te que pudiéramos adicionar este punto de acuerdo, en sus
dos resolutivos, incluyendo, por supuesto, al Distrito Fede-
ral, que diga: realizado con estados, municipios y el Distri-
to Federal, en ambos casos. Es cuanto, muchas gracias.

El senador Francisco Domínguez Servién (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: ¿Con qué objeto?

El senador Francisco Domínguez Servién (desde la cu-
rul): Para hechos.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: ¿Hechos de quién? Tiene usted que rectificar hechos de
un orador en específico, usted lo sabe bien.

El senador Francisco Domínguez Servién (desde la cu-
rul): De la senadora.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: De la senadora. Tiene usted el uso de la voz.

El senador Mario Martín Delgado Carrillo (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Sí, senador Delgado.

El senador Mario Martín Delgado Carrillo (desde la cu-
rul): Para alusiones personales.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Digamos que para alusiones personales, inmediata-
mente después.

El senador Francisco Domínguez Servién: Con su per-
miso, señor presidente. Ayer hubo un debate bastante am-
plio y rico en la Tercera Comisión, que tiene dentro de es-
ta Tercera Comisión a Hacienda.

Vengo a exponer la frase que dije ayer en la misma comi-
sión y vuelvo a repetirla el día de hoy, esa frase famosa de
no se hagan bolas. No tiene nada que ver el Pacto por Mé-
xico y no tiene que ver nada la Ley de Contabilidad Gu-
bernamental; estamos hablando que la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores nos entregue, nos diga cómo se en-
deudaron los estados de Coahuila, cómo se endeudó el mu-
nicipio de Guadalajara, cómo se endeudó el municipio de
Morelos y todos los municipios y estados del país.

Igual que usted, compañera senadora, vengo de ser presi-
dente municipal, y heredé una deuda de 800 millones de
pesos. Por lo cual, cuando llega un alcalde, lo primero que
tiene que hacer es un reingeniería financiera, porque sabe
que su municipio tiene problemas. Sabes cuánto tienes —
como dijo usted— que recaudar de predial.

En el municipio de Querétaro —también igual— tenemos
una recaudación del 95 por ciento.

Una de las problemáticas de los presidentes municipales y
de los gobernadores, es que cuando ganan —del partido que
sea— invitan a la nómina a sus amigos, a sus cuates o a quie-
nes les ayudaron en campaña, en vez de verificar cuántas son
las plazas y con cuánto puede aguantar los salarios de los
trabajadores, ya sea del municipio o del estado. Pero no se
atreven, no se atreven a recortar la plantilla del municipio
o la plantilla del estado, y a recortar también vehículos, a
recortar teléfonos celulares, a recortar Nextel para hacerlo
con responsabilidad, y eso es lo que está pasando.

Piden deuda, pero no saben ni siquiera cuánto van a tener
en su Ley de Ingresos y cuánto están presupuestando para
su gasto corriente, para servicios públicos, para seguridad
y nos dejan, por un lado, al último la deuda y por otro —
como decía mi compañero, el senador Delgado— si hay
alguien que necesita dinero, hay alguien que presta y a la
hora que solicitan los créditos hay más de dos, tres, cinco
o siete u ocho instituciones bancarias dispuestas a prestar,
pero es la Secretaría de Finanzas y Adquisiciones quien de-
cide qué banco.

¿Por qué no se lo dejamos a la ciudadanía, del municipio
que sea, del gobierno que sea? ¿Por qué no se lo damos,
por ejemplo, al Colegio de Contadores, que sea quien abra
en sobres cerrados y que gane el banco que dé el plazo me-
jor, el interés mejor?

Así que invito a que —señor presidente— si es algo que
tengamos que debatir, lo hagamos, y no es una cuestión de
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mencionar si los estados que nos van a salir a relucir, y mu-
nicipios más endeudados del país, es del PRI, y también
ver con contundencia la fecha cuándo piden los préstamos,
cuándo piden la deuda. La piden seis meses antes de em-
pezar elecciones.

Que nos digan para qué piden el recurso para entrar a elec-
ciones, y sabremos ahí verdaderamente si no están usándo-
lo para cuestiones electorales o para cuestiones del munici-
pio o del estado.

Así que aplaudo que discutamos, que debatamos y vamos a
favor, el Grupo Parlamentario del PAN, para que se nos en-
tregue lo que ha pasado y no lo que vamos a hacer para ade-
lante en el Pacto, que por supuesto que va a haber una ini-
ciativa de ley para ponerles un alto inmediato a los estados y
municipios, y tenerles que decir hasta cuánto o por cuánto
tiempo se pueden endeudar, y eso por supuesto que estamos
de acuerdo con el senador Delgado; primero, crear una co-
misión y luego, vamos a ir a favor por esta Ley de Endeuda-
miento de Estados y Municipios. Es cuanto, presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Don Mario Delgado, para alusiones personales.

El senador Mario Martín Delgado Carrillo: Gracias,
presidente. No, para coincidir nada más con la senadora
Ana Lilia Herrera. Por supuesto, estamos de acuerdo en
que se incluya el Distrito Federal, expresamente o como
entidades federativas. Aprovechando que comenta el Dis-
trito Federal, valdría la pena, porque ese modelo sí ha fun-
cionado, ¿por qué no hay abusos en la Ciudad de México?
Porque la respuesta es muy fácil: es la deuda más auditada
del país; la audita el órgano de control interno de la ciudad,
la audita la Contaduría Mayor de Hacienda —que controla
la Asamblea Legislativa— la audita la Auditoría Superior
de la Federación. Como se hacen colocaciones en el mer-
cado bursátil, necesitamos dos auditores externos y tener
auditadas las finanzas de la Ciudad de México, y tenemos
la calificación permanente de dos instancias calificadoras.

Ahora que todos estamos pensando y donde por supuesto el
PRD estamos preparando una iniciativa, con una visión in-
tegral, para cambiar el modelo de deuda nacional y subna-
cional, creo que vale la pena aprender de las lecciones que
nos ha dejado la deuda en la ciudad. Muchísimas gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Doña Graciela Ortiz, tiene usted el uso de la voz. Lo
que íbamos a hacer ahorita es preguntarle a la asamblea si

admite la modificación propuesta por doña Ana Lilia, pero
tiene usted el uso de la voz.

La senadora Graciela Ortiz González: Muchísimas gra-
cias, señor presidente. Una de las enormes ventajas que tie-
ne en este momento el país —me parece— es esta condi-
ción de normalidad democrática, en la que todos los
partidos, en los distintos órdenes de gobierno, hemos teni-
do la oportunidad de acreditar ante la ciudadanía nuestras
fortalezas en el gobierno o nuestras debilidades.

Hoy, que estamos en una segunda fase de la alternancia, le
recibimos a un partido la Presidencia de la República y en
los estados se han dado alternancias entre distintos parti-
dos; ha quedado acreditada la forma en que unos y otros
gobernamos al país, y me parece que entonces en esa con-
dición valdría la pena que hagamos una revisión exhausti-
va de la deuda, como se ha manejado aquí, con mucho in-
terés, con un repentino interés, de la deuda que tienen los
estados del país.

Por ejemplo, Jalisco. Jalisco que tiene una deuda de 37 mil
millones de pesos, cuando inició debía 3 mil millones de
pesos.

Revisemos el Distrito Federal, me agrada mucho que el se-
nador Mario Delgado acepte la revisión del Distrito Fede-
ral, que cuyo monto asciende a 56 mil millones de pesos.

Jalisco, que ya lo comentamos; Sonora, que tiene hoy una
deuda de 14 mil millones de pesos; el estado de Chiapas,
que pasó también a tener una deuda de 14 mil millones de
pesos; el gobierno de Morelos deja una deuda con un in-
cremento de 412 por ciento, al pasar de 486 millones de pe-
sos a 2 mil 586.

Hemos insistido en el Grupo Parlamentario del PRI —así
lo acreditó mi compañera, así lo acreditamos en los traba-
jos que llevamos a cabo en la Tercera Comisión— que te-
nemos un enorme interés de revisar a fondo el porqué no
solamente los montos, porque quien venga a pedir aquí los
montos obviamente ignora que los montos que están ga-
rantizados con participaciones federales. Están en la pági-
na de la Secretaría de Hacienda; entonces, no son sola-
mente los montos lo que debemos de conocer.

Me parece muy atinada, en consecuencia, la propuesta que
hace el senador Mario Delgado, de que conozcamos la for-
ma en que han sido otorgados los empréstitos, los créditos
a estados, municipios.
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Sumaría a esta necesidad de información al gobierno fede-
ral, para que también se transparente la forma en que se
gobernó este país, en dónde se adquirieron créditos, en qué
se utilizaron, y entonces todos, en igualdad de condiciones,
con una condición de normalidad democrática, verdadera-
mente transparentemos y dejemos muy claro que a ningu-
no de los partidos que estamos representados en el Con-
greso de la Unión nos anima otro espíritu más que el de
transparentar, el de conocer, el de resolver problemas de
origen.

Creo que ése es un aspecto que debemos revisar con enor-
me cuidado y el de, a partir del conocimiento, entonces sí,
tomar decisiones de orden legislativo que permitan resol-
ver, restaurar y poner orden en el país a todos los órdenes
de gobierno que puedan incurrir en irregularidades en la
contratación de créditos y por supuesto, evitar el que vaya-
mos a generar una crisis que ponga en riesgo las finanzas
públicas nacionales.

Entrémosle con esa decisión, con esa altura de miras, deje-
mos la inmediatez, dejemos de lado —incluso— senti-
mientos encontrados por las condiciones político electora-
les del país y de verdad revisemos; revisemos si en la
deuda el origen no es —por ejemplo, podría ser, a lo mejor
eso descubrimos en esta comisión, que muchos de los esta-
dos y municipios incurrieron en ella— en cierta forma por
el retraso que se dio en la entrega de las participaciones fe-
derales. Revisemos si no fue ése el caso.

Revisemos si hubo una responsabilidad federal por no en-
tregar a tiempo las participaciones federales; revisemos los
programas o el concepto o el modelo pari passu, porque
eso obligó a estados y municipios a empatar recursos, re-
cursos que obviamente no tenían posibilidades en la mayo-
ría de las ocasiones para hacer dicho empate y obligaban a
los estados y municipios a contraer créditos para poder res-
ponder a este modelo.

Ya que tenemos tanto interés, revisemos a fondo lo estruc-
tural y por supuesto, la coyuntura para que verdaderamen-
te podamos, como legisladores y como legisladoras com-
prometidas con México —como aquí bien se dijo—
ponerle orden y dar buenos resultados a la ciudadanía. Por
su atención, muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Pregunte la Secretaría a la asamblea… 

El diputado Juan Francisco Cáceres de la Fuente (des-
de la curul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: ¿Perdón?

El diputado Juan Francisco Cáceres de la Fuente (des-
de la curul): Quiero hacer uso de la tribuna.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: En el entendido de que inmediatamente después pasa-
mos a votar. Adelante.

El diputado Juan Francisco Cáceres de la Fuente: Bue-
nos días. Con el permiso de esta soberanía y su permiso,
señor presidente. Hoy nuevamente tratamos el tema de la
deuda; el tema de la deuda es un asunto que históricamen-
te ha agobiado a este país, si nos hacemos referencias his-
tóricas podremos ver que hubo momentos desastrosos,
donde el gobierno federal cada seis años quedaba quebra-
do.

Tendremos que recordar los sexenios de: López Portillo, el
mismo Salinas de Gortari, que fue verdaderamente un fla-
gelo para los mexicanos la terminación de cada sexenio.

Hoy, afortunadamente, el gobierno federal —en la transi-
ción— le entregó al nuevo gobierno un gobierno con fi-
nanzas sanas y estamos, en esa parte, tranquilos.

Creo que si lo podemos recordar, porque me llama la aten-
ción que en ese recorrido que hizo y mencionó la senado-
ra, de las deudas, solamente mencionó partidos gobernados
por el PAN y por el PRD.

Le quiero recordar que el caso Moreira, bueno, es un caso
que seguramente será digno de estudio de las universida-
des, por la manera en que se dio, que fue de forma fraudu-
lenta, de lo que no se debe hacer.

Obviamente —soy del estado de Tabasco— les puedo de-
cir que el gobernador Granier, que desafortunadamente
manejó muy mal las finanzas del estado, recibió un estado
con 400 millones de pesos de deuda y hoy no sabemos si
son 10 mil, 15 mil o 20 mil.

Entonces, obviamente es un problema que no es un proble-
ma de los partidos políticos, es un problema que tenemos
que legislar y tenemos que hacer lo que tengamos que ha-
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cer para darle certidumbre a este país en ese sentido. Todos
estamos en la misma sintonía.

Creo que pareciera que estamos partiendo de cero y no, se-
ñores; se han venido tomando ya acciones que nos dan a la
postre, nos van a dar resultados. Todos aquí juntos, cada
quien en la Cámara y en su instancia, autorizamos la Ley
de Contabilidad Gubernamental, que va a ser una herra-
mienta que seguramente nos va a servir.

Le quiero decir que en el estado de Tabasco —que es un
ejemplo muy claro— parte del problema es que estas lagu-
nas en la ley, donde solamente era considerado deuda pú-
blica la que era bancaria de más de un año, permitió que tu-
viera un pasivo de corto plazo, que hoy debe de andar en
alrededor de 10 mil millones de pesos, pero los estados fi-
nancieros estuvieron maquillados todo el sexenio, y si re-
visamos, es un problema recurrente.

Celebro que haya la comisión; creo que el tema no hay que
politizarlo, todos somos de diferente partido y todos tene-
mos interés en que esto se transparente, y que se manejen
las cosas de la mejor manera. Tampoco creo que sea con-
veniente que satanicemos el hecho de que haya financia-
miento, ésa es parte de la operación de cualquier gobierno
o cualquier ente económico.

Lo que les diría, compañeros, es que vamos a cooperar con
la comisión. Obviamente estamos totalmente de acuerdo,
pero no perdamos de vista que es interés de los partidos po-
líticos y de la Presidencia de la República —lo digo clara-
mente— que las de la anterior, con las acciones como la
Ley de Contabilidad Gubernamental y de la actual con lo
que se está planeando hacer en el Pacto con México, trans-
parentar las finanzas públicas y darle a este país más certi-
dumbre y que no estemos en supuestos de quiebras, como
lo están nuestros socios del norte o los países de Europa. Es
cuanto, señor presidente. Muchas gracias.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Pregunte la Secretaría a la asamblea si las dos proposi-
ciones de las senadoras, que tienen que ver con agregar al
Distrito Federal y al gobierno federal, sean incorporadas al
texto del resolutivo.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: En votación económica se pregunta a la asamblea si se
aceptan las modificaciones propuestas. Las legisladoras y
los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo. Las legisladoras y los legisladores que estén por la

negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría
por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobados. Comuníquense. Pregunte la Secretaría a
la asamblea si se aprueba en su conjunto.

El Secretario diputado Carlos Alberto García Gonzá-
lez: En votación económica se pregunta a la asamblea si se
aprueba. Las legisladoras y los legisladores que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisladoras y los
legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestar-
lo. Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobado. Comuníquese.

MATERIA EDUCATIVA

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: El siguiente punto del orden del día es la discusión del
dictamen negativo de la Segunda Comisión. Está publica-
do. Pregunte la Secretaría a la asamblea si solo le damos
lectura al encabezado.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: Por instrucciones de la Presidencia, se consulta a
la asamblea en votación económica si se autoriza que solo
se dé lectura a los puntos de acuerdo. Las legisladoras y los
legisladores que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Las legisladoras y los legisladores que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría
por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Continúe la Secretaría.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: «Dictamen de la Segunda Comisión, con puntos
de acuerdo por los que se desecha la proposición con pun-
to de acuerdo por el que se exhorta a los congresos locales
a aprobar la reforma constitucional en materia educativa

Honorable Asamblea:

Con fecha 9 de enero de 2013 a la Segunda Comisión –Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
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ca– del primer receso del primer año de ejercicio, Comi-
sión Permanente del Congreso de la Unión, LXII Legisla-
tura, fue turnada para estudio y elaboración del dictamen
correspondiente la proposición con punto de acuerdo para
exhortar a los congresos de los estados a aprobar la refor-
ma de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos, suscrita por el senador Mario Martín Delgado Ca-
rrillo, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática (PRD).

Los integrantes de la comisión realizaron el estudio y aná-
lisis de los planteamientos de la proposición de mérito, a
fin de valorar su contenido, deliberar y señalar las conside-
raciones que integran al presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracciones III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116 y 127 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos; y 58, 87, 88, 176 y demás re-
lativos y aplicables del Reglamento para el Gobierno Inte-
rior del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, los miembros de la Segunda Comisión, que suscriben,
someten a consideración del pleno de la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión el presente dictamen, en
relación con la siguiente

Metodología

En el apartado I, “Antecedentes”, se da constancia del trá-
mite de inicio del proceso legislativo, del recibo y turno pa-
ra el dictamen del referido proyecto y de los trabajos pre-
vios de la comisión.

En el apartado III, “Contenido de la proposición con punto
de acuerdo”, se reproducen los resolutivos a efecto de pun-
tualizar la propuesta en estudio y las principales considera-
ciones de la proposición.

En el apartado III, “Consideraciones”, se expresan los ra-
zonamientos y argumentos generales de los integrantes de
la comisión que dan sustento al presente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 9 de enero de 2013, el senador Mario Mar-
tín Delgado Carrillo, del Grupo Parlamentario del PRD,
presentó punto de acuerdo en relación con las afectacio-
nes de construcción en la delegación Benito Juárez.

2. En la sesión correspondiente a la fecha señalada en el
numeral anterior, la Mesa Directiva de la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión instruyó que la pro-
posición señalada en el proemio del presente documen-
to fuera turnada a la Segunda Comisión –Relaciones
Exteriores, Defensa Nacional y Educación Pública–, pa-
ra estudio y dictamen correspondiente; con el número
de oficio DGPL 62-II-6-0305 fue recibido con fecha 10
de enero de 2013.

3. En sesión ordinaria de la Segunda Comisión de fecha
15 de enero 2013 se entregó a los integrantes de la men-
cionada comisión el punto de acuerdo en comento para
su respectivo estudio.

4. Los miembros de la Segunda Comisión, en reunión,
procedimos a elaborar el presente dictamen, al tenor si-
guiente:

II. Contenido de la proposición con punto de acuerdo

El autor de la proposición, en síntesis, justifica el punto de
acuerdo cuya emisión solicita de esta soberanía con los si-
guientes argumentos:

1. Que el 10 de diciembre de 2012, el presidente de los
Estados Unidos Mexicanos presentó la iniciativa de de-
creto que reforma y adiciona diversas disposiciones de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, en materia educativa, que en términos generales fue
aprobada por la Cámara de Diputados como la de ori-
gen.

2. Que el 13 de diciembre de 2012, en el Senado de la
República se presentó iniciativa de reforma constitucio-
nal en materia de calidad educativa, evaluación educati-
va y servicio profesional docente.

3. Que la propuesta se hizo con el objetivo general de
mejorar la educación en México y en especial con los
objetivos de

• Asegurar el derecho humano a recibir educación de
calidad.

• Crear el sistema nacional de evaluación educativa.

• Crear el sistema profesional docente, que deberá
basarse en la mejora constante de las competencias
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profesionales y el desempeño docente de los maes-
tros.

• Establecer el principio de que aportaciones econó-
micas correspondientes al servicio público de educa-
ción se hará con base en la evaluación de los dife-
rentes componentes del sistema nacional de
evaluación educativa.

• Proponer que el Congreso de la Unión, con la ma-
yor brevedad, analice y discuta la aprobación de un
marco jurídico específico sobre infraestructura edu-
cativa a cargo de la federación, las entidades federa-
tivas y municipios.

4. Que dicha reforma constitucional tiene que ser apro-
bada también por la mayoría de las legislaturas de los
estados; posteriormente el Ejecutivo podrá publicarla en
el Diario Oficial de la Federación.

5. Que las legislaturas de los estados, de acuerdo con lo
que establece la Carta Magna, podrán aprobar la refor-
ma y, en reformas posteriores, adecuar sus leyes en la
materia a fin de unificar el concepto de educación que
en el país debe regir.

Por lo anterior, el proponente concluye con su punto de
acuerdo que dice:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a los congresos de los
estados a que en uso de sus atribuciones constituciona-
les aprueben la reforma de la Constitución en materia
educativa, considerando su importancia para el desarro-
llo del país.

III. Consideraciones

Ante los argumentos que expone la proposición, la comi-
sión dictaminadora se abocó al estudio de éstos. En conse-
cuencia, los miembros de la comisión se manifiestan en
contra del punto de acuerdo, con base en

Antecedentes

Se cuenta con los siguientes antecedentes normativos que
señalan las características para las reformas de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia
de educación:

• El artículo 135 constitucional establece lo siguiente:

Artículo 135. La presente Constitución puede ser adi-
cionada o reformada. Para que las adiciones o reformas
lleguen a ser parte de la misma, se requiere que el Con-
greso de la Unión, por el voto de las dos terceras partes
de los individuos presentes, acuerde las reformas o adi-
ciones, y que éstas sean aprobadas por la mayoría de las
legislaturas de los estados.

El Congreso de la Unión o la Comisión Permanente, en su
caso, harán el cómputo de los votos de las legislaturas y de
la declaración de haber sido aprobadas las adiciones o re-
formas.

Comentarios

El proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas dis-
posiciones de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos en materia educativa ha registrado las si-
guientes aprobaciones:

• El 19 de diciembre de 2012 se aprobó en la Cámara de
Diputados; se remitió al Senado de la República.

• El 20 de diciembre de 2012 se aprobó en el Senado de
la República; se remitió a la Cámara de Diputados.

• El 21 de diciembre de 2012 se aprobó en la Cámara de
Diputados la minuta con proyecto de decreto que refor-
ma y adiciona diversas disposiciones de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de
educación, y se pasó a las legislaturas estatales para los
efectos constitucionales.

• El 16 de enero de 2013, el pleno de la LXI Legislatu-
ra del Congreso de Campeche aprobó por mayoría la re-
forma educativa. Con esta aprobación, Campeche es la
entidad federativa número 17 en aprobarla, con lo que
se alcanza el mínimo necesario para realizar la reforma
constitucional.

• El 17 de enero de 2013, el Congreso de Jalisco aprobó
la reforma en materia educativa; fue el estado número
20 en aprobarla.

Por lo expuesto, la Segunda Comisión –Relaciones Exte-
riores, Defensa Nacional y Educación Pública– somete a
consideración de esta soberanía la siguiente proposición
con

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Receso, 23 de enero de 2013103



IV. Puntos de Acuerdo

Primero. Se desecha la proposición con punto de acuerdo
para exhortar a los congresos de los estados a aprobar la re-
forma de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, en materia educativa, presentada por el sena-
dor Mario Martín Delgado Carrillo, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática.

Segundo. Archívese el asunto como total y definitivamen-
te concluido.

Congreso de la Unión, a 22 de enero de 2013.

Suscriben el dictamen los integrantes dela Segunda Comisión –Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Pública, diputa-
dos: María de las Nieves García Fernández (rúbrica), presidenta; Tri-
nidad Secundino Morales Vargas (rúbrica), secretario; Manuel Añorve
Baños (rúbrica), José Sergio Manzur Quiroga (rúbrica), Mariana Dun-
yaska García Rojas, Silvano Aureoles Conejo, Silvano Blanco Deaqui-
no (rúbrica), Judit Magdalena Guerrero López (rúbrica por ausencia
diputada Carla Padilla Ramos), Ricardo Cantú Garza; senadores: Gra-
ciela Ortiz González, Gabriela Cuevas Barron (rúbrica p.s. Roberto Gil
Zuarth), secretarias; Ana Lilia Herrera Anzaldo, Blanca María del So-
corro Alcalá Ruiz, Mariana Gómez del Campo Gurza (rúbrica), Juan
Carlos Romero Hicks (rúbrica).»

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Pregunte si es de aprobarse.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: En votación económica se pregunta si se aprue-
ban los puntos de acuerdo. Los legisladores y las legisla-
doras que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo,
gracias. Los legisladores y las legisladoras que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría
por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Aprobados. Comuníquense.

Honorable asamblea, esta Presidencia informa que la Pri-
mera Comisión de Trabajo entregó cinco dictámenes con
puntos de acuerdo. Consulte la Secretaría a la asamblea, en
votación económica, si es de modificarse el orden del día
para su inclusión.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: En votación económica se consulta a la asamblea
si es de modificarse el orden del día. Los legisladores y las

legisladoras que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo, gracias. Los legisladores y las legisladoras que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente,
mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Pregunte si solo se da lectura a los encabezados, en vir-
tud de que ya están circulando.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: Por instrucciones de la Presidencia, se consulta a
la asamblea en votación económica si se autoriza que solo
se dé lectura a los encabezados. Las legisladoras y los le-
gisladores que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Las legisladoras…

El diputado Ricardo Mejía Berdeja (desde la curul): Pre-
sidente.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Permítame un segundito; déjeme nada más que la dipu-
tada termine, por favor.

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: Las legisladoras y los legisladores que estén por
la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayo-
ría por la afirmativa.

El Presidente diputado Francisco Agustín Arroyo Viey-
ra: Vamos a dar lectura a los encabezados y luego pregun-
taremos si hay algunos que se reservan.

CENTROS PENITENCIARIOS Y
CENTROS DE READAPTACION SOCIAL

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: «Dictamen de la Primera Comisión, con puntos
de acuerdo por los que se exhorta a la Secretaría de Gober-
nación y a las autoridades estatales, municipales y del Dis-
trito Federal competentes ejercer un control más riguroso
con respecto a los objetos que se ingresan a los centros pe-
nitenciarios, así como a la Procuraduría General de la Re-
pública y a las Procuradurías Generales de los estados, a
investigar y sancionar a quienes resulten responsables de
las muertes y disturbios ocurridos al interior de los Centros
Penitenciarios y de Readaptación Social.
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Honorable Asamblea:

Con fundamento en los artículos 78 fracción III de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y, 116,
121, 122, 127 y demás correlativos de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, los
integrantes de esta primera comisión sometemos a la con-
sideración del Pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión el presente dictamen, al tenor de los si-
guientes:

Antecedentes

1. El día 9 de enero, en sesión de la Comisión Permanente
del honorable Congreso de la Unión, el diputado Fernando
Rodríguez Doval, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, presentó proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta a la Secretaría de Gobernación y a las
autoridades estatales, municipales y del Distrito Federal
para que, en el ámbito de sus atribuciones, ejerzan un con-
trol más riguroso con respecto a los objetos que se ingresan
al interior de los centros penitenciarios y centros de rea-
daptación social del país, a fin de evitar la recurrente vio-
lencia que se ha padecido al interior de éstos, asimismo se
exhorta a la Procuraduría General de la República y a las
procuradurías generales de justicia de los estados y del Dis-
trito Federal, a llevar a cabo las investigaciones que co-
rrespondan a fin de fincar responsabilidades y sancionar a
quienes por acción u omisión hayan sido partícipes de las
muertes ocurridas al interior de los penales del país y de los
diferentes disturbios que se han presentado.

2. En esa misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directi-
va de la Comisión Permanente dispuso que dicha proposi-
ción se  turnara para su estudio y dictaminación correspon-
diente a la Primera Comisión de Gobernación, Puntos
Constitucionales y Justicia.

Contenido de la proposición 
con punto de acuerdo

El diputado Fernando Rodríguez Doval hace mención de un
comunicado emitido por la Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos (CIDH) por el que deplora las condiciones
en las que viven los internos de los centros de readaptación
social mexicanos. Expone que el organismo internacional,
en dicho comunicado, expresa su preocupación por la situa-
ción de las cárceles del país especialmente por el conflicto
ocurrido el día 18 de diciembre de 2012 en el Centro de
Readaptación Social (Cereso) múmero 2 de Gómez Pala-

cio, Durango, en el que veinticuatro personas perdieron la
vida.

El diputado proponente señala que no es la primera ocasión
en la que la CIDH reprueba el estado de los centros peni-
tenciarios de México, pues en los comunicados de presa
número 21/2012, 79/2011 y 9/10, ya se alertaba a las auto-
ridades del país sobre la situación expuesta, que ha cobra-
do la vida de al menos otras 114 personas.

Se destaca que en el comunicado 2/13, la CIDH considera
que el desarme de la población reclusa y los controles efec-
tivos del ingreso de armas y de otros objetos ilícitos, son
medidas concretas que el Estado debe de adoptar para re-
ducir los brotes de violencia carcelaria.

Finalmente, el diputado autor de la proposición con punto
de acuerdo cita el “Diagnóstico Nacional de Supervisión
Penitenciaria” elaborado por la Comisión Nacional de De-
rechos Humanos, en el que se reprueba a los centros de re-
adaptación Social del país en el rubro de ausencia de obje-
tos y sustancias ilícitas, con una calificación de 3.9 en una
escala del 0 al 10.

Consideraciones

1. Esta primera comisión, atendiendo lo expuesto por el
diputado proponente y por la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos, considera preocupante el estado de los
centros de readaptación social y de los centros penitencia-
rios de México.

2. La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH)
también ha externado su preocupación por el estado que
guarda el sistema penitenciario nacional. En el diagnóstico
que hace dicho organismo, se señala que los centros peni-
tenciarios no cumplen su misión de reinsertar a los reclu-
sos, sino que, dado el abandono en el que viven los senten-
ciados, las cárceles se han convertido en espacios de
“aprendizaje y especialización superior de la delincuen-
cia”.1 Por lo anterior, la CNDH considera como urgente e
impostergable la participación de los tres órdenes de go-
bierno en la redefinición de la estrategia de la administra-
ción de los penales del país, para recuperar el control ab-
soluto al interior de dichos centros.

3. El Diagnóstico Nacional de Supervisión Penitenciaria
(DNSP) es un instrumento de la CNDH mediante el cual se
evalúan las condiciones de estancia de la población reclu-
sa, a través de visitas periódicas a los centros penitencia-
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rios del país. En su versión más reciente, la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos encuentra que la crisis del
sistema penitenciario mexicano es grave, pues en el 60%
de ellos prevalece el llamado “auto gobierno”; esto es, en 6
de cada 10 penales, grupos de internos se desempeñan co-
mo la autoridad haciendo uso de la violencia y sometiendo
al resto de los reclusos.

Desafortunadamente, el diagnóstico de la CNDH revela
que la mayoría de los centros penitenciarios carecen de
procedimientos para prevenir y atender los brotes de vio-
lencia y que además, en la gran mayoría de los penales vi-
sitados se encontraron objetos, en teoría, prohibidos.

4. Las fallas en los relativo al control de objetos y sustan-
cias que ingresan a los centros de readaptación social han
tenido como resultado 14 fugas de, en total, 521 presos; 75
riñas, en las que 352 personas perdieron la vida; así como
dos motines. Dichas fallas, en muchas ocasiones, se deben
no a la incapacidad, sino a la tolerancia y contubernio de
las autoridades responsables.

5. El tercer visitador de la CNDH, Andrés Aguirre, destaca
la labor que se ha realizado en los penales militares, seña-
lados como modelos ideales en los que se percibe un am-
biente de orden entre los reos y con una verdadera capaci-
dad de vigilancia.

6. Actualmente, el país cuenta con 431 cárceles, de las cua-
les 11 son federales y 420 son responsabilidad de entidades
y municipios.

7. El artículo 27, fracción XXIII, de la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal determina que correspon-
de a la Secretaría de Gobernación la administración del sis-
tema penitenciario federal y de justicia para adolescentes.

Por las consideraciones anteriormente expuestas y , para
los efectos del artículo 123 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, esta Pri-
mera Comisión de Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia somete a consideración del Pleno de la Comisión
Permanente la siguiente proposición con

Punto de aAuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión hace un atento exhorto a la Secretaría de
Gobernación, y a las autoridades estatales y del Distrito
Federal competentes, para que en el ámbito de sus atribu-

ciones, ejerzan un control más riguroso y se revisen de ma-
nera integral los protocolos y medidas de seguridad para la
prevención, detección oportuna y supervisión de los obje-
tos que se ingresan al interior de los centros penitenciarios
y centros de readaptación social del país, a fin de evitar la
recurrente violencia que se ha padecido al interior de éstos.

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión hace un respetuoso exhorto a la Procuradu-
ría General de la República y a las procuradurías generales
de justicia de los estados y del Distrito Federal a llevar a
cabo las investigaciones y procedimientos que correspon-
dan para efecto de fincar responsabilidades y sancionar, en
su caso, a quienes por acción u omisión resulten responsa-
bles de los diferentes disturbios que se presenten al interior
de los penales.

Nota:

1 Comisión Nacional de Derechos Humanos. “Diagnóstico Nacional
de Supervisión Penitenciaria 2011.”

2011. http://dnsp.cndh.org.mx/archivos/DNSP_2011.pdf (último acce-
so: 16 de enero de 2013).

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 23 de enero de 2013.

La Primera Comisión: Diputado Fernando Rodríguez Doval (rúbri-
ca), presidente; diputada Paulina Alejandra del Moral Vega (rúbrica),
secretaria; senadora Mariana Gómez del Campo Gurza (rúbrica), se-
cretaria; senador Mario Delgado Carrillo (rúbrica), secretario; diputado
José Sergio Manzur Quiroga (rúbrica), diputada Mirna Esmeralda Her-
nández Morales (rúbrica), senador Miguel Romo Medina (rúbrica), se-
nadora Ana Lilia Herrera Anzaldo (rúbrica), senador Arturo Zamora Ji-
ménez (rúbrica), senador José María Martínez Martínez (rúbrica),
senadora Gabriela Cuevas Barrón, diputado Silvano Aureoles Conejo,
diputado Silvano Blanco Deaquino (rúbrica), senador Luis Armando
Melgar y diputado Ricardo Cantú Garza (rúbrica), integrantes.»

DISTRITO FEDERAL

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: «Dictamen de la Primera Comisión, con puntos
de acuerdo por los que se exhorta al Gobierno del Distrito
Federal a diseñar un programa estratégico de seguridad pú-
blica para la atención y combate de los delitos de alto im-
pacto, a capacitar continuamente a los cuerpos policiacos y
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a agentes ministeriales, a modernizar los esquemas de rea-
daptación y garantizar la suficiencia del personal de segu-
ridad y custodia en los reclusorios.

Honorable Asamblea:

Con fundamento en los artículos 78 fracción III de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y, 116,
121, 122, 127 y demás correlativos de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, los
integrantes de esta Primera Comisión sometemos a la con-
sideración del Pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión el presente dictamen, al tenor de los si-
guientes:

Antecedentes

1. En sesión de la Comisión Permanente, celebrada el 16 de
enero de 2013, la senadora Mariana Gómez del Campo
Gurza y el diputado Fernando Rodríguez Doval, ambos del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, presen-
taron proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta al Gobierno del Distrito Federal a elaborar un pro-
grama estratégico de seguridad eficiente para atender la
creciente tasa de homicidios y delitos de alto impacto en la
Ciudad de México.

2. En esa misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directi-
va de la Comisión Permanente turnó dicha proposición pa-
ra su estudio y dictaminación correspondiente a la Primera
Comisión de Gobernación; Puntos Constitucionales y Jus-
ticia.

Contenido de la proposición con punto de acuerdo

Los legisladores proponentes citan que en un lapso de 72
horas, se cometieron 23 homicidios en el Distrito Federal,
lo que es un claro indicador de que no existe seguridad su-
ficiente. Los homicidios ocurrieron en colonias como Las
Águilas en Álvaro Obregón, Valentín Gómez Farías en la de-
legación Venustiano Carranza y Renovación en Iztapalapa.

Por lo anterior, los autores de la proposición con punto de
acuerdo consideran de urgente necesidad un replantea-
miento de la estrategia de seguridad por parte del gobierno
capitalino, que contemple incentivos a los cuerpos policía-
cos para que tengan un mejor desempeño de sus funciones,
programas de capacitación para aquellos responsables de la
administración y procuración de justicia, así como centros

de readaptación funcionales, que cumplan con su objetivo
de reinsertar a la población sentenciada.

Consideraciones

1. La situación de inseguridad que vivió la capital del país
el fin de semana del 11 al 13 de enero, referida en el con-
tenido de la proposición que aquí se estudia, aunque califi-
cada como “atípica e inusual” por la Procuraduría General
de Justicia del Distrito Federal (PGJDF), no debe escapar
la atención de esta soberanía como un claro indicador de
que la vida de los capitalinos no está siendo debidamente
salvaguardada por las autoridades responsables.

2. El Informe Estadístico Delictivo en el Distrito Federal
elaborado por la PGJDF indica que en el año 2012 el pro-
medio diario de homicidios dolosos fue de 2.1. Sin embar-
go, en el período de tiempo referido en la proposición con
punto de acuerdo (11 al 13 de enero de 2013), el promedio
fue de 7.7 homicidios diarios, lo que implica un incremen-
to de casi 400% con respecto al promedio anual 2012.

3. La inseguridad y la violencia en la Ciudad de México re-
presentan problemáticas de fondo más que de coyuntura.
En gran medida, dichas problemáticas tienen su origen en
la falta de efectividad por parte de los cuerpos policíacos
en materia de prevención del delito y en la percepción ge-
neralizada de impunidad (convictos/incidencia de críme-
nes).

En el Distrito Federal, el 88.6% de los crímenes no son de-
nunciados debido a la desconfianza de la ciudadanía en la
Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, o por
considerarlo una pérdida de tiempo.1

La Procuraduría, por lo tanto, debe de fortalecer las áreas
de investigación y persecución de delitos para acabar con
la impunidad que prevalece en el sistema judicial del Dis-
trito Federal y, de este modo, elevar el costo de delinquir.

4. El estado del sistema carcelario y penitenciario de la ca-
pital del país contribuye al problema de inseguridad que la
ciudad padece, pues en lugar de conformarse por centro de
readaptación para la reincorporación de la población reclu-
sa a la sociedad, el sistema penitenciario del DF está inte-
grado por escuelas de profesionalización delincuencial.

El Diagnóstico Nacional de Supervisión Penitenciaria, rea-
lizado por la Comisión Nacional de Derechos Humanos,
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revela que los cinco reclusorios y centros de readaptación
visitados carecen de condiciones de gobernabilidad y, en
promedio, fueron calificados con 4.74 en una escala del 0
al 10 en dicho rubro.

Por las consideraciones anteriormente expuestas y, para los
efectos del artículo 123 de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, esta Primera
Comisión de Gobernación, Puntos Constitucionales y Jus-
ticia somete a consideración del Pleno de la Comisión Per-
manente la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta respetuosamente al Gobierno del
Distrito Federal a que diseñe un programa estratégico de
seguridad pública para la atención y combate de los delitos
de alto impacto.

Segundo. Se exhorta respetuosamente Gobierno del Distri-
to Federal a que implemente estrategias de profesionaliza-
ción y dignificación de la policía capitalina, que contem-
plen incentivos y capacitación continua para atender
situaciones de riesgo y combate a delitos de alto impacto
como el homicidio, el secuestro, la extorsión y el robo con
violencia. 

Tercero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión, hace un respetuoso exhorto al Gobierno del
Distrito Federal para que en materia de procuración de jus-
ticia desarrolle un sistema de capacitación y mejora en la
eficiencia de los agentes del ministerio público y de los po-
licías de investigación.

Cuarto. La Comisión Permanente exhorta respetuosamen-
te al Gobierno del Distrito Federal a que genere un progra-
ma de modernización de los esquemas de readaptación so-
cial en los reclusorios de la Ciudad de México y a que
garantice la suficiencia del personal de seguridad y custo-
dia en éstos.

Nota:

1 Centro de Investigación para el Desarrollo, A.C. «Red Numbers of
the Criminal Justice System in México.»•octubre de 2011.
http://www.cidac.org/esp/uploads/1/Red_Numbers.pdf (último acceso:
17 de enero de 2013).

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 23 de enero de 2013.

La Primera Comisión: diputado Fernando Rodríguez Doval (rúbrica),
Presidente; diputada Paulina Alejandra del Moral Vela (rúbrica), sena-
dora Mariana Gómez del Campo Gurza (rúbrica), senador Mario Del-
gado Carrillo (rúbrica), en contra, secretarios; diputado José Sergio
Manzur Quiroga (rúbrica), diputada Mirna Esmeralda Hernández Mo-
rales (rúbrica), senador Miguel Romo Medina (rúbrica), senadora Ana
Lilia Herrera Anzaldo, senador Arturo Zamora Jiménez (rúbrica), se-
nador José María Martínez Martínez (rúbrica), senadora Gabriela Cue-
vas Barrón, diputado Silvano Aureoles Conejo, diputado Silvano Blan-
co Deaquino (rúbrica), senador Luis Armando Melgar (rúbrica),
Ricardo Cantú Garza (rúbrica).» 

SERVICIOS PERICIALES Y MEDICINA FORENSE

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: «Dictamen de la Primera Comisión, con punto
de acuerdo por el que se exhorta a la Procuraduría General
de la República a que a través del Centro Médico Forense
establezca bases de colaboración con las autoridades de
procuración de justicia estatales y del Distrito Federal, a fin
de capacitar al personal responsable de los Servicios Peri-
ciales y de Medicina Forense de cada entidad federativa.

Honorable Asamblea:

Con fundamento en los artículos 78 fracción III de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y, 116,
121, 122, 127 y demás correlativos de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, los
integrantes de esta primera comisión sometemos a la con-
sideración del Pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión el presente dictamen, al tenor de los si-
guientes:

Antecedentes

1. En sesión de la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión, celebrada el día 16 de enero de
2013, el senador Ángel Benjamín Robles Montoya, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, presentó proposición con punto de acuerdo por el
que se solicita al titular de la Procuraduría General de la
República implemente, a través del Centro Médico Foren-
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se, capacitación a las procuradurías de justicia de las enti-
dades federativas en materia de servicios periciales y me-
dicina forense; así mismo, se exhorta a los gobiernos esta-
tales que adopten estándares nacionales para la operación
de los servicios médicos forenses que prestan en sus res-
pectivos territorios.

2. En esa misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directi-
va de la Comisión Permanente turnó dicha proposición a la
Primera Comisión de Gobernación, Puntos Constituciona-
les y Justicia para su estudio y dictaminación correspon-
diente.

Contenido de la proposición con punto de acuerdo

El senador Ángel Benjamín Robles destaca la importancia
que tiene la medicina forense para el derecho, especial-
mente en el área penal. Su importancia radica, principal-
mente, en que haciendo uso del ADN, permite la estima-
ción del tiempo de muerte, la identificación de cadáveres,
de las causas del deceso y de los probables responsables.

El legislador proponente considera que el desarrollo de es-
ta disciplina ha cobrado una mayor importancia por el in-
cremento en el número de homicidios dolosos en el país. A
pesar de la relevancia de la medicina forense en el contex-
to actual, el senador percibe que ésta no ha tenido los
avances necesarios a nivel entidad federativa, donde el
equipamiento es obsoleto y existe un escaso personal es-
pecializado en temas de patología, antropología, dactilos-
copia, odontología y fotografía forense.

Con base en lo expuesto, el senador que suscribe la propo-
sición en comento considera importante que la Procuradu-
ría General de la República, a través del Centro Médico
Forense, capacite a las procuradurías de justicia estatales
en los rubros de servicios periciales y medicina forense.
Del mismo modo, el autor de la proposición estima nece-
sario que los gobiernos estatales se adecúen a los estánda-
res federales en la materia.

Consideraciones

1. Una de las principales funciones de la Procuraduría Ge-
neral de la República es la investigación de los delitos, con
el apoyo de disciplinas científicas que sirvan a este fin. La
investigación del delito es uno de los factores más impor-
tantes para definir estrategias para combatir al crimen or-
ganizado y para poner fin a la impunidad.

2. La Procuraduría General de la República, de acuerdo
con la Ley Orgánica que la rige, artículos 5 y 6, está facul-
tada para celebrar acuerdos, bases de colaboración, conve-
nios y esquemas de coordinación con autoridades de las en-
tidades federativas para la investigación de los delitos.

3. En noviembre de 2012, la Procuraduría General de la
República inauguró el Centro Médico Forense Federal
(Cemefo) y aulas para la capacitación pericial. El Cemefo
tiene como principal objetivo fortalecer al Ministerio Pú-
blico de la Federación, dotándolo de infraestructura, equi-
pamiento y personal especializado en la investigación del
delito.

4. Desde un punto de vista subsidiario, el Centro Médico
Forense auxilia a procuradurías y fiscalías de las 32 enti-
dades federativas, en lo relativo a la identificación de ca-
dáveres, necropsias y otros estudios. Es decir, el Centro
Médico Forense auxilia a sus pares a nivel local en aquello
que éstas no pueden realizar con su propio esfuerzo, sin ab-
sorber la totalidad de sus funciones.

5. A pesar de que las procuradurías y fiscalías estatales
cuentan con el respaldo de la Procuraduría General de la
República, esta comisión que dictamina considera que se-
ría deseable que éstas fueran auto suficientes en lo referen-
te a la investigación y persecución de delitos de orden co-
mún. Para ello, se estima pertinente que, tal como lo
propone el senador Robles Montoya, la Procuraduría Ge-
neral de la República establezca esquemas de coordinación
con las entidades que integran esta federación, para capa-
citar al personal responsable de la medicina forense en ca-
da una de éstas.

Por las consideraciones anteriormente expuestas y , para
los efectos del artículo 123 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, esta Pri-
mera Comisión de Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia somete a consideración del Pleno de la Comisión
Permanente la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a los gobiernos esta-
tales y del Distrito Federal a que adopten estándares nacio-
nales para la operación de los servicios médicos forenses
que lleven a cabo en sus territorios.
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Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 23 de enero de 2013.

La Primera Comisión: diputado Fernando Rodríguez Doval (rúbrica),
presidente; diputada Paulina Alejandra del Moral Vega (rúbrica), se-
cretaria; senadora Mariana Gómez del Campo Gurza (rúbrica), secre-
taria; senador Mario Delgado Carrillo (rúbrica), secretario; diputado
José Sergio Manzur Quiroga (rúbrica), diputada Mirna Esmeralda Her-
nández Morales (rúbrica), senador Miguel Romo Medina (rúbrica), se-
nadora Ana Lilia Herrera Anzaldo (rúbrica), senador Arturo Zamora Ji-
ménez (rúbrica), senador José María Martínez Martínez (rúbrica),
senadora Gabriela Cuevas Barrón, diputado Silvano Aureoles Conejo,
diputado Silvano Blanco Deaquino (rúbrica), senador Luis Armando
Melgar y diputado Ricardo Cantú Garza (rúbrica), integrantes.»

ESTADO DE MORELOS

La Secretaria diputada Mirna Esmeralda Hernández
Morales: «Dictamen de la Primera Comisión, con puntos
de acuerdo por los que se exhorta al gobierno federal y al
gobierno del estado de Morelos a implementar todas las
medidas necesarias para garantizar la seguridad en la enti-
dad, así como a proteger los derechos humanos de las víc-
timas, ofendidos y testigos durante los procesos de procu-
ración de justicia.

Honorable Asamblea:

Con fundamento en los artículos 78 fracción III de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; y, 116,
121, 122, 127 y demás correlativos de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, los
integrantes de esta Primera Comisión sometemos a la con-
sideración del Pleno de la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión el presente dictamen al tenor de los si-
guientes:

Antecedentes

1. En sesión de la Comisión Permanente, celebrada el 16 de
enero de 2013, el senador Fidel Demédicis Hidalgo, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, presentó proposición con punto de
acuerdo por el cual se exhorta a las autoridades federales y
militares a reforzar la seguridad pública en el estado de
Morelos ante el alza de eventos delictivos, y al gobernador

constitucional de la entidad, para preservar la paz y seguri-
dad de todas las personas, revisar la designación de la titu-
lar de la Secretaría de Seguridad Pública e instruir a las de-
pendencias a su cargo para cumplir con la legalidad y
protección de los derechos humanos, en todos los procedi-
mientos públicos, particularmente en materia de seguridad
pública y procuración de justicia.

2. En esa misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directi-
va de la Comisión Permanente dispuso que dicha proposi-
ción fuera turnada a la Primera Comisión: Gobernación,
Puntos Constitucionales y Justicia, para su estudio y dicta-
minación correspondiente.

Contenido de la proposición con punto de acuerdo

El senador proponente describe la situación de inseguridad
que el estado de Morelos padece, y cita que la cifra de eje-
cutados es alarmante (211 ejecuciones en 2011; 343 en
2012 y 92 en lo que va de 2013). El senador Demédicis Hi-
dalgo estima que las autoridades de la entidad se encuen-
tran absolutamente rebasadas, particularmente las respon-
sables de la procuración de justicia.

El legislador autor de la proposición que se trata reprueba
la manera de proceder de la Procuraduría General de Justi-
cia del estado de Morelos en el caso de un homicidio acae-
cido en el municipio de Amacuzac. Al respecto, el senador
Fidel Demédicis señala que su integridad y la del presiden-
te de dicho municipio fueron puestas en riesgo en el bole-
tín de prensa número 2, en el que su identidad, en calidad
de testigos, fue hecha de conocimiento público. Los hechos
descritos llevaron a que la Comisión de Derechos Huma-
nos del estado de Morelos iniciara de oficio el expediente
de queja 001/2013 y solicitara a la Procuraduría General de
Justicia de la entidad adoptara medidas precautorias, ya
que al no respetarse la secrecía y reserva de la identidad de
los testigos, se pone en riesgo su integridad y seguridad, así
como los resultados de la propia investigación.

Por todo lo anterior, el senador proponente busca una ma-
yor participación de las fuerzas federales y militares en el
estado de Morelos, a fin de que implementen las acciones
necesarias para preservar la seguridad de sus habitantes.
Asimismo, estima conveniente que el gobernador del esta-
do de Morelos revise la designación de algunos integrantes
de su gabinete y garantice la integridad de las víctimas,
ofendidos y testigos.
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Consideraciones

1. El estado de Morelos ha registrado un incremento en lo
relativo a la violencia relacionada con el crimen organiza-
do. Así, como expone el senador Fidel Demédicis Hidalgo
en la proposición con punto de acuerdo de mérito, el nú-
mero de ejecuciones que ocurren en la entidad resulta alar-
mante. Adicionalmente, el estado de Morelos se ha conso-
lidado como el tercer lugar a nivel nacional en secuestros,
sólo por debajo de Tamaulipas y Durango. El gobernador
del estado, Graco Ramírez, atribuye el incremento en el nú-
mero de plagios a que el crimen organizado está buscando
fuentes alternativas de financiamiento.

2. La grave situación que vive Morelos derivó, en mayo del
año pasado y a petición del gobierno estatal, en el operati-
vo Morelos Seguro. El operativo representó un esfuerzo
conjunto del Gobierno Federal y del Gobierno de Morelos,
y contempló diez acciones para regresar la seguridad a los
morelenses:

I. Creación de una nueva base de operaciones mixtas co-
ordinadas por el Ejército y fortalecimiento del Centro
Operativo Lagartos, con un mayor número de agentes
federales.

II. Intensificación de patrullajes en Cuernavaca, Cuautla
y carreteras federales.

III. Incremento de labores de inteligencia.

IV. Ajustes tácticos para facilitar la acción de la Procu-
raduría General de la República en la entidad.

V. Reforzamiento de instituciones del propio estado de
Morelos.

VI. Aplicación de controles de confianza, especialmen-
te entre los servidores públicos de los municipios de la
entidad. Creación del modelo de policía acreditable.

VII. Presupuesto de 344 millones de pesos para la segu-
ridad del estado de Morelos.

VIII. Consolidación de la Unidad Especial de Combate
al Secuestro.

IX. Fortalecimiento de las labores de prevención de
adicciones.

X. Recuperación de espacios públicos.

3. El Gobierno Federal, en su momento, identificó los mu-
nicipios más inseguros del estado de Morelos: Cuernavaca,
Temixco, Jiutepec, Yautepec, Cuautla, Emiliano Zapata,
Xochitepec, Puente de Ixtla, Jojutla y Zacatepec.

4. El gobierno del Estado de Morelos, en boletín de prensa
publicado el 20 de enero de 2013, informó que se han to-
mado acciones para reforzar la presencia de fuerzas fede-
rales y estatales en los municipios que mayor índice delic-
tivo registran, conforme a lo establecido en la Estrategia de
Paz y Reconciliación.

5. El artículo 4o. de la Ley Orgánica de la Procuraduría Ge-
neral de Justicia del Estado de Morelos, faculta al Ministe-
rio Público a dirigir la investigación y persecución de posi-
bles delitos, así como a proteger y brindar atención a los
testigos.

6. En el artículo 5o. de la citada ley, se establece como res-
ponsabilidad del Ministerio Público estatal que durante la
investigación y el proceso se respeten los derechos funda-
mentales de los testigos.

7. Que como la Comisión de Derechos Humanos del esta-
do de Morelos señaló, violar la secrecía de identidad de los
testigos, no sólo atenta contra la integridad física de éstos,
sino que pone en riesgo a la investigación misma, lo cual
es considerado como causa de responsabilidad administra-
tiva por parte de los servidores públicos de la Procuraduría
General de Justicia del Estado de Morelos, por la Ley Or-
gánica que rige el actuar de dicha institución, en su artícu-
lo 45, fracción II.

Artículo 45. Son causas de responsabilidad administra-
tiva de los servidores públicos de esta institución:

I. (...)

II. No cumplir, retrasar o perjudicar por negligencia y/o
causa injustificada, la procuración de justicia;

(...)

8. En lo relativo a la proposición hecha por el senador Fi-
del Demédicis con respecto a que se emita un exhorto para
que el gobernador del estado de Morelos, Graco Ramírez,
revise las designaciones de miembros de su gabinete, esta
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Primera Comisión que dictamina, estima que el Congreso
de la Unión, a través de la Comisión Permanente, ha, de
mantenerse respetuoso de los principios y normas que ri-
gen el federalismo que impera en nuestro sistema jurídico
y político nacional, conforme a lo establecido en el artícu-
lo 40 de nuestra Constitución Política

Artículo 40- Es voluntad del pueblo mexicano consti-
tuirse en una República representativa, democrática, fe-
deral, compuesta de estados libres y soberanos en todo
lo concerniente a su régimen interior; pero unidos en
una federación establecida según los principios de esta
ley fundamental.

La facultad de designación de los titulares de secretarías de
despacho, dependencias y entidades, según determina la
Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de
Morelos, corresponde al gobernador Constitucional del Es-
tado Libre y Soberano de Morelos.

Por las consideraciones anteriormente expuestas y , para
los efectos del artículo 123 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, esta Pri-
mera Comisión de Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia somete a consideración del Pleno de la Comisión
Permanente la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente al Gobierno Fede-
ral para que, en coordinación con el gobierno del Estado de
Morelos, dé continuidad y refuerce el operativo Morelos
Seguro, a fin de que se implementen las medidas necesa-
rias para garantizar la seguridad de los ciudadanos en el es-
tado de Morelos.

Segundo. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al gobernador del estado de More-
los a implementar todas las medidas tendientes a garantizar
la seguridad en la entidad, así como a instruir a las depen-
dencias a su cargo para cumplir con la legalidad y protec-
ción de los derechos humanos de todos los ciudadanos du-
rante los procesos de pro curación de justicia, conforme a
lo establecido en el artículo 20 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos.

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 23 de enero de 2013.

La Primera Comisión: Diputado Fernando Rodríguez Doval (rúbri-
ca), Presidente; diputada Paulina Alejandra del Moral Vela (rúbrica),
senadora Mariana Gómez del Campo Gurza (rúbrica), senador Mario
Delgado Carrillo (rúbrica), secretarios; diputado José Sergio Manzur
Quiroga (rúbrica), diputada Mirna Esmeralda Hernández Morales (rú-
brica), senador Miguel Romo Medina (rúbrica), senadora Ana Lilia
Herrera Anzaldo (rúbrica), senador Arturo Zamora Jiménez, senador
José María Martínez Martínez (rúbrica), senadora Gabriela Cuevas Ba-
rrón, diputado Silvano Aureoles Conejo, diputado Silvano Blanco De-
aquino (rúbrica), senador Luis Armando Melgar, Ricardo Cantú Garza
(rúbrica).» 
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